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Ирина ВИКТОРОВА

Евгения получила высший балл 
на вступительных экзаменах 
и ей предстоит учиться 
на режиссера во ВГИКе.

На этой неделе во Всероссийском го-
сударственном университете кинемато-
графии имени С. А. Герасимова (ВГИК) 
состоялся последний тур вступительных 
экзаменов на режиссерский факультет.

И одной из студенток нового курса ста-
ла дочь народного артиста России Алек-
сандра Абдулова. 17-летняя Евгения в 
последнем туре получила самую высокую 
оценку из возможных - 100 баллов.

Дочка 
Абдулова 
поступила 
во ВГИК

Основана в мае 1925 года 
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Как будут делить Как будут делить 
бизнес супруги бизнес супруги 
Бакальчук.Бакальчук.

Основательница 
компании 

Татьяна Бакальчук 
утверждает, что речь 

идет об обычном 
разводе. Владислав 

Бакальчук с ней 
не согласен.

Интервью со следователем Евгением Интервью со следователем Евгением 
Карчевским, который занимался делом Карчевским, который занимался делом 

  ангарского маньяка - 19:00, суббота  ангарского маньяка - 19:00, суббота

Правительство опубликова-
ло график рабочих и выходных 
дней на 2025 год. Главные те-
зисы: в Новый год нас ждут 
11-дневные каникулы, а в мае 
и июне - три порции «каникул» 
по четыре дня каждая.

А все потому, что многие 
праздники в 2025 году выпада-
ют на субботы и воскресенья. 
По закону в этом случае вы-
ходной переносится на какой-
нибудь другой день.

Поэтому, например, с 
с 23 февраля (суббота) день 
отдыха перенесли на четверг, 
8 мая. А с 8 марта (суббота) - 
на пятницу, 13 июня.
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На Новый год отдыхаем 
11 дней, а на майские - 8

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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Хочу жить во дворце!
За небольшие деньги 

россияне могут купить в Беларуси 
участок с домом - стр. 11

Пятница
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ЗДОРОВЬЕ
Будущее наступило: 
во сне лечат зубы 
и ставят 
импланты

НАУКА
Герои 
«Игры престолов» 
помогли в изучении 
«лицевой слепоты»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Владимир Путин подписал 
серию поручений по итогам 
прошедшего Петербургско-
го международного экономи-
ческого форума. Вот самые 
главные из них:

РАСШИРЕНИЕ
Теперь семьи минимум с 

двумя несовершеннолетними 
детьми смогут оформить 6-про-
центную семейную ипотеку не 
только на квартиры, а еще и на 
индивидуальные дома. Но есть 
ограничение: дом можно купить 
только в тех регионах, где счита-
ется низкий уровень жилищного 
строительства, и только в малых 
городах.

Такая мера назрела давно: во 
многих местах нового жилья не 
строят вовсе, а семейную ипо-
теку можно было взять только 
на квартиры. Из-за чего масса 
семей просто не могла ей вос-
пользоваться  - потому что не 
было жилья, подходящего под 
условия кредита.

НЕГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ПЕНСИИ

Президент рассчитывает, что 
люди будут дополнительно ко-
пить на свою старость. Поэто-
му правительству поручено на 
10 лет продлить программу со-
финансирования накоплений за 
счет федерального бюджета, ес-
ли человек дополнительно станет 
делать добровольные взносы в 
негосударственные пенсионные 
фонды.

Ожидается, что в 2024-м граж-
дане таким образом вложат в 
НПФ не меньше 250 миллиардов 
и не меньше 1% ВВП в 2026 го-
ду. Работодателей тоже будут 
подталкивать к софинансирова-
нию добровольных накоплений 
сотрудников.

ОСВОЕНИЕ СИБИРИ
К 1 октября должен быть готов 

план по переезду госкомпаний 
из Москвы в регионы - поближе 
к месту основной деятельности. 
Особое внимание должны обра-

тить на Урал, Сибирь и Дальний 
Восток.

Идея не новая, с такой ини-
циативой Путин выступал еще 
в 2021 году, а в июне на ПМЭФ 
он еще раз заявил, что идея за-
служивает внимания. Как пример 
он тогда привел «РусГидро». Они 
перенесли свой головной офис 
из Москвы в Красноярск.

 ■ СПИСОК ДЕЛ

Дом построят за счет семейной ипотеки, 
а госкомпании поедут в регионы

ЧТО ЕЩЕ
 ✓ С 1 июля 2025 года граж-

дан России будут заселять в 
гостиницы без паспорта  - по 
водительскому удостоверению.

 ✓ Если новый владелец земли с 
«накопленным вредом» готов за 
свой счет убрать весь мусор, он 
сможет пользоваться ей «без-
возмездно».

 ✓ Нужен механизм, как возвра-
щать в хозяйственное использо-
вание бесхозные, заброшенные 
или неэффективно используе-
мые земли и дома.

Россия
www.kp.ru
 26.07.2024 Картина дня: в верхах

Олег АДАМОВИЧ

Президент обратился 
к главам новых 
регионов и открыл 
сразу несколько важных 
социальных объектов.

Интеграции новых регио-
нов Владимир Путин уделяет 
особое внимание. К приме-
ру, недавно была утвержде-
на созданная по поручению 
президента стратегия развития 
Приазовья до 2040 года (ку-
да входят все 4 региона) - там 
планируется построить два 
десятка новых курортов. Но 
большие планы - это множе-
ство конкретных решений. И 
вот, чтобы обсудить, как ра-
бота в ДНР, ЛНР, Херсонской 
и Запорожской областях идет 
здесь и сейчас, российский 
лидер провел совещание с 
министрами. 

- Исключительно важно, 
чтобы уже сейчас у жителей 
регионов Донбасса и Ново-
россии были достойные усло-
вия для жизни и работы. Что-
бы люди видели перспективы 
для себя, для своих детей на 
будущее. А это значит, что 
одновременно с решением 
приоритетной задачи в обла-
сти безопасности необходимо 
ускоренными темпами ремон-
тировать жилье, строить со-
временные дома, социальные 
и транспортные объекты, - на-
чал встречу президент.

Он заметил, что к 2030 году 
новые регионы должны выйти 
на общероссийский уровень 
по ключевым параметрам ка-
чества жизни. Шефство над 
разрушенными территориями 
взяли буквально всем миром: 
восстановлением занимаются 
26 госкомпаний и 82 региона.

- Завершены работы на 
11 262 объектах, построено 
62 многоквартирных дома, 
восстановлены 2140 много-
квартирных домов, а также 321 
объект образования, здраво-
охранения, культуры, спор-
та и так далее, - перечислил 
президент. - Открыто свыше 
500 банковских отделений и 
офисов.

Как подтверждение своих 
слов, Путин прямо по видео-
связи открыл сразу несколько 

объектов. Например, участок 
новой дороги в Херсонской 
области - это 71 километр 
двухполосной трассы от Но-
вотроицкого до Чаплинки. Он 
обеспечит доступность сразу 
для 17 населенных пунктов 
и разгрузит пункт пропуска 
«Джанкой», перенаправив 
часть трафика к «Армянску».

- Для конкретного регио-
на, мне кажется, это хороший 
вклад в восстановление терри-
тории... Спасибо еще раз до-
рожникам, строителям, всего 
доброго, в добрый путь, что 
называется, и будем считать, 
что это только начало нашей 
совместной работы по разви-
тию регионов, - заметил пре-
зидент.

В Мариуполе после капре-
монта открылась больница 
интенсивного лечения на 165 
коек и филиал Нахимовского 
военно-морского училища. 

В Краснодоне (это город в 
ЛНР) закончился капремонт 
роддома - он рассчитан на 90 
коек. То есть порядка 10 тысяч 
рожениц в год.

В Бердянске (Запорожская 
область) сдана первая очередь 
круглогодичного молодеж-
ного образовательного цен-
тра «Маяк». Сейчас там пять 
спальных корпусов по 68 мест, 
экодомики (глэмпинги) на 60 
мест, пять образовательных 
шатров. Центр создан для об-
разовательных семинаров, фо-
румов и конференций.

Чтобы сделать все задуман-
ное, нужны в том числе и част-
ные инвестиции - один только 
госбюджет такие расходы не 
потянет. При этом Путин об-
ратился и к самим властям но-
вых регионов - не надо сидеть 
и ждать, когда кто-то придет 
и будет решать проблемы, в 
первую очередь необходимо 
работать самим, и тогда уже 
потянутся инвесторы:

- Нужно максимально задей-
ствовать собственные ресурсы 
каждого региона, активнее во-
влекать в хозяйственный обо-
рот землю, имущество на про-
зрачных и понятных правилах, 
а поступления от арендной 
платы за его использование 
должны пополнять региональ-
ные и местные бюджеты, - за-
явил президент.

Олег АДАМОВИЧ

О встрече с главой Сирии 
рассказали, когда он уже 
вернулся на родину.

О большинстве визитов лидеров других стран в 
Кремле сообщают в тот же день. А если встреча 
особенно важная (например, с главой Китая), 
то за день до прилета иностранного политика 
журналистам отдельно рассказывают в адми-
нистрации президента. Но бывают и «тайные» 
визиты, когда детали становятся известны, когда 
уже все закончилось. Вот так, без помпы, Мо-
скву посетил и президент Сирии Башар Асад.

Об этом сайт Кремля рассказал утром 

25 июля, хотя сам разговор прошел накануне 
вечером.

- Мне очень интересно ваше мнение по поводу 
того, как ситуация в регионе развивается. К со-
жалению, она имеет тенденцию к обострению. Это 
касается и Сирии напрямую, - Владимир Путин 
раскрыл тему политика на Ближнем Востоке.

- Учитывая события, которые сегодня проис-
ходят в мире, наша встреча представляется 
весьма важной для обсуждения всех деталей и 
возможных перспектив, - отметил в ответ Асад.

Это не первая «тайная» поездка главы Сирии в 
Москву. В Кремле такую особенность объясня-
ют вопросами безопасности. Впрочем, весной 
2023-го Асад посещал Россию вполне открыто 
- его визит транслировали в прямом эфире.

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Владимир ПУТИН: 

Это только 
начало работы 
по развитию
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Посмотрев на развод в семье совладельцев 
маркетплейса Wildberries, превратившийся 
во всероссийский скандал, «КП» спросила:

Могут ли супруги 
работать или вести 
бизнес вместе?
Наталия ГУЛЬКИНА, певица, 
экс-солистка группы «Мираж»:

- Ну конечно, супруги могут вместе прекрасно рулить бизне-
сом и зарабатывать кучу денег! Устают друг от друга? Что ж, 
пусть отдыхают раздельно. А после отпуска - снова вместе, 
снова в бой. Конечно, люди могут разлюбить друг друга, 
развестись, начать делить бизнес. И это тоже нормальная 
история, просто они всё друг другу уже дали. И ведь это пре-
красно, что у них есть что делить.

Олег ВОЙЦЕХОВСКИЙ, управляющий директор 
Российского совета торговых центров:

- Я не разделяю бизнес-партнеров по половому или семейно-
му признаку. Супруги - это частный случай двух бизнесменов, 
которые решили заняться одним делом. У любых активных 
соучредителей могут возникать такие же разногласия, что у 
супругов, они могут доверять друг другу или нет… Каждый 
бизнес-партнер, хочет или нет, приносит в офис частичку 
своих семейных отношений. Иногда неизвестно, что лучше.

Анна ДЕВЯТКА, семейный психолог:
- Единого рецепта быть не может. Конечно, климат в семье 

влияет на бизнес. Если отношения нормальные, то супруги 
разделяют личное и рабочее, не переносят разногласия на 
деловые вопросы. Но иногда границы стираются, возникает 
мелкая месть, супруги отыгрывают эмоции на бизнесе. Один 
из партнеров может подсознательно стремиться навредить 
делу, которое важно для супруга или супруги.

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы:

- Многие браки распадаются, причем большинство - в пер-
вые 2 - 3 года. Это, безусловно, сказывается на бизнесе - 
начинаются склоки, дележка. Да, есть люди, у которых дело 
выше личных отношений. Даже расставшись, они остаются 
деловыми партнерами. Но такое редкость. Общий бизнес 
тоже влияет на семью - люди не находят отдушины, не могут 
переключиться, расслабиться. Со временем это сказывается.

Эвелина БЛЕДАНС, актриса, 
певица, телеведущая:

- Самые лучшие бизнесы - семейные. Для отношений это 
очень полезно, всегда видишь мужа и в курсе всех его дел. 
Но для этого нужно, чтобы каждый из членов семьи не был 
доставучий и нудный.

Андрей Геннадиевич, читатель «КП»:
- Мы с женой почти 20 лет руководили медицинским центром. 

Все было прекрасно - она за медицину отвечала, я - за все 
хозяйственные вопросы и бухгалтерию. Считаю, прекрасная 
команда была - полное взаимопонимание и доверие. И если 
что, каждый готов был подставить плечо в сложной ситуации - 
ну не бросишь же любимого родного человека.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: в стране

Анна ЛУКЬЯНОВА

Проблемы студенческого 
жилья обсуждали 
в Госдуме.

В выступлении министра науки 
и высшего образования Валерия 
Фалькова всех зацепила одна 
фраза: «Общежитие, как сущность, 
надо оставлять только для мало-
имущих студентов либо тех, кто 
находится в сложной жизненной 
ситуации» (передал «Интерфакс»).

Народ напрягся: так ведь для 
многих абитуриентов из регионов 
путь в ведущие вузы будет закрыт! 
Семье со средним достатком и 
так в копеечку влетает кормить 
и одевать ребенка-студента. Еще 
и аренду хотя бы комнаты попро-
сту не потянут. А тем ребятам, кто 
отважится штурмовать столицы, 
придется обязательно совмещать 
учебу с работой, хочешь не хочешь.

И как будут определять достаток 
студентов? По доходам родителей? 
Но 18-летний человек, прожива-
ющий отдельно, не работающий, 
формально и есть малоимущий, 
разве нет?

Благо в Минобрнауки быстро 
спохватились и объяснили, что их 
шефа неправильно поняли: «Подход 
министерства состоит в том, чтобы 
обеспечить местами в общежитиях 
всех обучающихся в вузах страны, 
и в первую очередь тех студентов, 
которые находятся в сложной жиз-
ненной ситуации». Ну это ж другое 
дело.

Только хватит ли мест на всех? 
По словам первого зампреда Коми-
тета Госдумы по науке и высшему 
образованию Александра Ма-

жуги, в общежитиях вузов прожи-
вает около 900 тысяч студентов. 
Это примерно каждый пятый. При 
этом половина общаг построены 
до 1970  года, то есть уровень 
комфорта там явно не ахти. При-
чина не только в возрасте - в нор-
матив финансирования на каждую 
студенческую душу не заложены 
средства на содержание и ремонт 
общежитий.

Минобрнауки уверяет: начиная 
с 2025 года норматив финансиро-
вания пересмотрят, а уже сейчас 
реализуют масштабный проект по 
реконструкции 800 общежитий. То 
есть улучшат условия проживания 
250 тысяч студентов. А с 2025 по 
2030 год планируют построить не 
менее 25 современных кампусов.

Общежитие - 
для неимущих?

Евгений БЕЛЯКОВ

Уважаемые читатели! 
Если вы до сих пор…

● не бросаете труб-
ку, когда звонящий 
представляется со-
трудником службы 
безопасности или Цен-
тробанка;

● верите в существо-
вание «безопасных 
счетов», на которые 
вас просят перевести 
деньги эти самые «со-
трудники»;

● готовы сообщать 
всем подряд данные 
своей карты, коды из 
СМС и другую платеж-
ную информацию...

…то у нас отличная 
новость: вступил в силу 
закон, который может 
спасти вас от серьез-
ных убытков!

Этот закон гласит: 
если деньги ушли на 
счет, который нахо-
дится в черном спи-
ске Центробанка, то 
банки будут обязаны 
приостановить пере-
вод на два дня. За это 
время потенциальная 
жертва мошенников 
может одуматься.

Что за черный спи-
сок? Дело в том, что 
борьбой с финансовы-
ми мошенниками за-
нимается специальное 
подразделение Цен-
тробанка - ФинЦЕРТ. 
Туда стекается вся ин-
формация о подозри-
тельных операциях с 
деньгами клиентов. 
Ей делятся и банки, и 
правоохранительные 
органы.

К примеру, пришел 

в офис заплаканный 
гражданин и просит 
вернуть его деньги. 
Мол, обманом заста-
вили перебросить мил-
лион рублей на чужой 
счет. Банк берет дело в 
разработку и сообщает 
в ФинЦЕРТ реквизи-
ты того счета, который 
участвовал в преступ-
ной схеме.

А там уже выясня-
ют, кому принадле-
жит счет, и вносят 
владельца этого счета 
в черный список. Те-
перь этому человеку 
могут заблокировать 
и этот счет, и любые 

другие, которые есть 
в российских банках.

Доступ к базе Фин-
ЦЕРТа есть у всех рос-
сийских банков. И ес-
ли раньше они могли 
просто «принимать ее 
к сведению», то теперь 
обязаны блокировать 
переводы, направляе-
мые на счета афери-
стов.

- Перевод будет при-
останавливаться даже 
в том случае, когда 
клиент настаивает на 
нем или пытается со-
вершить его повторно 
во время двухдневного 
периода охлаждения. 

При этом банк со-
общит человеку, что 
операция не прошла, 

укажет причину, срок 
приостановки, - пояс-
няют в Центробанке.

Если банк пропу-
стит платеж на счет 
из черного списка, 
тогда правда будет на 
стороне обманутого 
клиента. Банку при-
дется вернуть тому по-
терянные деньги в те-
чение 30 календарных 
дней.

Но если банк при-
остановил платеж на 
двое суток, как и по-
лагалось, но клиент 
за это время так и не 
опомнился, тогда пра-
вила другие.

- Если спустя два 
дня клиент все-таки 
решит сделать пере-
вод на этот же подо-
зрительный счет, то 
банк обязан незамед-
лительно исполнить 
такое поручение (то 
есть выполнить пере-
вод. - Ред.) и финан-
совой ответственности 
за это нести не будет, - 
подчеркивают в ЦБ.

На два дня, на два дня 
забудь, жулик, про меня
 Как вернуть 
деньги
Если деньги ушли мошенникам, нужно будет на-

писать заявление в банк. Вам обязаны вернуть их 
в течение 30 дней, если, конечно, реквизиты, по 
которым перевели деньги, были в черном списке 
ЦБ, но банк это проигнорировал.

Фактически теперь у банков есть финансовая заин-
тересованность в том, чтобы беречь деньги клиентов.

Правда, все эти изменения касаются лишь тех 
переводов и операций, которые произойдут после 
25 июля 2024 года.

ВАЖНО!

Что делать, если попал 
в черный список по ошибке

Конечно, может такое случиться, что по той или иной причине ваш номер счета 
случайно окажется в этом самом черном списке ЦБ.

В этом случае переживать не стоит. Процесс очищения честного имени доволь-
но простой. Пишите заявление - либо в свой банк, либо в интернет-приемную ЦБ 
(cbr.ru/reception). В нем нужно указать:

 ✓ фамилию, имя и отчество;
 ✓ серии и номера документов, удостоверяющих личность;
 ✓ полные и сокращенные названия банков, от которых вы узнали о включении 

сведений в базу данных ФинЦЕРТ;
 ✓ номера банковских счетов и платежных карт;
 ✓ номер телефона.

Банки 
теперь будут 
блокировать 

денежные 
переводы 

на подозрительные 
счета. КСТАТИКСТАТИ

 ■ ВЫСШАЯ ШКОЛА
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Елена ОДИНЦОВА, 
Евгений ОРЛОВ, 
Наталья ВАРСЕГОВА, 
Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Такие истории - с семейны-
ми скандалами, разводами, 
дележкой миллионов долла-
ров - у нас принято называть 
Санта-Барбарой. А раз мы не 
удержались от кинематогра-
фических сравнений, по за-
кону жанра сразу перечис-
лим исполнителей главных 
ролей. Чтобы было проще 
разобраться в этой запутан-
ной истории.

В ГЛАВНЫХ РОЛЯХ

✔ Татьяна Бакальчук. Ос-
новательница и владе-

лица 99% акций интернет-
магазина Wildberries. Самая 
богатая женщина России, 
Forbes оценивает ее состоя-
ние в $7,4 миллиарда.

✔ Владислав Бакальчук. Ее 
муж, сооснователь и вла-

делец 1% акций Wildberries. 
Бакальчуки женаты 21 год, 
у них семеро детей. Самые 
младшие - сразу двойня - ро-
дились в 2021 году.

✔ Рамзан Кадыров. Глава 
Чечни, а еще, судя по 

всему, давний знакомый Вла-
дислава.

✔ Роберт Мирзоян. Ис-
полнительный директор 

компании Russ Outdoor, кото-
рая занимается наружной ре-
кламой. Недавно Wildberries 
и Russ Outdoor решили объ-
единиться (по дробнее см. 
«Справку «КП»). Гендирек-
тором объединенной группы 
стал Мирзоян. Объединение 
Wildberries и Russ Outdoor 
поддержал Владимир Путин.

В ЭПИЗОДАХ

✔ Адам Делимханов. Депу-
тат Госдумы, уроженец 

Чечни, Герой России и Че-
ченской Республики.

✔ Григорий Садоян, владе-
лец компании «Стинн», 

которая является учреди-
телем Russ Outdoor. Новый 
бизнес-партнер Татьяны Ба-
кальчук.

СЕРИЯ 1: 
ДРУГ И БРАТ

Теперь к сюжету. В кадре 
двое: Владислав Бакальчук и 
Рамзан Кадыров. Это видео 
появилось в телеграм-канале 
главы Чечни 23 июля, после 
чего история и стала достоя-
нием общественности.

- Приветствую, давно не ви-
делись. Слышал, что у тебя 
там проблемы? - переходит 
сразу к делу Кадыров.

- Не очень дела. Жена ушла 
из дома, связалась с непонят-

ной компанией, которая под 
видом объединения отжимает 
бизнес…

Запись длится три минуты, 
но вкратце Рамзан Кадыров 
пересказал ее суть в своем 
телеграм-канале.

«Сегодня ко мне в гости 
приехал мой ДРУГ Влади слав 
Бакальчук, с которым мы уже 
знакомы около 10 лет. Как 
оказалось, еще с марта этого 
года у семьи Бакальчука се-
рьезные проблемы как внутри 
семьи, так и с основанным се-
мейным бизнесом. Жену Вла-
дислава Сергеевича Татьяну 
рейдеры оградили от мужа и 
семерых детей. Супруги не 
имеют возможности увидеть-
ся и пообщаться, чтобы хотя 
бы обсудить происходящее, - 
пишет глава Чечни. - Акти-
вы компании Wildberries, на 
создание которой Владислав 

и Татьяна потратили 21 год 
упорного труда, с начала 
июля путем юридических ма-
хинаций спешно переходят в 
чужие руки через компанию 
Russ Outdoor... Налицо откро-
венный и наглый рейдерский 
захват».

Теперь смотрим флешбэк 
(так называются сценки из 
прошлого посреди фильма). 
О планах по объединению 
Wildberries и Russ Outdoor бы-
ло объявлено в июне. В пла-
нах новой группы - магази-
ны, склады и логистические 
центры практически по все-
му «дружественному» миру: 
Китай, Индия, страны Азии, 
Африки, Ближнего Востока, 
СНГ… А еще объединенная 
компания планирует создать 
международную платежную 
систему для расчета в рублях 
в обход SWIFT (от которой 
отрезаны российские банки).

4 июля объединенная ком-
пания ООО «РВБ» была за-
регистрирована с уставным 
капиталом в 20 млн рублей. 

Из них 65% принадлежат 
ООО «Вайлдберриз», 35% - 
ООО «Стинн» (подробнее см. 
«Справку «КП»). Генераль-

ным директором ООО 
«РВБ» назначен Мир-

зоян.
«Сделаю все воз-

можное, чтобы 
помочь вернуть 

в семью Татьяну 
Владимировну и за-

щитить законный биз-
нес. По моему поручению 
вопросом зай мется мой до-
рогой БРАТ, депутат Госу-
дарственной Думы РФ Адам 
Делимханов», - продолжает 
Кадыров.

Делимханов пообещал «до-
вести все до конца».

СЕРИЯ 2: 
РАЗВОД

Татьяна Бакальчук отреа-
гировала оперативно.

- Это не рейдерский за-
хват. Это развод. С самого 
начала все было согласова-
но с Владиславом, он лично 
присутствовал на презента-
ции топ-менеджменту но-
вой структуры объединенной 
компании», - сообщила она 
в своем телеграм-канале. И 
опубликовала фото, на ко-
тором Татьяна, Владислав и 
Роберт Мирзоян сидят рядом 
и что-то обсуждают.

Своим сообщением Татья-
на дает зрителю понять: все 
условия сделки по объеди-
нению WB и Russ были обго-
ворены с Владиславом, ника-
ких секретов от него не было. 
Так что эта история в первую 
очередь не про бизнес, а про 
семейные проблемы.

СЕРИЯ 3: 
ПРАВДА И ВЫМЫСЕЛ

Сделка по слиянию 
Wildberries и Russ так и оста-
лась бы в зоне интереса толь-
ко деловой прессы. Если бы 
не скандал с разводом. И если 
бы не новое заявление Вла-
дислава.

- В рамках совместной ком-
пании мне предложили долю 
в 10%, Татьяне - 10%, а 80% 
получает Russ, - объясняет 
Владислав Бакальчук в но-
вом видео. - Оборот компа-
нии Russ меньше, чем обо-
роты Wildberries, в 100 раз.

Что касается оборотов, тут 
он прав. Выручка Wildberries в 
2023 году - 538,7 млрд рублей, 
ООО «Стинн» - 5,3 милли-
арда.

А вот с первым тезисом 
Владислав промахнулся.

На сайте налоговой читаем, 
что бенефициарами (считай, 
владельцами) новой объе-
диненной компании ООО 
«РВБ» стали:

✓ Бакальчук Татьяна Вла-
димировна с долей 64,35%;

✓ Бакальчук Владислав 
Сергеевич - 0,65%;

✓ Садоян Григорий Андре-
евич - 35%.

То есть мы видим, что Вла-
дислав не остался не у дел. 
И точно принимал участие в 
сделке и подписывал устав-
ные документы.

- Словосочетание «рейдер-
ский захват», которое при-
меняют к этой ситуации, 
появилось со слов мужа Ба-
кальчук. Сама Татьяна так 
не считает, - комментирует 
независимый эксперт това-
ров народного потребления 
Александр Анфиногенов. - 
Именно она является тем 
самым человеком, кото-
рый создал свою империю и 
управляет ею. Мнение мужа и 
его эмоциональное отноше-
ние заставило его трактовать 
ситуацию как рейдерский за-
хват. Поймите, эта шумиха 
не несет рационального ха-
рактера. Это эмоциональ-
ный выплеск ближайшего 
родственника.

Но обратим внимание, что 
если в Wildberries у Татьяны 
была доля в 99%, то в ООО 
«РВБ» - 64% с небольшим. 
Меняет ли это ее роль?

- Если у бенефициара до-
ля более 51%, это дает ему 
право на решение всех стра-
тегических вопросов, а тут 
больше 64%, - объясняет 
эксперт. - Это значит, что 
Татьяна Бакальчук - полно-
правная собственница биз-
неса и стержневой участник 
процесса. И она вольна при-
нимать решение, кто будет 
им управлять. Собственники 
назначают директоров. Если 
последние не справятся, их 
заменят.

СЕРИЯ 4: 
ИНТРИГА

Вопросов тут, конечно, не-
мало. Ответ есть только на 
один из них: для клиентов 
и продавцов WB ничего не 
меняется.

«Компания Wildberries 
и Russ продолжает работу 
в стабильном режиме для 
обеспечения наших клиен-
тов товарами и услугами, все 
обязательства исполняются в 
полном объеме», - сообщает 
пресс-служба Wildberries.

А что ждет дальше зрите-
лей этого, несомненно, уже 
суперпопулярного сериа-
ла, сценаристы пока держат 
в тайне.

Помирятся ли Владислав 
и Татьяна?

А если нет, с кем останутся 
дети и какую компенсацию 
получит Владислав?

Помогут ли Рамзан Ахма-
тович и Адам Султанович со-
хранить семью Бакальчук?

Все (ну или почти все) под-
робности этой запутанной 
истории - в ближайших вы-
пусках «Комсомолки».

Не переключайтесь!

Санта-Вайлдберриз

Видео разговора 
Владислава Бакальчука 
с Рамзаном Кадыровым 
смотрите на сайте

Все, что известно 

о скандале вокруг 

популярной 

торговой площадки.

Кто и с кем объединяется
Немного скучных, но необходимых для понимания всей этой 

истории подробностей.
Wildberries. Свой бизнес Татьяна Бакальчук начинала больше 

20 лет назад в небольшой московской двушке, служившей одно-
временно и жильем, и складом будущего интернет-магазина. Пона-
чалу торговала в основном одеждой. В 2006 году было официально 
зарегистрировано ООО «Вайлдберриз» (в переводе с английского - 
«дикие ягодки»).

С 2010 года сайт превратился в маркетплейс - крупную торговую 
площадку, где предлагали свои товары другие продавцы. В 2019 году 
журнал Forbes впервые внес Татьяну Бакальчук в список миллиар-
деров, сегодня она является самой богатой женщиной России с 
состоянием в $7,4 миллиарда.

ООО «Русс Аутдор» зарегистрировано в 2000 году как ре-
кламное агентство. В 2023 году переименовано в Russ. Основной 
учредитель (99%)  - ООО «Стинн». Чистая прибыль в 2023 году  - 
4,9 млрд рублей.

В собственности компании более 100 тысяч рекламных поверх-
ностей в 143 городах России. Едете на машине, видите рекламный 
плакат у дороги - с высокой долей вероятности он принадлежит Russ.

Владельцем ООО «Стинн» является Григорий Садоян. Генеральный 
директор «Стинна» - Роберт Мирзоян.

СПРАВКА «КП»
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Татьяна 
Бакальчук - 

самая богатая 
женщина России, 

ее состояние - 
$7,4 млрд.
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Олег КАРПОВ

В Москве завершился VI Российско-
Китайский энергетический бизнес-форум 
(РКЭБФ), в котором приняли участие свы-
ше 500 политиков, представители круп-
нейших российских и китайских компаний 
энергетической и смежных отраслей, уче-
ные, академики, эксперты и аналитики. 
Приветственные слова участникам напра-
вили Президент РФ Владимир Путин и 
председатель КНР Си Цзиньпин.

«ОТКРЫВАЮТСЯ НОВЫЕ 
ВОЗМОЖНОСТИ»

Владимир Путин отметил, что форум 
играет важнейшую роль в интеграции на-
ших стран в энергетической сфере.

«Среди его последних наработок хотел 
бы отметить «Атлас инвестиций российско-
китайского энергетического сотрудни-
чества», уникальную информационно-
аналитическую платформу, открывающую 
новые возможности для реализации взаи-
мовыгодных совместных проектов и ини-
циатив», - процитировал слова Владимира 
Путина ответственный секретарь Комиссии 
при Президенте РФ по вопросам страте-
гии развития топливно-энергетического 
комплекса и экологической безопасности, 
глава «Роснефти» Игорь Сечин.

Си Цзиньпин уточнил, что благодаря со-
вместным усилиям китайско-российские 
отношения носят всеобъемлющий, устой-
чивый и прочный характер.

«На новой исторической отправной 
точке китайская сторона готова вместе 
с российскими коллегами и дальше про-
двигать взаимовыгодное энергетическое 
взаимодействие, обеспечивать стабиль-
ность и прочность цепочек производства 

и поставок в области энергетики, вносить 
свою лепту в более динамичное, зеленое 
и здоровое развитие глобальной энергети-
ческой индустрии», - заявил в приветствии 
Си Цзиньпин.

ПОЛИТИКА ДВОЙНЫХ 
СТАНДАРТОВ

Глава «Роснефти» сообщил, что страны 
коллективного Запада внимательно следят 
за успехами России и Китая, всеми силами 
стремясь затормозить развитие наших 
стран. Последним примером этого являет-
ся резкое повышение США и Евросоюзом 
заградительных пошлин на товары, обо-
рудование и компоненты в сфере чистой 
энергетики из Китая. Как справедливо 
отметил МИД КНР, согласно логике США, 

предоставляемые ими субсидии считают-
ся «важнейшими промышленными инве-
стициями», а субсидии других стран рас-
сматриваются как «вызывающая тревогу 
недобросовестная конкуренция», заметил 
Игорь Сечин.

Экономика нашей страны успешно 
преодолела внешние вызовы и демон-
стрирует высокую степень адаптивности в 
условиях беспрецедентного санкционного 
давления Запада. Перестройка логистиче-
ских маршрутов на рынки стран Азиатско-
Тихоокеанского региона и стабильный 
нефтяной экспорт сыграли большую роль 
в обеспечении устойчивости экономики 
России.

«Рост ВВП в I  квартале 2024  года 
составил 5,4% к предыдущему году, 

а индекс промышленного производства 
увеличился на 5,6%. Безусловно, пере-
стройка логистических маршрутов на 
рынки Азиатско-Тихоокеанского региона 
и стабильный нефтяной экспорт сыгра-
ли немаловажную роль в обеспечении 
устойчивости российской экономики», - 
говорит Игорь Сечин.

Вице-премьер федерального прави-
тельства Александр Новак добавил, 
что топливно-энергетический комплекс 
продолжает оставаться одним из прио-
ритетных треков российско-китайского 
стратегического взаимодействия.

«Россия играет стабилизирующую роль 
в преодолении мирового энергетическо-
го кризиса»,  - резюмировал Александр 
Новак.

США безуспешно пытаются «заморозить» 
развитие экономик России и Китая

 ■ АКТУАЛЬНО
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Даже если речь идет об экологичных и энергетических проектах

история

Юристы объясняют, 
как может быть 
разделено имущество 
Бакальчуков.

ТЕБЕ ПОЛОВИНА, 
И МНЕ ПОЛОВИНА

Главная интрига этого развода - в разделе 
имущества супругов. Их главный актив - сама 
компания Wildberries, в которой Татьяне при-
надлежит 99%, а Владиславу - 1%. Компания 
оценивается в $7,5 млрд. Как это все будут 
делить? А тут еще это слияние…

Все по полочкам можно было разложить 
в брачном договоре. Но его, по словам Вла-
дислава Бакальчука, нет. В общем, та еще 
головоломка.

- Если нет брачного договора, то действует 
статья 34 Семейного кодекса, где речь идет 
о совместной собственности супругов, - рас-
сказал «Комсомолке» известный адвокат, 
руководитель Центра примирительных про-
цедур (медиации) при уполномоченном по 
защите прав предпринимателей в Москве 
Анатолий Кучерена. - Несмотря на то что 
там проходят какие-то движения по реорга-
низации, слиянию, созданию совместного 
предприятия, в любом случае есть совмест-
но нажитое в период брака имущество. В 
частности, компания «Вайлдберриз». И это 
имущество в соответствии с законом в слу-
чае развода делится пополам. Даже если 
муж имеет только один процент в компании, 
даже если он не принимал участия в управ-
лении, это не имеет значения. Даже если 
жена одна занималась строительством биз-
неса, а муж сидел дома с детьми, все равно 
пополам - об этом четко говорит часть 3 
статьи 34 Семейного кодекса, и этого же 
придерживается судебная практика. Не име-
ет значения, и на чье имя приобреталось 
имущество. Приобретено в браке, значит, 
при разделе - пополам.

Впрочем, есть и нюансы.
- Большое значение будет иметь, и с 

кем после развода останутся несовер-
шеннолетние дети,  - добавляет адвокат 
Александр Трещев.  - Если с матерью, 
а так обычно и бывает, то доля матери 
может быть увеличена с учетом интересов 
детей. Чтобы их уровень жизни и полу-
чаемых материальных благ не пострадал 
при разводе.

Действительно, суд в России чаще все-
го оставляет детей с матерью (если речь 
идет о благополучной семье). И алименты 
в этом случае платит муж. Если в семье 
трое и более детей, а у Бакальчуков их 
семеро, то отец ежемесячно отдает по-
ловину своей зарплаты.

ЧТО БУДУТ ДЕЛИТЬ?
- Насколько я знаю, у них, кроме бизне-

са, ничего по сути нет. Поскольку Татьяна 
вкладывала деньги в бизнес, а жить пред-
почитала в арендованном жилье - такой у 
нее подход к недвижимости, - комменти-
рует Александр Трещев. - Раньше у нее в 
аренде был дом в Сколкове. А несколько 
месяцев назад она интересовалась воз-
можностью арендовать квартиру в цен-
тре, говорила, что ей нравится место 
между Тверской и Большой Никитской - 
там, где Брюсов переулок и другие. Так 
что все будет крутиться вокруг компании 
Wildberries.

У компании есть имущество и за ру-
бежом.

- Эти объекты тоже могут быть учтены 
российским судом при разделе, но это 
еще вопрос, признает ли какое-нибудь 
другое государство решение российского 
суда, - сказал Трещев.

Важный вопрос: на что может 
претендовать Владислав  - на акции 
Wildberries или на деньги за них? Как 
пояснил адвокат Трещев, он может 
потребовать как одно, так и другое. 
Это его законное право.

- Суд исходит из того, чтобы никто 
не был обделен, - говорит Трещев.

БОГАТЫЕ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ 
МИРИТЬСЯ

По опыту моих собеседников, как 
правило, ВИП-разводы, громко начи-
наясь в судах, до судебного решения 
не доходят.

- Да, так обычно и бывает, - говорит 
Кучерена. - Спустя, например, месяц 
стороны при помощи хорошего по-
средника, их называют медиаторами, 
садятся за стол, берут лист бумаги и 

считают, сколько потратят на судебную 
тяжбу. Судебная пошлина, услуги адво-
катов, собственные нервы... И в итоге 
договариваются  - это самый хороший 
способ. Подписывается соглашение (кто 
и сколько того или иного имущества по-
лучит. - Ред.). Это необязательно мировое 
соглашение в суде, а просто соглашение, 
которое может быть спрятано в сейф, и 
никто его не увидит.

С тем, что до судебного решения де-
ло может не дойти, согласен и адвокат 
Трещев.

- Кстати, брачный договор может быть 
заключен на любой стадии брака. Даже 
в судебном процессе о разводе, пока 
брак не расторгнут, - добавляет Трещев.

СУДЬБА КОМПАНИИ
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Это фото 
опубликовала 

Татьяна 
Бакальчук 
в соцсетях. 

Чтобы показать 
читателям: 
от ее мужа 
Владислава 

(справа) ничего 
не скрывали, 
подробности 

сделки с главой 
компании 

Russ Outdoor 
Робертом 

Мирзояном 
(слева) были 

ему известны.
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...а клошарам 
некуда 
идти!

Париж перед Играми пыта-
лись избавить от бездомных и 
нелегалов, вывезли в другие 
города минимум 12 000 чело-
век, чтобы «не портили картин-
ку», и закрыли ночлежки. Но 
нелегалов и клошаров осталось 
достаточно, они вышли на улич-
ные протесты с барабанами и 
плакатами «Мы не знаем, ку-
да идти», «Поддержите нас!». 
Акцию устроили прямо перед 
парижской мэрией, пришло 
немало женщин с детишками.

Амина, живущая на улице с 
двумя детьми (2 и 4 года), раз 
в несколько часов набирает но-
мер экстренной помощи и про-
сит забрать в убежище хотя бы 
ее малышей, но получает отказ.

Волонтеры приносят к мэрии 
горячую воду, еду, подгузники 
и даже горшки для младенцев. 
И негодуют, что €1,4 млрд по-
тратили на очистку Сены, а не 
на помощь обездоленным.

Андрей ВДОВИН

Игры, которые сегодня 
стартуют в Париже, 
похоже, окончательно 
обесценят 
олимпийское 
движение.

В Париже 26 июля стар-
туют самые странные 
Олимпийские игры но-
вейшей истории. Офи-
циальный девиз Олимпиа-
ды-2024 «Игры, открытые для 
всех». Президент МОК Томас 
Бах будет произносить его с 
самым серьезным выражени-
ем лица, зная что сотни рос-
сийских спортсменов выбро-
шены за борт соревнований.

Современные Олим-
пийские игры - это уже не 
«быстрее, выше, сильнее». 
Нынешние Олимпиады мол-
ниеносно превратились в ин-
струмент культуры отмены. 
Ты не разделяешь мнение, 
что трансгендеры должны 
соревноваться в женских 
соревнованиях? Тебя не 
будет на этой Олимпиаде. 
Ты в противостоянии За-
пада и Востока оказался не 
на той стороне? Тебя выки-
нут из Игр. Ты занимался в 
спортобществе «Динамо» и 
ЦСКА? Ты вне закона. Ты из 
России и Белоруссии? Тебя 
не будет на Играх.

Но если ты из уничтожаю-
щего Палестину Израиля - 
добро пожаловать. У нас же 
«Игры, открытые для всех».

Любой итог нынешних 
Олимпийских игр - не окон-
чательный. Любая медаль 
может быть отобрана. Олим-
пийское золото - не твердая 
валюта, в любой момент она 
может быть обесценена. Ин-
струментом для этого часто 
служит современная антидо-
пинговая система.

Настолько противоречивая 
и запутанная, что черное часто 
превращается в белое и наобо-
рот. Вот лишь несколько при-
меров.

На прошлых Играх в 
Токио символу сборной 
США Симоне Байлз по 

законам Японии запретили 
привезти психостимулятор 
метилфенидат, который она 
употребляет всю жизнь. Икона 
гимнастики не смогла и шага 
сделать на бревне без мощного 
препарата. Но в Париже-2024 
она будет выступать снова, 
чтобы попытаться побить ре-
корд Ларисы Латыниной.

В крови французской 
рапиристки Изаоры Ти-
бюс нашли запрещенный 

остарин. Она оправдалась тем, 
что занималась сексом и «об-
менивалась телесными жид-
костями» с мужем, который 
употреблял этот препарат, и 
теперь едет на Олимпиаду.

Американский легко-
атлет Эррион Найтон 
сдал положительный 

тест на анаболические сте-
роиды, а потом заявил, что 
просто съел не тот кусок мя-
са, и его оправдали.

Синхронистка из 
США Калиста Лю по-
палась на употреблении 

мочегонного препарата, 
но оправдалась тем, что 
часто лежала на подушке 
своего отца, который упо-
требляет запрещенное ле-

карство в качестве капель для 
глаз. То, что Лю жила в обще-
житии, но зачем-то приезжала 
домой полежать на постели от-
ца, судей не смутило - Калиста 
едет на Олимпиаду...

Британская тхэквон-
дистка Джейд Джонс 
отказалась сдавать 

допинг-тест после очеред-
ных соревнований. По ко-
дексу ВАДА  за такое решение 
спортсмен автоматически по-
лучает дисквалификацию. Но 
Джонс выкрутилась нестан-
дартным способом. Сразу не-
сколько «независимых» бри-
танских психиатров признали 
девушку невменяемой, даже 
выписали ей соответствую-
щие справки.

Британское антидопинго-
вое агентство посчитало, что 
Джейд действительно была в 
измененном сознании после 
весосгонки, и это снова сра-
ботало! К тому же тхэквон-
дистка позже все-таки сдала 
тесты с отрицательным ре-
зультатом. Итог - спортсменка 
полностью оправдана и едет на 
Олимпиаду в Париж.

Легкоатлетка Елена 
Куличенко вляпалась в 
громкий скандал за не-

сколько дней до Олимпиады. 
До 2021 года девушка высту-
пала за сборную России, а по-
том уехала на Кипр, сменила 
спортивное гражданство и 
даже получила предложение 

стать знаменосцем на Олим-
пиаде-2024.

Как оказалось, Куличен-
ко зарабатывает на жизнь не 
только спортом. Ее аккаунт 
нашли на сайте OnlyFans. 
Тем девушка продает свои 
обнаженные фотографии 
и видео. Сама Елена все 
отрицает. Ее адвокаты 
утверждают, что аккаунт 
на сайте для взрослых был 
сгенерирован искусствен-
ным интеллектом. Правда, 
когда девушке предложили 
его удалить, она почему-то от-
казалась.

Будет на Олимпиаде и 
свой педофил, который 
выступит в турнире по 

пляжному волейболу. В 2016 
году тогда 19-летний голлан-
дец Ван де Вельде познако-
мился в соцсетях с 12-летней 
девочкой, поехал к ней в Ве-
ликобританию и изнасило-
вал. Волейболист получил 
четыре года, отсидел и вер-
нулся в сборную. Когда То-
маса Баха спросили, как он 
к этому относится, прези-
дент МОК ответил, что у 
него нет своего мнения по 
этому вопросу и это решение 
федерации волейбола Нидер-
ландов. Девиз «Игры, откры-
тые для всех» - в действии!

Скандалы - это суть совре-
менных Олимпийских игр. Но 
они все равно остаются глав-
ным спортивным событием на 
земле. Ярмаркой тщеславия 
стран, мировой витриной для 
рекламы, одним из самых до-
рогих спортивных ТВ-зрелищ, 
которое придумало челове-

чество. Ни у кого нет сейчас 
десятков и сотен миллиар-
дов долларов, чтобы создать 
аналог современным Олим-
пиадам. Но они продолжают 
разрушаться изнутри. Хотя на 
век Томаса Баха величия еще 
хватит.

Олимпиада 
по лицемерию

1

2
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Томас Бах пытается 
держать хорошую мину 

при плохих Играх. RE
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Анастасия АРАПОВА, 
Ирина РИНАЕВА

Участникам 
Игр в Париже 
не хватает яиц.

В олимпийской деревне 
не хватает еды. Поставщи-
ки срочно пересматрива-
ют планы снабжения, а 
пока участникам Игр на 
завтрак не хватило даже 
яиц - их пришлось норми-
ровать.

Столовая для олим-
пийцев должна готовить 
40 000 порций в день, 
туда за последние неде-
ли поставили 600 тонн 
продуктов. Но план был 
составлен с просчетами. 
Спортсмены начали жало-
ваться, что их недокарм-
ливают - такого из послед-
ней истории Олимпиад не 
припомним.

В категории дефицита 
оказались яйца и стейки, 
которые участники Игр, 
уже съехавшиеся в Па-
риж, просили особенно 
часто.

Организаторы пытают-
ся срочно решить про-
блему, ведя переговоры 
с поставщиками. Сети 
супермаркетов Carrefour 
придется экстренно пе-
ресматривать объемы 
поставок.

Между тем на глав-
ном парижском стадио-
не - Стад де Франс - за-
шкалили цены в буфетах. 
Просят €7,5 (708 руб.) 
за 150-граммовую пачку 
чипсов, €4,5 (425 руб.) 
за порцию мороженого, 
€3,5 (330 руб.) за 100 
граммов попкорна. Пол-
литра безалкогольного 
пива обойдутся в €8 
(755 руб.)
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Спортсменам 
нечего есть...
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Протестовать против «олимпийского» обращения
с мигрантами и бездомными 

у мэрии Парижа собралось более 200 человек.
Матери привели и принесли детей, самому младшему - три недели.

Французская 
рапиристка 

Изаора Тибюс заявила, 
что допинг попал в ее 
организм после секса 

с мужем. И ей поверили.
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Денис АКИНИН, 
Сергей КИРИЛЛОВ

Кто едет 
на Олимпиаду-2024 
от России.

До парижских Игр после 
всех санкций и бесчестного 
отсева добрались только 15 
россиян, которые будут со-
ревноваться под нейтраль-
ным флагом. Кто они?

 ● ВЕЛОСПОРТ
Тамара Дронова

Велогонщица Тамара Дро-
нова неоднократно станови-
лась чемпионкой России, но 
на мировом уровне звезд с 
неба не хватает. На Играх в 
Токио Тамара участвовала в 
групповой шоссейной гонке 
и не вошла по ее итогам в топ-
30. Тогда же Дронова пообе-
щала себе попасть в «трид-
цатку» на следующих Играх.

В детстве Дронова зани-
малась лыжами, но ушла из 
этого вида спорта из-за ссоры 
с тренером. 

Алена Иванченко
20-летняя девушка зани-

малась фигурным катанием, 
художественной гимнасти-
кой, а в итоге оказалась на 
велотреке. Об этом девушка 
не жалеет.

В 2021 году Иванченко ста-
ла чемпионкой мира среди 
юниоров в гонке с раздель-
ным стартом. В том же году 
выиграла золото чемпионата 
Европы в этой дисциплине. 
А на Олимпиаду Алена едет 
ради опыта, который ей не-
обходим на этом этапе.

Глеб Сырица
Профессиональная карье-

ра Глеба Сырицы началась 
на улице. 9-летний Глеб лю-
бил гонять на самокате, а его 
случайно заметил тренер по 
велоспорту Сергей Балахнин.

Глеб мог не попасть на 
эту Олимпиаду, но от своей 
квоты отказался велогонщик 
Александр Власов, открыв до-
рогу 24-летнему Сырице.

Коровашков и Петров
Алексей Коровашков - 

бронзовый призер Олим-

пиады в Лондоне в заезде 
каноэ-двоек на дистанции 
1000 м. Захару Петрову все-
го 19 лет. Его пригласили на 
Игры после того, как более 
опытным спортсменам от-
казали в квоте.

Коровашков и Петров 
впервые будут грести в двой-
ке, и это проблема. Алексей 
и Захар гребут с одной сторо-
ны, а еще россияне не смогут 
привезти в Париж свои лод-
ки. Придется договариваться 
с производителями инвента-
ря уже на месте.

Олеся Ромасенко
34-летняя каноистка Оле-

ся Ромасенко попробует за-
воевать свою первую олим-
пийскую медаль. В Токио это 
сделать не получилось, но 
Олеся - пятикратный призер 
чемпионатов мира и двукрат-
ная чемпионка Европы.

Евгений Сомов
Евгению Сомову только 

25 лет, но он уже успел за-
кончить профессиональ-
ную карьеру и возобновить 
ее. Чемпион страны в сме-
шанной комбинированной 
эстафете 4 х 100 м переехал 
жить в США, где учится в 
университете. В Париже он 
единственный и далеко не 
самый сильный пловец из 
России.

Анжела Бладцева
Батутистке Бладцевой 

только 18 лет, но ее уже на-
зывают претендентом на ме-
дали. Анжела - трехкратная 
чемпионка юношеских чем-
пионатов мира.

 ● ТЕННИС
Даниил Медведев

Даниил - один из силь-
нейших теннисистов мира, 
экс-первая ракетка мира, 
победитель US Open-2021. 
Но на Олимпийских играх 
он еще не побеждал. Но там 
будут все лучшие, так что 
придется попотеть.

Мирра Андреева
Мирра Андреева в 17 лет 

на равных бьется с лучши-
ми теннисистками планеты. 
Девушка мечтает о собаке и 
медалях Олимпиады. 

Павел Котов
Котов попал на Игры по-

сле отказа Андрея Рублева и 
Карена Хачанова от квоты. 
Павел лишь набирает обо-
роты в теннисе, его лучший 
результат в рейтинге АТР - 
50-е место. Но 2024 год для 
Котова проходит ударно: 2-й 
раунд в Австралии, 3-й - во 
Франции. Может, и на Олим-
пиаде будет прорыв?

Роман Сафиуллин
Сафиуллин уже сыгрался 

с Даниилом Медведевым, 
так что от них можно ждать 
крепкого выступления в пар-
ном разряде. А еще Сафи-
уллин может выстрелить в 
одиночке. Как в прошлом 

Уимблдоне, где Роман до-
шел до четвертьфинала.

Екатерина Александрова
29-летняя теннисистка про-

водит крайне нестабильный 
сезон, хотя в Майами она 
обыграла первую ракетку ми-
ра Игу Швентек на «харде». 
А вот как пойдет у Кати игра 
на грунтовых кортах «Ролан 
Гарроса» - неизвестно.

Диана Шнайдер
Диане Шнайдер только 20 

лет, она считается одной из 
самых талантливых тенни-
систок поколения, но боль-
шинство разговоров про де-
вушку сводятся к возможной 
смене ее гражданства. Диана 
учится в США и выступает за 
Университет Северной Ка-
ролины.

Шнайдер признавалась, что 
к ней был интерес со стороны 
казахстанской федерации тен-
ниса, но менять паспорт она 
не собирается.

Елена Веснина
Елена Веснина - олимпий-

ская чемпионка-2016 в паре, 
у нее 19 титулов WTA, и она 
просто легенда российского 
и мирового тенниса. Весни-
ной уже 37 лет, и вполне воз-
можно, что это ее последняя 
Олимпиада в карьере.

Игры

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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 ■ КРАСНАЯ 
КАРТОЧКА

Матч на ОИ 
прервали 
на два часа

Олимпийский футбольный 
турнир стартовал еще за два 
дня до открытия Игр и сразу 
отметился громким скандалом 
в матче Аргентина - Марокко.

На 16-й минуте матча аргентин-
ский полузащитник Кристиан 
Медина сравнял счет (2:2), одна-
ко после этого судьи остановили 
матч для видеопросмотра. В этот 
момент на поле выбежали недо-
вольные марокканские болельщи-
ки, с трибун полетели петарды. 
Судья увел команды с поля, а гол 
отменили. А через два часа (!) 
командам дали доиграть остав-
шиеся три минуты при пустых три-
бунах. За это время аргентинцам 
не удалось вновь сравнять счет в 
матче, завершившемся со счетом 
2:1 в пользу марокканцев.

Aссоциация футбола Аргентины 
подала протест. Организаторы 
Олимпиады постарались спустить 
скандал на тормозах: «Матч был 
приостановлен из-за вторжения 
на поле небольшого количества 
зрителей, затем возобновился и 
смог благополучно завершить-
ся»,  - сообщил представитель 
оргкомитета Игр.

Захар Петров 
(слева) и Алексей 

Коровашков гребут 
в одну сторону, 
но их допустили 
до старта только 
на каноэ-двойке.

Гребцы без лодки Гребцы без лодки 
и бывшая лыжницаи бывшая лыжница
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Депутаты облдумы единогласно поддержали инициативу 
губернатора о финансовой помощи мамам.

В 2004 году на Саратовском 
НПЗ (входит в нефтеперера-
батывающий комплекс 
НК «Роснефть») был 
реализован крупнейший 
в то время в регионе 
после завода в Горном 
промышленный проект 
по строительству секции 
висбрекинга гудрона.

Проект планировалось завершить в те-
чение 22 месяцев, но в итоге объект по-
строили с опережением графика на один 
месяц и четыре дня.

7 июня был подписан акт приемки. По-
сле этого на секции висбрекинга гудрона 
установки первичной переработки нефти 
ЭЛОУ-АВТ-6 начались пусконаладочные 
работы, а 30 июля состоялось ее торже-
ственное открытие.

Новый технологический объект позволил 
предприятию создать дополнительные ра-
бочие места и значительно улучшить по-
казатели работы: увеличить глубину пере-
работки нефти выше среднеотраслевых 

показателей в России, уменьшить выход 
мазута - наименее ценного продукта нефте-
переработки и увеличить выход вакуумного 
газойля, пользующегося хорошим спросом 
на рынках сбыта.

Игорь Ипполитов, главный специалист 
производственного отдела Саратовского 
НПЗ:

- Персонал на секцию набирался с других 
установок, из числа наиболее подготовлен-
ных работников. Вместе с подрядчиками 
они принимали активное участие в мон-
тажных работах и благодаря этому смогли 
изучить технологическое оборудование, 
что называется, изнутри. На объекте впер-
вые в Саратовской области применялась 
международная система управления строи-
тельством и промышленной безопасности, 
что тоже сыграло значительную положи-
тельную роль при реализации проекта. 
Пусконаладочные работы прошли успешно 
и так же, как само строительство, с опе-
режением графика. 

В дальнейшем на Саратовском НПЗ в 
рамках масштабной программы НК «Рос-
нефть» по модернизации нефтеперераба-

тывающих мощностей были 
реализованы проекты по 
повышению производитель-
ности установки первичной 
переработки нефти ЭЛОУ-
АВТ-6 с 6 млн до 7 млн тонн 
в год, с увеличением отбора 
вакуумного газойля, а произ-
водительность секции вис-
брекинга гудрона была уве-
личена с 800 тыс. до 1 млн 
тонн в год.

Двадцать лет в строюДвадцать лет в строю

Висбрекинг: от первой 
сваи до современного 

технологического 
объекта.
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Николай ПАНКРАТОВ

В Саратовской области 
поддержат мам региональной 
выплатой на второго ребенка.

В Саратовской области молодые 
мамы в возрасте до 25 лет, родившие 
второго ребенка, будут ежемесячно 
получать 8 тысяч рублей.

Такую инициативу губернатора 
Романа Бусаргина единогласно 
поддержали на заседании областной 
Думы.

Региональная мера поддержки будет 
действовать с 1 января 2025 года.

Семьи будут получать ее вне зависимости 
от материального положения, пока 
ребенку не исполнится три года.

Чтобы получить выплату на второго 
ребенка, рожденного после 1 января 
2025 года, необходимо обратиться 

в МФЦ или учреждение социальной 
поддержки населения.

Ранее губернатор Саратовской обла-
сти Роман Бусаргин сделал заявление в 
отношении семей с детьми: «Как уже и 
говорил ранее, в дальнейшем планируем 
расширять критерии для получения льго-
ты. Будем искать для этого финансовые 
возможности. На первом этапе стоит за-
дача поддержать наши молодые семьи, 
которые больше всего нуждаются в до-
полнительной помощи».

Кроме этого, стало известно, что много-
детным семьям упростили порядок получе-
ния меры поддержки. Подать заявление на 
выплату, предоставляемую вместо земель-
ного участка, можно будет в электронном 
виде.  Сейчас документы на получение 
выплаты семьям с тремя и более деть-
ми нужно подавать лично в профильное 
министерство или через многофункцио-
нальный центр.

Молодым родителям 
в поддержку!
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Татьяна МИЛЕХИНА

«Музейная 
неделя» пройдет 
в  областном музее 
краеведения.

В Саратовском областном 
музее краеведения начинает-
ся «Музейная неделя». Акция 
пройдет с 25 по 31 июля. 
В ходе акции защитники Ро-
дины и их семьи смогут бес-
платно посетить экспозицию 
и выставки в Саратовском об-
ластном музее краеведения. 
В 30 экспозиционных залах 
представлено все многооб-
разие природы и истории 
края с древнейших времен 
до наших дней. В музее рабо-
тают постоянные выставки: 
«П.А. Столыпин и Саратов-
ский край», «Наши знатные 
земляки - деятели науки и 
культуры», «Из истории нем-
цев Поволжья», «Природные 
раритеты», «Город и люди», 
«Дорога в космос».

На выставке «Музей космо-

навтики: модель для сборки» 
представлены редкие косми-
ческие артефакты из москов-
ского музея космонавтики. 
Это подлинные образцы кос-
мической техники, макеты, 
созданные в единственном 
экземпляре, уникальные до-
кументы и фотографии по 
истории космонавтики, ме-
мориальные предметы, свя-
занные с профессиональной 
деятельностью людей, внес-
ших вклад в историю космо-
навтики, а также произведе-
ния искусства и прикладного 
творчества.

Можно посетить выставку 
«Семейные традиции», под-
готовленную к Году семьи в 
России. На ней представлены 
материалы, которые береж-
но хранились в семьях наших 
земляков и передавались из 
поколения в поколение.

25 июля в 17.30 состоится 
экскурсия «Дорога в космос», 
где расскажут о Ю.А. Гагарине 
и других космонавтах, связан-
ных с Саратовским краем.

Ранее стало известно, что 
Саратовский областной музей 
краеведения посетила делега-
ция из Китайской Народной 
Республики под руководством 
заместителя Генерального 
консула КНР в Казани госпо-
дина Хань Минъюя. Гости по-
знакомились с экспозицией 
музея и осмотрели выставку, 
рассказывающую о сотруд-
ничестве и культурных связях 
России и Китая.

На выставке представлены 
материалы К.Г. Луговского. 
После китайской революции 
1949 года Константин Гри-
горьевич был направлен в 
Пекинский университет, где 
читал лекции по экономике 
сельского хозяйства и руко-
водил аспирантурой. За эту 
работу К.Г. Луговской был 
награжден медалью «Китай-
ско-советская дружба». Его 
дочь передала в музей часть 
чайного сервиза, чашку для 
заваривания чая, банку из-под 
чая и веер, которые он привез 
из Китая в 1950-х гг.

В музей за «семейными 
традициями»

За неделю СОМК покажет посетителям лучшие экспозиции.
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 ■ ВЕРНИСАЖ

Николай ПАНКРАТОВ

Депутат облдумы Мария 
Усова в Балашове 
сделала отчет перед 
избирателями.

Депутат Саратовской об-
ластной Думы Мария Усова 
отчиталась перед избирателя-
ми. Об этом парламентарий 
сообщила в Телеграм-канале 
«Колонка издателя».

- Отчет перед избирателя-
ми - прекрасная возможность 
в очередной раз встретиться 
с жителями районов округа, 
подвести промежуточные 
итоги и сверить планы по 
тем вопросам, которые еще 
остаются в работе. Вместе с 
коллегой по депутатскому 
корпусу Алексеем Кольцо-
вым пообщались с жителями 
Балашова.

Приятно отметить, что по-
лучился диалог. Пришедшие 
на встречу горожане задали 
свои вопросы и высказали 
предложения, которые обяза-
тельно лягут в основу нашей 
дальнейшей работы, - под-
черкнула депутат.

Мария Викторовна подроб-
но рассказала балашовцам о 
законотворческой деятельно-
сти. Парламентарий напом-
нила, что большое внимание 

в этой работе депутаты «Еди-
ной России» уделяют участ-
никам Специальной военной 
операции и членам их семей, 
многодетным семьям, а так-
же детям-сиротам. Отдельно 
Мария Усова остановилась 
на законе, согласно которому 
увеличивается размер выплат 
молодым специалистам, если 
они приходят после вуза рабо-
тать в бюджетные учреждения. 

- Являясь одним из соавто-
ров данного закона, вместе с 
коллегами старалась учесть 
все нюансы, чтобы он спо-
собствовал привлечению в 

учреждения социальной сфе-
ры молодых специалистов. 
Сегодня это очень важно для 
районов области, в том чис-
ле для Балашова, а стимули-
рование работодателей при 
трудоустройстве молодежи 
является одним из направ-
лений народной программы 
«Единой России». Поэтому 
работа в данном направлении 
будет обязательно продолже-
на, - сообщила депутат.

Она поблагодарила бала-
шовских активистов за уча-
стие в сборе гуманитарной 
помощи для земляков-воен-

нослужащих, находящихся 
в зоне Спецоперации и на 
возвращенных территориях. 
Большую работу в этом на-
правлении ведут представи-
тельницы «Женского движе-
ния Единой России». Мария 
Викторовна подчеркнула, 
что вклад каждого позволя-
ет приблизить нашу общую 
победу.

Депутат облдумы пообе-
щала продолжить практику 
приемов граждан, монито-
ринг реализации социально 
значимых проектов.

- Зачастую именно личное 

участие депутата позволяет 
решить волнующие людей 
проблемы. Сегодня по ини-
циативе Председателя Госу-
дарственной Думы Вячесла-
ва Володина в Саратовской 
области реализуются мас-
штабные проекты по ремонту 
школ и детских садов, в Бала-
шове благоустраиваются лю-
бимые места отдыха горожан, 
производится очистка русла 
реки Хопер. Все эти и другие 
проекты обязательно будем 
продолжать, потому что о них 
говорят жители, - отметила 
Мария Усова.
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Депутат пообещала продолжить практику приемов граждан, 
мониторинг реализации социально значимых проектов.

По итогам первого полугодия 2024 года промышленные предприятия Саратовской 
области заместили 25 видов импортных товаров. Это 54% от целевого ориентира 
на текущий год.

Наиболее активно в импортозамещении работали восемь предприятий, в но-
менклатуре которых появились отечественные аналоги изделий для авиационной 
и автомобильной промышленности, электроники, холодильного оборудования, 
спецодежды.

ФОТО-ФАКТ
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Алена САНИНА

Новые муралы художников 
из ПФО украсили 
городской парк.

В Саратове состоялся Фестиваль уличного 
искусства «Волжский COLORit». Инициатором 
его проведения стал руководи-
тель Центра студенческих 
инициатив СГТУ имени 
Гагарина Ю.А. Андрей 
Леваков. На V юби-
лейном фестива-
ле молодого 
искусства «Тав-
рида.АРТ» он 
выиграл грант 
на реализа-
цию проекта 
в размере 
999000 руб-
лей, в рамках 
конкурса «Рос-
молодежь.Гран-
ты».

В течение трех 
дней лучшие команды 
художников из регио-
нов ПФО создавали 13 
объектов современного искусства - муралы. 
В каждой конкурсной работе учитывались 
национальные и культурные особенности 
региона, который представлял художник. В 
результате в городском парке получилась уни-
кальная аллея, символизирующая единение 

регионов Поволжья. Атмосфера творчества и 
вдохновения объединила 40 участников. Было 
использовано более 350 баллонов краски, 
несколько десятков маркеров и сотня кэпов.  
Также проходили мастер-классы. 

По итогам победителем фестиваля стала 
команда от Саратовской области, в состав 

которой вошли студенты Института  при-
кладных информационных тех-

нологий и коммуникаций 
СГТУ Манучехр Вохи-

дов, Олеся Афана-
сьева, Мария Пе-

трова. Молодые 
художники бы-
ли награжде-
ны дипломом 
первой сте-
пени за ра-
боту «Жиз-
ненный цикл» 
в номинации 

«Мурал».  Ди-
плом второй 

степени в но-
минации «Мурал» 

получили студенты 
Института урбани-
стики, архитектуры  
и  строительства По-

литеха Анна Пятибратова, Елизавета Зайце-
ва, Анастасия Кулькова за граффити «Душа 
Поволжья!». Команда из Республики Башкор-
тостан в составе Кирилла Ильина и Богдана 
Безбородова заняла третье место и получила 
диплом за работу «Алга!».

«Жизненный цикл» 
уличного искусства
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По итогам победителем фестиваля 
стала команда 

от Саратовской области, в состав 
которой вошли студенты СГТУ.

СКАЗАНО
Мария УСОВА, депутат 

Саратовской областной 
Думы:

- Подробно рассказала о 
законотворческой деятель-
ности. Большое внимание в 
этой работе депутаты «Еди-
ной России» уделяют участ-
никам Специальной военной 
операции и членам их семей, 
многодетным семьям, а так-
же детям-сиротам. Отдель-
но остановилась на законе, 
согласно которому увеличи-
вается размер выплат мо-
лодым специалистам, если 
они приходят после вуза 
работать в бюджетные уч-
реждения.

В режиме диалога с избирателями
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Есть в Крыму уникальное место, 
знаковое для всей славянской 
цивилизации. Здесь, в Херсоне-
се, по преданию, крестился с 
дружиной князь Владимир, при-
нятие веры стало отправной точ-
кой объединения русских земель. 
Вся территория этого памятника 
античности буквально пронизана 
свидетельствами жизни человека 
в разные эпохи - от первого грече-
ского поселения, через Древний 
Рим и византийское правление. 
Варвары, скифы, хазары, пече-
неги и половцы - кого только не 
было на этих землях. Прикоснуть-
ся к истории, проникнуться духом 
античной древности совсем скоро 
можно будет в новом уникальном 
парке.

Возле музея-заповедника «Хер-
сонес Таврический» открывается 
историко-археологический парк 
с музеями Крыма и Новороссии, 
Античности и Византии, христи-
анства. Здесь же появились па-
ломнический и детские центры. 
Ученые восстановили облик об-
щественных пространств времен 
крещения Руси. Проект реализо-
ван по поручению Президента 
России Владимира Путина. 

ОСОБОЕ МЕСТО 
НА КАРТЕ СТРАНЫ

Председатель Российского 
исторического общества Сергей 
Нарышкин: «Древний Херсонес - 
это место, откуда берет начало 
наше государство-цивилизация. 
Именно через эти земли из Ви-
зантии прибывали христианские 
проповедники. Здесь же князь 
Владимир крестился и принял 
историческое решение крестить 
всю Русь, тем самым заложив 
основы для объединения раз-
розненных восточнославянских 
племен в единый древнерус-
ский народ. Позднее эти стены 
видели присоединение Крыма 
Екатериной II, противостояние 
русских войск с вражеской коа-
лицией в ходе Крымской войны 
и героическую оборону Севасто-
поля Красной армией во время 
Великой Отечественной войны. 
Можно сказать, что Херсонес, 
или, как его называли в разные 

периоды, Корсунь или Сарсона, 
являет собой зримое воплощение 
непрерывности истории нашего 
Отечества».

Крым и Херсонес  - особое 
место на карте нашей страны, 
в ее истории. Место силы. От-
сюда начало распространяться 
христианство на Руси, а его при-
нятие  - колоссальной важности 
исторический выбор, не только 
религиозный, но и культурный, 
этический, цивилизационный, 
отмечает помощник Президента 
РФ, председатель Российского 
военно-исторического общества 
Владимир Мединский. 

«В советские времена в интел-
лектуальных кругах бытовало 
такое словосочетание  - «право-
славный атеист». Его употребляли 
иронически, но, если вдуматься, 
мы все всегда воспитывались в 
рамках православной этики, даже 
в советское время. Так что значе-
ние Херсонеса для нашей истории 
и культуры даже больше, чем мо-
жет показаться на первый взгляд. 
В том числе поэтому, например, 
на обложке нового госучебника 
истории Древнего мира будет 
изображен Херсонес - вместе с 
3D-моделью ныне разрушенной 
арки Пальмиры, а она была, если 
помните, на советском учебни-
ке», - говорит он.

СОКРОВИЩНИЦА 
ЮЖНОГО ПРИГОРОДА 

Но вернемся в день сегодняш-
ний и посмотрим внимательно 
на археологический комплекс, 
возведенный рядом с древним 
городом. Необходимо отметить, 
что археологические ценности не 
только не пострадали в процессе 
строительства, а их количество, 
напротив, многократно возросло.

Реализация проекта создания 
парка буквально открыла новые 
археологические горизонты, в 
противном случае мир никогда 
не увидел бы Южного пригорода 
Херсонеса. Дело в том, что парк 
возведен на бывшей территории 
воинских частей  - с учетом зна-
чимости земель было принято 
решение об их передислокации. 
С уходом военных огромный пласт 
площадей стал доступным для ис-
следований. 

Как поясняют эксперты музея-
заповедника «Херсонес Тавриче-
ский», Южный пригород не явля-
ется частью древнего города. Это 
прилегающая территория, кото-
рая использовалась жителями го-
рода с V в. до н. э. до его угасания 
в XIII столетии. На раннем этапе - в 
хозяйственных целях (гончарные 
печи), в эллинистический период - 
как священный участок с мавзо-
леем, вокруг которого складыва-

ется некрополь. 
В римский пери-
од это обшир-
ный некрополь 
с погребальными 
сооружениями, часть 
из которых (склепы) использо-
валась и в византийский период 
для захоронения христиан. В X - 
XIII вв. участок вновь приобрел 
хозяйственное значение. Много 
находок датируется периодом с 
V в. до н. э. до Нового времени. 

Южный пригород подарил миру 
удивительные находки, которых 
уже более 6 млн. «Это хорошо 
сохранившиеся погребальные 
комплексы, артефакты, которые, 
пройдя через руки реставрато-
ров, попадут в экспозиции нового 
музея. Ну и, конечно, открытия, 
связанные с обществом херсоне-
ситов: как жили, от чего умирали, 
какими ремеслами владели  - об 
этом рассказал и дополнил зна-
ние о Херсонесе Таврическом 
Южный пригород»,  - говорит ди-
ректор музея-заповедника Елена 
Морозова. Собрание пополняет-
ся артефактами. 2,5 года назад, 
когда археологи приступили к ра-
боте, в музее было 252 тысячи 
единиц фондового хранения, а 
сейчас - 300 тысяч.

Здесь работает экспедиция, 
в которой участвуют археологи 

из разных мест России, в том 
числе из Крыма  - сам музей-
заповедник «Херсонес Таври-
ческий», Санкт-Петербурга  - 
эксперты Института истории 
материальной культуры, рестав-
раторы Эрмитажа. «Это грандиоз-
ные работы, что называется, спа-
сательного типа, когда огромная 
территория исследуется. Проект 
является великолепным образцом 
эффективного взаимодействия, 
потому что это очень сложная 
структура  - музей, археологиче-
ский парк, религиозные объекты, 
рядом крупный город. Сами по 
себе раскопки Херсонеса  - об-
разец того, как подобную рабо-

ту надо делать»,  - говорит 
генеральный директор 

Государственного Эр-
митажа Михаил Пи-
отровский.

ЦЕНТР 
ПРИТЯЖЕНИЯ
Исследовательские 

работы, ведущиеся на 
территории древнего Херсо-

неса вот уже два столетия, всег-
да привлекали крупных ученых 
со всей России. Теперь, в связи 
с открытием парка «Херсонес 
Таврический», площади археоло-
гических раскопок планируется 
расширить. Создаются новые на-
учные лаборатории, облегчится 
доступ посетителей к экспонатам. 
«Уверен, что в перспективе эти 
новации не только внесут зна-
чительный вклад в приращение 
знаний об античной истории Кры-
ма, но и дадут мощный импульс к 
развитию всей археологии и му-
зейного дела», - говорит Сергей 
Нарышкин.

В том, что легендарное место 
станет еще большим центром при-
тяжения, уверен и Владимир Ме-
динский: «С археологической точ-
ки зрения Херсонесу нет равных в 
мире. Да и со всех других - тоже. 
Грандиозный по смыслам и со-
держанию музей, который суще-
ствует еще с XIX века, становится 
грандиозным и по своей форме. 
Не сомневаюсь, что нас ждет еще 
множество уникальных открытий 
на нашей древней земле».

Херсонес Таврический:Херсонес Таврический: воплощение
Остатки античного театра словно возвращают посетителей на несколько веков назад.

Сейчас 
в музейных 

фондах 
Херсонеса 

Таврического 
более 

300 тысяч 
коллекций.
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непрерывности историинепрерывности истории
С вводом современного ком-

плекса создается комфортная 
среда для всех любителей исто-
рии, появятся новые подъездные 
пути к Херсонесу. 

Площадь парка превысит 24 га. 
В центре Нового Херсонеса  - 
единственный в РФ Музей хри-
стианства. Одна из его ключевых 
архитектурных особенностей - ве-
личественный купол, выполненный 
по образцу купола собора Святой 
Софии в Стамбуле. Организована 
смотровая площадка с видом на 
парк и собор. На пути к ней по-
сетителей сопровождает мульти-
медийная экспозиция.

Фасад Музея Крыма и Ново-
россии украшен историческими 
сюжетами, здесь можно увидеть 
скульптуры с изображением пред-
ставителей царской семьи, свя-
тых, а также военных - защитников 
Отечества во все времена. Здание 
Музея Античности и Византии пло-
щадью 24 тыс. квадратных метров 
вместит не только основные экс-
позиции Херсонеса, но и рестав-
рационные мастерские, а также 
сотрудников музея. Другой уни-
кальный пункт на карте - Храм-парк 
под открытым небом на площади 
2,5 тыс. кв. м. Алтарь позволяет 
проводить вечерние службы после 
спада жары.

Здания музеев и детских цен-
тров укомплектованы мультиме-
дийным оборудованием, здесь есть 
иммерсивные залы, 5D-кинотеатр, 
компьютерные пространства. Рабо-
тают мастерские костюма и теа-
трального искусства, мозаики и 
витражей, механики, печатной и 
компьютерной графики, скульпту-
ры и живописи.

Сооружение, не имеющее ана-
логов в России  - амфитеатр на 
1,2 тыс. мест «Грифон Арена». На-
звание площадка в виде античного 
стадиона получила в честь мульти-
медийного спектакля, который с 
2019 года с успехом идет на сце-
не музея-заповедника. Спектакль-
перформанс приглашает в путе-
шествие по многогранной истории 
Херсонеса.

Ландшафт парка украсит река. 
Во время раскопок археологи об-
наружили подземную реку, кото-

рая предположительно находится 
здесь уже тысячи лет. При помощи 
гидрологических сооружений и на-
сосов реку вывели на поверхность, 
она получила название Героон в 
честь одноименного древнего па-
мятника. Здесь находилось святи-
лище - место погребения героя - ге-
роон, сооруженное в честь одного 
из основателей Херсонеса. Благо-
даря реке парк получил автоном-
ное водоснабжение. 

ВСТРЕЧА 
ЦИВИЛИЗАЦИЙ

По словам директора Эрмита-
жа, специалисты которого уча-
ствуют в исследованиях, целый 
ряд памятников, в том числе геро-
он, мавзолеи, древний некрополь, 
находились ниже уровня моря, 
ввиду чего их невозможно было 
оставить на месте обнаружения. 
«Это очень тонкая работа, требу-
ющая тщательного подхода. Най-
дены остатки храмов, скульптуры, 
надписи, а монеты и керамика 
исчисляются тысячами. Всё это 
реставрируется, музеефицирует-
ся сразу здесь, по прямой линии 
«раскопки - музей». Специалисты 
музея «Херсонес Таврический» 
успешно справляются с задачей. 
Ведется консервация и реставра-
ция, в которой участвует Эрми-
таж», - сказал он.

Применяются современные 
технологии в археологии. «В та-
ком масштабе они нигде даже 
в мире не использовались еще. 
Это и 3D-моделирование, и фик-
сация, и реставрация, в общем, 
широчайшее использование ИТ-
технологий, которые позволяют 
планировать, не разрушая», - под-
черкивает Михаил Пиотровский.

Он отмечает, что раскопки ве-
лись буквально на медицинском 
уровне - щадящие методики и при 
этом тщательность и хирургиче-
ская точность. Там, где это воз-
можно, работает искусственный 
интеллект. «Это образец, учебник 
современной археологии во всех 
смыслах. От умения договориться 
с обладателями земель до тончай-
шей реставрации. Это большой 
успех нашей археологии», - счита-
ет руководитель Эрмитажа.

СОХРАНИТЬ НАСЛЕДИЕ
В создании парка принима-

ла активное участие компания 
«Транснефть», выделившая фи-
нансирование. Как пояснил пре-
зидент «Транснефти» Николай 
Токарев, к компании обрати-
лись, поскольку у нее многолет-
ний опыт поддержки культурно-
исторических проектов, а также 
широкие компетенции в области 
строительства. «Мы сразу под-
держали инициативу и включи-
лись в работу, погрузились в 
проект, во все его детали», - го-
ворит он. 

«Транснефть» также контроли-
ровала качество и сроки, спе-
циалисты компании выезжали 
на стройплощадки. К проекту 
подключились и волонтеры-
нефтепроводчики: благоустраива-
ли территории, сажали деревья. 
«Историко-археологический парк 
позволит возродить историческое 
значение Крыма для страны, пре-
вратить его в духовный, культур-
ный, научно-образовательный 
и туристический центр Юга 
России»,  - считает Николай 
Токарев.

«Это знаковый и масштабный 
проект со всех точек зрения. 
Его реализация собрала вме-
сте множество потрясающих 
людей  - и ученых, и музейных 

работников, и вдохновителей. Не 
могу не сказать о митрополите 
Тихоне, его глубоком знании 
истории, бережном к ней отно-
шении, умении создавать новое 
на ее фундаменте. Всё, разуме-
ется, при поддержке главы госу-
дарства. Создание парка было 
бы крайне затруднительно ни 
без государственного участия, 
ни без поддержки со стороны 
крупных российских компаний. 
Огромная помощь, которую ока-
зывает «Транснефть», жизненно 
важна для реализации проек-
та. И это очень важный тренд 
и свидетельство социальной от-
ветственности бизнеса»,  - под-
черкивает Владимир Мединский. 

Как отмечает Михаил 
Пиот ровский, есть насущная 
проблема  - охрана культурного 
наследия в условиях, когда идет 
стройка и сталкиваются интере-
сы строителей, которым надо 
делать свою работу, и, с другой 
стороны, археологов, реставра-
торов  - всех, кто отвечает за 
сохранение ценностей. В данном 
случае, по его словам, работы 
выполнены безукоризненно. «Я 
поздравляю всех участников. И 
тех, кто работает руками, и тех, 
кто помогает финансово, прежде 
всего компанию «Транснефть», 
за их значимый вклад в это важ-
нейшее дело. Потомки будут вам 
благодарны»,  - говорит Михаил 
Пиотровский.

БЕЗ ПРОШЛОГО 
НЕТ БУДУЩЕГО

По мнению председате-
ля Российского историче-
ского общества, главная 
цель подобных проектов - 
приобщить подрастаю-
щее поколение к изучению 
тысячелетней российской 
истории. «Знакомство с 
древними артефактами, 
переносящими в отдален-
ные периоды прошлого, по-
зволяет осмыслить огром-
ный исторический путь, 
пройденный нашей стра-
ной, ощутить свою сопри-
частность к ее настояще-
му и будущему. Из такого 
чувства ответственности 
в конечном счете и форми-
руется подлинный патрио-
тизм», - считает Сергей 
Нарышкин.

Как отмечает Владимир 
Мединский, уважение к 
наследию, знание истории 
своей страны воспитыва-
ет в человеке культурный и 
интеллектуальный имму-
нитет против любых по-
пыток навязать ложные, 
деструктивные представ-
ления, является важным 
фактором консолидации 
общества. «Скажу боль-
ше - общество, в котором 
не культивируется уваже-
ние к историческому на-
следию, в высшей степени 
уязвимо. Так что это не 
просто инструмент - это 
важнейшее, неотъемлемое 
условие успешного разви-
тия, причем как отдельно 
взятого человека, так и 
общества в целом», - под-
черкивает он.

Что касается отдельно 
взятого человека, можно 
уверенно говорить, что 
подобное архитектурное 
«усиление» важных для на-
циональной идентичности 
и самосознания террито-
рий помогает не терять 
корни. Ведь без прошлого 
нет и будущего. 

Херсонес - не просто история, 
это наша память.

На Византийской 
экспозиции 

представлено 
немало древних 

сосудов.
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Музей 
под открытым 

небом 
рассказывает 

об истории 
этого уникального 

места 
в деталях.

Больше 
фото 
на сайте 
KP.RU
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Евгений БАДИКОВ

На очередном 
заседании Саратовской 
областной Думы 
депутаты приняли 
несколько важных 
для общества 
законопроектов.

24 июля в Саратовской об-
ластной Думе прошло очеред-
ное, тридцать восьмое заседа-
ние. По традиции одной из 
ключевых тем повестки дня 
стало внесение изменений 
в главный финансовый до-
кумент области. Заместитель 
министра финан-
сов Саратовской 
области Евгений 
Петькин пред-
ставил доклад, 
согласно которо-
му доходы регио-
нального бюдже-
та увеличатся на 
997,9 миллиона,  
а расходы -  на 
2,4 миллиарда 
рублей.

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ 
БЮДЖЕТНЫХ СРЕДСТВ

Новые поправки 
в бюджет предусма-
тривают направить 
средства на следую-
щие приоритетные 
направления: стро-
ительство онкологи-
ческого диспансера - 
561,8 миллиона рублей 
(включая 500 миллио-
нов из федерального 
бюджета и региональ-
ное софинансирова-
ние); ремонт дворов в 
Саратове и районах об-
ласти - 393,8 миллиона 

рублей; поддерж-
ка отдельных ка-
тегорий граждан 
- 400 миллионов 
рублей; высоко-
технологичная 
м е д и ц и н с к а я 
помощь для 270 
пациентов с кар-
диологическими 
заболеваниями 
- 40 миллионов 
рублей; закупка 

лекарств для пациентов с 
диабетом, онкологическими 

и редкими 
заболевани-
ями, а так-
же вакцин 
- 262,2 мил-
лиона руб-
лей; строи-
тельство и 
ремонт школ 
- 264,9 мил-
лиона руб-
лей; уве-
л и ч е н и е 

д о р о ж н о -
го фонда - 
132,9 мил-

лиона рублей; увеличение 
резервного фонда прави-
тельства области - 500 мил-
лионов рублей; выплаты об-
манутым дольщикам -  25,2 
миллиона рублей; поддержка 
детей-сирот и лечебное пи-
тание детей - 4,7 миллиона 
рублей; модернизация объ-
ектов агропромышленного 
комплекса - 43,8 миллио-
на рублей; участие сборной 
региона в спартакиаде уча-

щихся - 18 миллионов руб-
лей; строительство ледовой 
арены в Базарном Карабу-
лаке - 2 миллиона рублей; 
гранты спортивным клубам 
- 68,6 миллиона рублей; рабо-
та пригородных автобусных 
маршрутов - 58,1 миллиона 
рублей; бесперебойная ра-
бота муниципального транс-
порта в Энгельсе и Саратове 
- 87,2 миллиона рублей.

С учетом всех изменений 
параметры регионального 
бюджета на 2024 год соста-
вят: доходы - 171,2  миллиар-
да, расходы - 185,3 миллиар-
да, дефицит - 14 миллиардов 
рублей.

СОЦИАЛЬНЫЕ 
ИНИЦИАТИВЫ

Одним из ключевых, под-
держанных депутатами, ста-
ло предложение губернатора 
Романа Бусаргина о введе-
нии дополнительной выпла-
ты для молодых матерей. С 
1 января 2025 года женщины 
до 25 лет, родившие второ-
го ребенка и проживающие 
в области, будут получать 
8 тысяч рублей ежемесяч-
но до достижения ребен-
ком трех лет. Это решение 
не зависит от материально-
го положения семьи и на-
п р а в л е н о 
на поощре-
ние рожде-
ния детей и 
поддержку 
семей.

Депутаты 
также при-
няли важ-
ное решение 
о расши-
рении мер 
поддержки 
для семей 
участников 
Специаль-
ной воен-
ной опера-
ции. Теперь 

дети участников СВО смогут 
использовать льготный про-
ездной билет для поездок на 
электробусах, а не только на 
электротранспорте и авто-
бусах. Кроме того, они про-
должат пользоваться бесплат-
ным проездом на всех видах 
общественного транспорта. 
Семьи участников СВО по-
лучат право бесплатно поль-
зоваться физкультурно-оз-
доровительными услугами в 
областных государственных 
учреждениях и посещать 
спортивные мероприятия 
при наличии свободных мест.

Был принят закон, позволя-
ющий многодетным семьям 
подавать заявления на выпла-
ту, предоставляемую вместо 
земельного участка, в элек-
тронном виде. Это нововве-
дение значительно упростит 
процедуру для жителей отда-
ленных населенных пунктов, 
которым сложно добраться 
до Саратова или ближайше-
го многофункционального 
центра.

Также на заседании были 
ужесточены меры ответствен-
ности за нарушения, связан-
ные с содержанием домашних 
животных. Теперь владельцам 
домашних питомцев грозят 
предупреждения и штрафы до 3 

тысяч рублей 
за несанкци-
онирован-
ный выгул и 
неубранную 
за животны-
ми грязь на 
публичных 
территори-
ях. Юриди-
ческие лица 
могут столк-
нуться со 
штрафами до 
30 тысяч руб-
лей, а долж-
ностные лица 
- до 15 тысяч 
рублей.

Социальный вектор областного бюджета

Николай ПАНКРАТОВ

Участника 
СВО из 
Аткарска 
наградили 
вторым 
орденом 
Мужества.

Военнослужа-
щий из Аткар-
ска Владислав 
Федоров при-
нимает участие 
в СВО с самых 
первых дней.

За мужество 
и отвагу, прояв-
ленные в ходе 
Специальной 
военной опера-

ции, его наградили вторым орденом Муже-
ства, второй медалью «За отвагу» и меда-

лью ордена «За 
заслуги перед 
Отечеством» II 
степени.

Кроме того, 
Владислав по-
лучил очеред-
ное воинское 
звание - лейте-
нант.

Ранее воен-
нослужащий 
был отмечен 
орденом Муже-
ства, Георгиев-
ским крестом 
и медалями 
«За отвагу» и 
«За боевую до-
блесть».

Галина МЕДВЕДЕВА

Рекордный объем 
инвестиций 
привлечен 
в химпром 
Саратовской 
области.

Инвестиции в химпром Са-
ратовской области достигли 
8,5 млрд рублей в первом 
полугодии 2024 года.

Это на 62% больше по 
сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года.

Как сообщает министер-
ство промышленности и 
энергетики области, полу-
годовой показатель для са-
ратовского химпрома стал 
рекордным. 

Большая доля средств 
вложена в развитие бала-
ковского комплекса про-
изводства минеральных 
удобрений. Также прирост 

связан с инвестпроектами 
в производстве стекла, не-
фтепродуктов, резиновых 
изделий, компаундов и про-
мышленной химии.

Дважды орденоносец

Ранее военнослужащий был отмечен 
орденом Мужества, Георгиевским 
крестом и медалями «За отвагу» 

и «За боевую доблесть».

Инвестиции показали рекорд

Полугодовой показатель для саратовского 
химпрома стал рекордным для 

сопоставимых периодов прошлых лет.

Доходы регионального бюджета увеличатся почти на миллиард рублей.
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С 1 января 2025 
года женщины 
до 25 лет, 
родившие 
второго ребенка 
и проживающие 
в области, будут 
получать 
8 тысяч рублей 
ежемесячно 
до достижения 
ребенком 
трех лет.

Алексей Антонов, 
зампред 

Саратовской 
областной Думы.
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Александра ЗАЙЦЕВА

В отпуске мы все расслабле-
ны. Мы в новой комфортной 
среде. Не нужно беспокоиться 
ни о быте, ни о том, что поду-
мают знакомые. Вокруг только 
радость, выброс эндорфинов, 
соблазны на каждом углу. И тут 
вдруг какой-нибудь храбрец 
подкрался незаметно. 

Люди делятся на сторонни-
ков и противников отпускных 
романов. Есть даже такие, кто 
ездит на юга прицельно, плани-
руя такие приключения.

Надо ли говорить, что муж-
чины и женщины смотрят на 
них по-разному. Первые в от-
пуске в основном ищут празд-
ника и новых впечатлений и 
четко ставят границы: две не-
дели радуем друг друга, потом 
прощаемся. Женщин природа 
сконструировала сложнее: они 
почти в 100 процентах случаев 
прицеливаются на серьезные 
отношения. Даже если уверяют, 
что хотят только приятно про-

вести время, в голове все равно 
крутится «а вдруг?..». В итоге 
влипнувшая в отпускной роман 
барышня почти стопроцентно 
привезет из отпуска вместе с 
загаром и ворохом красивых 
фото свои разбитые надежды. 

О том же в основном гово-

рят истории, которые рас-
сказывают люди друг другу в 
соцсетях. Да, случается, что ку-
рортные увлечения доходят до 
белого лимузина с пупсом на 
капоте. Но все-таки достаточно 
редко (см. «Статистику».)
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Треть россиян Треть россиян 
утверждают, что они утверждают, что они 

категорически против категорически против 
летних амурных летних амурных 

приключений. приключений. 
Но что творят Но что творят 
остальные…остальные…

Овны станут тем стержнем, на котором все дер-
жится. Вы будете продвигать идеи, много работать, 
объединять людей и вести их за собой. На этом 
пути вам могут встретиться и противные персона-
жи. Однако если вы сумеете их проигнорировать, 

вы останетесь в плюсе.

Тельцам нужно прислушаться к себе. Если вам 
с человеком по какой-то причине некомфортно, 

отложите общение с ним на другое время. Пока он 
негативно настроен, каши с ним не сваришь, а кровь 
он вам попортит. Сосредоточьтесь на мелкой кро-

потливой работе, важно не допустить в ней ошибок.

Общительным Близнецам нужно дозиро-
вать контакты с людьми - очень уж много 

вокруг будет скандалистов, и это отразится на вас не 
лучшим образом. Будьте с теми, кто приносит вам 
радость, и неделя пройдет продуктивно. Вы сами 

удивитесь, сколько всего успеете сделать.

Ракам следует запастись терпением. Все вас будут 
раздражать, как нарочно, делая какую-то ерунду. От-

неситесь к этому философски - не всем дано умение 
сначала думать, а потом делать. В общем, держите 
эмоции под контролем, соблюдайте технику безо-

пасности и спокойно занимайтесь своими делами.

Всю информацию, которая вам поступает на этой 
неделе, просеивайте через сито критического мыш-
ления. Так вы избежите неприятностей. Придется от-
ложить желание пожить на широкую ногу до лучших 
времен - сейчас не время сорить деньгами. Держите 

себя в руках - излишества на пользу не пойдут.

Девам не стоит слушать советчиков - вы и сами 
прекрасно знаете, что и как вам делать. У вас есть 
цель, и вы к ней идете. Хорошая неделя для зна-
комств и поездок, только не забывайте следить 
за своим питанием. Если вы давно хотели сменить 
работу, у вас появится возможность это сделать.

Вы окажетесь в центре событий. Самое важное - 
окружить себя людьми, которым вы доверяете, 
единомышленниками и близкими. В этом состоит 
секрет вашего успеха на этой неделе. Вам пред-
стоит разбираться с чужими проблемами, но и вас с 

вашими проблемами никто не оставит один на один.

В начале недели Скорпионам нужно 
получить заряд положительной энергии - 

встречайтесь с друзьями, общайтесь с теми, кого 
любите. Полученная энергия поможет вам горы 
свернуть. Вы будете убедительны и напористы и 
сможете получить желаемое.

Стрельцам нужно быть внимательными во 
всем, что касается бумажной работы и рутин-

ных дел. Да и в целом Стрельцы всю неделю будут 
по уши в работе, вам предстоит сделать примерно 
миллион самых разных дел. И вы со всем справи-

тесь! Устанете, конечно, но результаты того стоят.

А вот Козерогам не нужна эмоциональная 
и энергетическая подпитка - у вас самих сил 

хоть отбавляй. Так много, что вы будете непривычно 
склонны к импульсивным поступкам. Постарайтесь 
не поддаваться порывам и действовать разумно. 
А лишнюю энергию сбрасывайте в спортзале.

Водолеям нужно держаться подальше от 
споров и выяснения отношений. Конфликт 

может вспыхнуть на ровном месте, и потушить это 
пламя будет очень непросто. Лучше посвятите вре-
мя себе и своему здоровью, физическим нагрузкам, 
наладьте режим, последите за тем, что вы едите.

На этой неделе вам предстоит проявить му-
дрость - пока кругом все нервные и раздраженные, 

только вы сможете сохранить спокойствие и убедить 
окружающих, что все это временные трудности. 
Если вы понимаете, что у вас не хватает знаний, 
не стесняйтесь просить совета и учиться новому.
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Мужчина и женщина

Курортный роман нужно 
заканчивать, когда 
до любви один шаг

ЛЮБОВЬ НЕЧАЯННО ВЕРНУЛАСЬ
«Курортный роман у меня был дважды. И в обоих случаях я четко 

знал, что как только отпуск закончится, я вычеркну этих женщин из 
жизни. Такие истории тем и хороши, что прекращаются на пике. Когда 
только страсть, когда до любви один шаг.

Расскажу про вторую. Я ехал в отпуск в Анапу сразу после развода, 
хотелось побыстрее все забыть. Подкатил к первой же девушке, которая 
мне понравилась. Сверкал оперением, как умел. Мы вместе бывали на экс-
курсиях, дегустировали вино на винограднике, плавали на яхте, сидели на 
закате у моря с бокалами шампанского. Денег я не жалел - хотелось раз-
грузить голову. Мне самому вся эта романтика очень помогала держаться 
после развода, и я благодарен той девушке. Но когда провожал ее (она 
уезжала раньше), то уже знал, что не позвоню и продолжения не будет. И 
как же я удивился, когда через четыре дня она вернулась со словами, что 
думает обо мне и без меня не может! Пришлось разговаривать жестко».

«ОН СВИТЕР В ДЖИНСЫ 
ЗАПРАВЛЯЕТ!»

«Я сама не ожидала, что в такое 
вляпаюсь. Вроде всегда была голова 
на плечах, но а тут так расслабилась в 
отпуске  - море, прибой, все проблемы 
где-то далеко… Я быстро загорела и 
даже похудела, выспалась, стала сама 
себе нравиться в зеркале, самооценка 
наконец-то поднялась. Еще бы, если все 
мужчины шеи сворачивают, вслед смо-
трят. Один был особенно настойчив, я 
давно не получала столько внимания. И 
башню снесло, если честно. Закрутилось 
так, что, вернувшись к себе в Пермь, чуть 
с мужем не развелась. Но все же собра-
ла остатки сомнений, посоветовалась 
с подругой. Та предложила: а пригласи 
своего мачо в наш город, посмотришь на 
него в некурортной обстановке. Я так и 
сделала. Он приехал, поселился в гости-
нице. Договорились встретиться в кафе. 
И вот приходит туда какой-то закомплек-
сованный человек, начинает меня грузить 
своими бедами. Где мой южный принц? 
Наваждение как рукой сняло. На курорте 
все загорелые и полуголые, беззаботные. 
А в городе - бац!  - оказывается, что он 
свитер в джинсы заправляет и туфли 
остроносые под все это добро носит».

«НЕ УСПЕЛА ОТОЙТИ - 
МУЖА ОКУЧИВАЮТ!»

«Сколько раз ездила в от-
пуск - это какой-то ужас. Не успе-
ешь присеть на скамеечку - начина-
ют клеиться. И особенно клевали 
на москвичку - хотели потянуться 
за мной в Москву. А я сразу себе 
представляла, чем это закончится: 
влюблюсь, потом разбитое сердце. 
По-моему, какой-то особый склад 
ума надо иметь, чтобы завести от-
ношения на две недели, привязать-
ся к человеку, а после начисто 
выкинуть его из головы. 

Пять лет назад я вышла замуж, 
теперь другие затруднения. Ста-

ла замечать, какой пе-
реизбыток на курортах 
одиноких женщин. Муж-
чины нарасхват. Ездили 
с мужем в санаторий, не 
успела я отойти  - а его 
уже окучивают! Вот так 
сама не заметишь, как 
превратишься в Надюху 
из фильма «Любовь и го-
луби». Помните, она там 
возмущалась: «Органы 
движения они лечили! 
Поотрывать бы им эти 
органы движения!»

 ■ НАРОДНЫЙ ОПЫТ 

Что советуют друг другу 
читатели форумов:

✓ «Если уж случилась страсть в турецком отеле - не вздумайте 
искать продолжения. Отнеситесь к этому как к системе «ол инклю-
зив» на 2 недели».

✓ «Не отдыхайте раздельно. Берите свою половину и устраи-
вайте курортный роман с ней - две недели без забот, две недели 
счастливых приключений. И отдохнете, и отношения освежите. А 
когда ездят в отпуск по одному, получается контраст: там - море, 
беззаботность, счастье, а потом возвращаешься в серую рутину, 
и кажется, что это супруг в ней виноват».
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*По данным 
интернет-источников 
Aviasales, Hotels.com 
и психологических 
форумов.

40% опрошенных 
признаются, что 
хотя бы раз в их жизни 
случался курортный 
роман

35,3% 
россиян 
категорически 
против

98% начавшихся 
в отпуске отношений 
там же и заканчиваются 

В 2% случаев 
дело доходит 
до свадьбы
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Как же много можно бы-
ло узнать из первой поло-
сы газеты в 20-е годы.

Во-первых, где продава-
лась «Комсомолка»: «Це-
на отдельного номера в 
Москве, в провинции и 
на станциях жел. дор. 4 
коп.».

Во-вторых, где находи-
лась редакция  - Малый 
Черкасский переулок, а 
главная контора сидела 
на Тверской. К адресам 
прилагаются телефоны.

И новости - каждая из 
которых стала историей.

На востоке назревает 
вооруженный конфликт, 
который закончится вой-
ной и оккупацией Манч-
журии Японией. А пока 
информагентства сооб-
щают:

«Японские войска наво-
дняют Китай...»

«ШАНХАЙ, 24.  - Японское 
правительство решило отло-
жить на неопределенное вре-
мя эвакуацию японских войск 
из Шаньдунской провинции. 
Войскам, расположенным в 
районе Пекина и Тяньцзиня, 
также дан приказ оставаться 
на квартирах».

* * *
Бурная жизнь кипит в Арктике.
Продолжаются поиски Амунд-

сена. Знаменитый норвежский 
исследователь пропал, в свою 

очередь, отправившись на пои-
ски экспедиции Нобиле, дири-
жабль которого потерпел кру-
шение на Северном полюсе. 
Нобиле и уцелевших членов его 
группы спас советский ледокол 
«Красин». В номере - историче-
ское фото «Красная палатка» 
Нобиле, в которой его группа 
провела на льду 48 дней до 
прибытия «Красина». Снимок 
сделан с аэроплана шведским 
летчиком, сбросившим группе 
продовольствие».

А вот Амундсен исчез бес-
следно.

«Комсомолка» сооб-
щает, что на его поиски 
к мысу Флора Земли 
Франца-Иосифа плани-
руют отправить ледоход 
«Седов».

В это же время «Кра-
син» принял новое 
SOS». Ледокол после 
спасения итальянцев 
шел в норвежские до-
ки, чтобы залечить соб-
ственные повреждения.

Но бедствие терпит не-
мецкий пароход «Монте 
Сервантес». Его пасса-
жиры купили билеты на 
рискованный рейс, чтобы 
увидеть героический со-
ветский ледокол. И они 
его увидели. Но при каких 
обстоятельствах! «Монте 
Сервантес» столкнулся с 
айсбергом.

«Красин», переме-
нив курс, спешит на 

помощь» и телеграфирует:
«Пароход получил пробоину в 

носовом трюме и полон воды. 
На пароходе 1500 пассажиров.

«Красин» немедленно переме-
нил курс и направился в Бель-
зунд. «Монте Сервантес» нахо-
дится в 80 милях от нас.

В настоящий момент идем 
плавным ходом к месту аварии. 
Рассчитываем прибыть на по-
мощь в несколько часов».

Кстати, после всех своих под-
вигов и ремонта «Красин» воз-
обновит поиски Амундсена. Но 
в этот раз безрезультатно.

26 июля26 июля

Красная армия движется на Запад.
«Бьет грозный час возмездия!», «Воин, 

беспощадно мсти немецко-фашистским 
захватчикам!» - призывает газета.

Из освобожденного от нацистов Могилева 
передают гвардии майор М. Камышев и май-
ор Г. Куприянов. Их репортаж из застенков 
гестапо переворачивает душу:

«В прошлом году 18-летняя Леля Вержбиц-
кая вместе с подругой встретила на улице 
двух переводчиц гестапо. «Продажные тва-
ри», - прошептала Леля подруге. Переводчицы 
услыхали. А на другой день Вержбицкую и ее 
подругу Олю вызвали в гестапо, зверски избили 
и бросили в тюрьму.

...Мы идем по коридору. Входим наугад в од-
ну, другую, третью, десятую камеру и в каждой 
видим исписанные дрожащими ослабевшими 
руками стены - безмолвных свидетелей неверо-
ятных страданий. Каждая надпись - это огромная 
человеческая трагедия. Каждая надпись - пред-
смертный крик человека.

Вот камера № 92. На одной из стен - надпись, 
сделанная врачом Могилевской поликлиники П. Т. 
Тихановичем. Он не угодил немцам и был брошен в 
эту камеру вместе с женой. Он знал, куда его ве-
дут палачи, и захватил с собой яд. Лучше смерть 
от своей руки, решил он, чем пытки гитлеровцев.

15-летнего Васю Шестакова немцы аресто-
вали за помощь партизанам. Он, не видевший 
еще жизни, ожидал смерти. Какое страшное 
испытание! Вася пишет: «О! Как тяжело жить в 
ожидании смерти». Отсчитывая оставшиеся до 

казни дни, мальчик завел календарь. Каждый 
день он отмечал на стене. И вот 25 июня, когда 
наши войска подошли к Могилеву, гитлеровцы 
расстреляли белорусского паренька. На этом 
обрывается его календарь. Перед уходом из 
камеры Вася написал: «Шестаков Василий Г. 
Приговорен к расстрелу. Расстреляли 25 июня 
1944 года, за партизанство».

Страшные свидетельства приговоренных зву-
чат в стихотворении Михаила Матусовского 
«Надписи, взывающие к мести»:

Десятки фраз пестрят по сторонам.
Не на листе бумаги, не в конверте, -
Здесь письма, адресованные нам
За день, за час, за пять минут до смерти.
 
Душители заплатят нам вдвойне
За все, что причинили нашим людям,
И надписей на каменной стене
Мы немцам тоже не забудем!

1952

О чем писала «Комсомолка» в этот день -

Отсчет до начала VI Всемир-
ного фестиваля молодежи и 
студентов пошел на часы! Но 
праздник уже вылился на улицы 
Москвы, которые «еще прекрас-
ней стали - здесь бьется сердце 
фестиваля».

На рисунке Л. и Ю. Черепано-
вых - главные места притяжения 
для гостей, локации, как бы мы 
сказали сегодня.

«Мы просто хотим рассказать 
нашим читателям и дорогим го-
стям о тех местах, где они обя-
зательно побывают, коротко по-
знакомить с историей улиц и домов, 
которые они непременно увидят.

Возьмите себе в помощники весе-
лого, гостеприимного гида, того, что 
держит в руках указку, и последуйте 
за ним. Этот опытный, всезнающий 
гид поможет вам узнать и  - мы ис-
кренне хотим этого - полюбить наш 
родной город».

Знакомство с Москвой путеводи-
тель «КП» начинает с сердца столицы:

«Вот она перед нами, Красная 
площадь, высокая, покатая к краям, 
напоминающая богатырскую грудь 
сказочного колосса.

Высятся впереди бесчисленные 
купола древнего собора Василия 
Блаженного. В зелени молодого 
сада - памятник великим патриотам 
России Козьме Минину и Дмитрию 
Пожарскому. Ветер, долетевший с 

Ленинских гор, полощет алый стяг 
на шлемообразном куполе Большо-
го Кремлевского дворца, неслышно 
меняются часовые у мавзолея.

Вот уже тридцать четвертый год в 
нем покоится тело Владимира Ильи-
ча Ленина, великого вождя партии, 
создателя и отца нашего социалисти-
ческого государства».

«Рядом с Лениным вечным сном 
спит его ученик И. В. Сталин. Возле 
мавзолея погребены выдающиеся 
деятели нашего государства. Они 
отдали весь огонь своих сердец, 
чтобы крепла наша Родина, чтобы 
вечно жило и побеждало нетленное 
ленинское дело...». 

Вот такая экскурсия.
Каким было открытие фестиваля, 

читайте в следующем выпуске нашей 
рубрики.

Ведущие 
рубрики 
Татьяна 

АДАБАШ, 
Елена ПОПОВА.

В следующем году 
«Комсомольской 
правде» 100 лет! 

Вспоминаем 
публикации «КП» 

в разные годы.

1944

1957

Ледокол «Красин» спасает пассажиров Ледокол «Красин» спасает пассажиров 
«Монте Сервантеса», а «улицы Москвы «Монте Сервантеса», а «улицы Москвы 
еще прекрасней стали»еще прекрасней стали»

1928

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» в этот день» - 

на сайте KP.RU

27 июля 1952 года состоялось официальное открытие Волго-Донского ка-
нала. Номер, вышедший накануне, рапортует о готовности к этому знаковому 
событию - заметками и фоторепортажем «В канун большого праздника»:

«Волго-Донской судоходный канал имени В. И. Ленина, 25 июля. 
(Наш спец. корр.). Улицы и площади Сталинграда, Красноармейска, Ка-
лача - в праздничном убранстве. Здания украшаются портретами Ленина и 
Сталина, лозунгами, транспарантами, славящими большевистскую партию. 
Нарядно выглядят городки строителей - Чапурники, Береславка, Новая 
Ильевка, Варваровка.

Со всех концов страны продолжают прибывать гости Волго-Дона. Утром в 
Калач приплыли студенты - комсомольцы Сталиногорского горного техникума, 
совершающие шлюпочный переход от истоков Дона. Спортсмены прошли 
на веслах 1.392 километра.

Большая группа молодых строителей Волго-Донского судоходного кана-
ла имени В. И. Ленина и молодых рабочих сталинградских предприятий, 
принимавших участие в выполнении заказов Волго-Дона, занесена в Книгу 
почета ЦК ВЛКСМ и награждена почетной грамотой. Началось вручение 
грамот награжденным.

На снимках: зажглись огни праздничной иллюминации на башнях второго 
шлюза. Волжский теплоход «Радищев» проходит девятый шлюз. Он направ-
ляется в Ростов, откуда возьмет пассажиров в первый регулярный рейс до 
Москвы. Порт Калача-на-Дону. Новая набережная. На рейде - суда, готовя-
щиеся отплыть по Волго-Донскому судоходному каналу имени В. И. Ленина.

Фото нашего специального корреспондента И. ДРАЧИНСКОГО. Снимки 
доставлены на самолете, пилотируемом летчиком Гражданского воздушного 
флота М. ФИЛИППОВЫМ».
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

И это дает ей возмож-
ность начать обучение на 
бюджете.

Кстати, высший балл 
во время творческого ту-
ра удалось получить всего 
12 абитуриентам. Учиты-
вая, что Женя за первый 
и второй творческие ту-
ры получила по 95 баллов 
(выше никому не постави-
ли), она является лидером 
среди всех соискателей по 
результатам внутренних 
испытаний ВГИКа.

Евгения Абдулова по-
ступила на специальность 
«Режиссура кино и теле-
видения» в мастерскую 
Владимира Хотиненко. 
Конкурс здесь традици-
онно высокий - около 10 
человек на место. Причем 
бюджетных мест всего 15.

При поступлении учи-
тывались также результа-
ты ЕГЭ по русскому языку 
и литературе - здесь у Аб-
дуловой показатели не са-

мые высокие (66 и 78 бал-
лов), но она стала лучшей 
по результатам творческих 
экзаменов, что на режис-
серском и актерском фа-
культетах крайне важно.

Во время творческих ту-
ров абитуриенты писали 
очерк про выбор профес-
сии и личные интересы, 
пересказывали эпизоды 
любимого художественно-
го фильма, случаи из жиз-
ни, предоставляли фото-
очерки. На собеседовании 
преподаватели оценивали 
эрудицию абитуриентов, 
знание культуры, литера-
туры, театра, кино. Кроме 
того, будущие режиссеры 
выполняли творческие 
задания от приемной ко-
миссии.

Ирина ВИКТОРОВА.

 ■ ЭКСТРИМ

Галина КОПЫЛОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Певца эвакуировали 
из затопленного каньона 
и отвезли 
в шикарный отель.  

Филипп Киркоров в эти дни на-
ходится в Сочи. Он приехал не отды-
хать, а работать. Артист снимается 
в комедийном фильме «Братья» в 
роли самого же себя. И уже в один 
из первых дней съемок певец вместе 
с группой попал под удар стихии.

«Нашу локацию смыла бурная река 
за семь минут,  - сообщил у себя в 
соцсетях Филипп Киркоров и заявил, 
что группу постепенно затаплива-
ет. - Мы просим о помощи. Спасите 
наши души!»

В горах Сочи в тот день разыгра-
лась буря. Поднялся ветер, полил 
дождь, и река превратилась в бур-
лящий поток. Сначала снесло часть 
съемочного оборудования, вода ста-
ла подниматься все выше.

Благо те же местные, которые 
привезли группу на место, вовремя 
приехали и ее забрали.

- У нас стихия может начаться и 
пройти очень быстро, - рассказыва-
ют сочинцы.  - То есть разразилась 
гроза, минут 20 - и уже небо чистое. 
Но за эти 20 минут горная река мо-
жет так подняться, что выбраться 
из потока будет невозможно. Ме-
сто, где стояла группа Киркорова, 
относительно безопасное, вряд ли 
там все затопило бы полностью, но 
лучше перестраховаться, у нас тут 
бывало всякое.

Артисты вернулись в центр Сочи 
в свои комфортабельные номера в 
одном из шикарных отелей города. 
Стоя на балконе, звезда поп-сцены и 
записал успокаивающее видео: «Нас 
доставили в целости и сохранности 
до нашего отеля. Все хорошо. Мы 
живы-здоровы!».

К слову, Киркоров проживает в 
самой дорогой гостинице Сочи по 
системе «все включено». Сутки про-
живания тут стоят около 60 тысяч 
рублей.

Филипп Бедросович выбрал самый 
большой номер - двухкомнатный люкс 
площадью 66 «квадратов» с панорам-
ными окнами. Для звезды организо-
вали эксклюзивную зону отдыха при 
отеле. Каждый вечер артисту подают 

коктейли и легкие за-
куски от шеф-повара, 
например, в меню есть 
канапе с красной ры-
бой и бутерброды с 
красной икрой.
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«Живы-здоровы!» - 
Киркоров написал 

в соцсетях с балкона отеля.

Се
ме

йн
ый

 а
рх

ив

Жена Александра 
Гавриловича 
Юлия родила 

Женю 
в марте 2007 

года. А в январе 
2008-го актера 

не стало...
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Знакомьтесь: Евгения 
Абдулова - студентка 

режиссерского 
факультета ВГИКа. 

 ■ ЧУЖОЙ КАРМАН

Ирина ВИКТОРОВА

Тем не менее актер 
остается должен 
Екатерине Климовой 
7,7 млн руб.

По данным сайта Федераль-
ной службы судебных приста-
вов, задолженность по али-

ментным выплатам 46-летнего 
актера Игоря Петренко впер-

вые за последние месяцы 
уменьшилась.

В июне 2024-го его 
долг по алиментам со-
ставлял 8 млн 393 тыс. 
руб. На 24 июля 2024 

года задолженность на 
сайте ФССП указа-
на в размере 7 млн 
797 тыс. руб. Полу-
чается, что Петрен-

ко выплатил часть 
долга - 596 тыс. руб.

С учетом очередной 
выплаты минувшего 
месяца по обязатель-
ствам на двух детей 

почти в полмиллиона 
рублей платеж со-
ставил более мил-
лиона. Игорь Пе-
тренко поставил 
антирекорд - у него 
самый большой долг 
по алиментам среди 
отечественных ар-
тистов.

Деньги он выпла-
чивает на двух сы-
новей (17-летний 
Матвей и 16-лет-
ний Корней), 
родившихся 
в браке с 
Екатери-
ной Кли-
мовой. 

Подростки живут с мамой, 
но охотно общаются с отцом.

Экс-супруги оформили раз-
вод 10 лет назад. В 2015 году 
экс-супруги заключили нотари-
альное соглашение, в котором 
зафиксировали размер али-
ментов. Сумму не афишируют, 
но, судя по темпам роста дол-
га, она составляет примерно 
500 тыс. руб. в месяц. По за-
кону алименты на двух детей 
могли бы составлять 1/3 от 
доходов родителя, с которым 
дети не проживают, но Климо-
ва и Петренко воспользова-
лись правом зафиксировать 
размер выплат. Уже осенью 
студенту Театральной школы 
Табакова Матвею Петренко 
исполнится 18 лет, и тогда 
размер алиментов снизится 
на 50%.

А вот долги у актера на-
чали накапливаться после 
того, как Петренко женился 
вновь и у него родились еще 
трое детей. Востребованный 
актер, кстати, зарабатывает 
прилично: съемочный день 
может стоить от 100 тыс. до 
200 тыс. руб. Задолженность 
актер гасит частями и от обя-
зательств не отказывается. 
Правда, он уже второй год 
не может выехать за границу 
из-за долгов. Впрочем, сама 
Климова получает точно не 
меньше бывшего мужа и име-
ет возможность обеспечить 
детей.

Петренко и Климова прожили 
в браке 10 лет, а теперь 

раздельно воспитывают детей.

Дочь Александра Абдулова 
поступила в университет

Видео, 
на котором 

певец просит 
помощи, - 

на сайте KP.RU

Киркорова спасли Киркорова спасли 
от ударов стихииот ударов стихии

Игорь Петренко 
погасил часть долга 
по алиментам
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А кем 
хотят стать 

дочка Юлии 
Началовой и сын Эдуарда 
Лимонова, рассказываем 

на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Я не суеверный, потому что 
суеверие - плохая примета.

✱  ✱  ✱
Когда я жил один, воз-

можно, мои вещи и лежа-
ли в беспорядке, но я точ-
но знал, где какая. Стал 
жить с девушкой. Теперь 
мои вещи красиво уложе-
ны неизвестно где.

✱  ✱  ✱
Сейчас узнать, какая пого-

да в вашем городе будет зав-
тра, можно из интернета. Это 
очень удобно. Всегда можно 
выбрать такой прогноз, кото-
рый оптимально подходит к 
вашим жизненным планам.

✱  ✱  ✱
Кому - фуа-гра, кому - 

виаг ра, а кое-кому - по-
дагра!

✱  ✱  ✱
Что толку от того, что ты 

знаешь множество ярких 
и красочных тостов, если 
врачи запретили тебе пить. 
Остается переходить из мира 
большого спирта на тренер-
скую работу.

✱  ✱  ✱
Отдыхал в деревне 

летом. Решил сломать 
стереотип. Прокрался 
затемно в курятник и ку-
карекнул в ухо петуху.

✱  ✱  ✱
В Америке же оно как: кто 

до выборов доживет, тот и 
президент.

✱  ✱  ✱
А как устроиться в бла-

готворительный фонд, 
которому Билл Гейтс от-
стегнет четверть своего 
состояния?

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Что завершает драму «До-
рогая Елена Сергеевна»? 
7. Из чего Буренка в ко-
ровнике жажду утоляет? 
8. Замкнутый ... 9. Кого из 
голливудских актеров свя-
зывали отношения с Майли 
Сайрус и Пэрис Хилтон? 10. 
«Любовь слепа, и роза - ее 
...». 11. Гасят. 12. Кто по-
дарил лицо Жене Лукаши-
ну? 13. Поминальный об-
ряд в честь павших воинов 
у славян. 17. Точка отсчета 
наценок. 18. Батюшка из 
кирхи. 20. Где проходит 
военно-музыкальный фе-
стиваль «Амурские волны»? 
21. Баранка шоферского 
звучания. 22. Самый про-
тиворечивый друг Сергея 
Есенина. 23. Кто из на-
родных артистов выступал 

на арене цирка в компании 
многочисленных собачек по 
кличке Манюня? 24. Аме-
риканский «tuxedo» для до-
рогих россиян.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фи-
лософ, чей портрет работы 
Лисиппа хранят в Лувре. 2. 
Колеблющаяся ... рыбака. 
3. Что растет на гербе Гаи-
ти? 4. Борьба с влиянием 
транснациональных ком-
паний. 5. «Отец русского 
постмодернизма». 6. Зло 
наоборот. 11. Дворовый 
игрок. 13. Какой сорт выра-
щивают на самых северных 
виноградниках США, полу-
чая из него «черное вино»? 
14. Значение кары небес-
ной. 15. «Подкачка» легких. 
16. Кузен эофониума. 19. 
«Неспящая в Сиэтле» звез-
да. 22. Актриса ... Фэрроу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. 
Плач. 7. Поилка. 8. Цикл. 9. Лето. 10. Трость. 11. 
Долг. 12. Мягков. 13. Страва. 17. Номинал. 18. 
Пастор. 20. Хабаровск. 21. Руль. 22. Мариенгоф. 
23. Вяткин. 24. Смокинг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сократ. 
2. Блесна. 3. Пальма. 4. Антиглобализм. 5. Битов. 
6. Благо. 11. Доминошник. 13. Саперави. 14. Рас-
плата. 15. Вдох. 16. Саксгорн. 19. Райан. 22. Миа.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Мария 
ВАСИЛЬЕВА, 

25 лет, 
Челябинск:

- Работаю 
администратором 

в оздоровительном 
фитнес-клубе 
для женщин. 

Учусь на стилиста. 
Занимаюсь 
фитнесом. 

Сейчас лето, 
поэтому люблю 

часто 
ездить на озеро. 

Гулять люблю 
и иногда почитать. 
Смотреть сериалы 

и фильмы.

                                   МИСС КУПАЛЬНИК «КП»

Приятных вам выходных!
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Неоновые оттенки -

один из трендов 
этого лета. 

Важное правило -
легкий или уже 

уверенный загар, 
который выдержит 

яркий светоотражающий 
эффект. Этот принцип 

хорош с любым 
ярким цветом: 

смотрите не на него, 
а на себя в нем.Голосуйте 

за понравившуюся вам 
участницу на нашем 

сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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ВЫПУСК ПОДГОТОВЛЕН ПРИ УЧАСТИИ ООО «ВОЛГА-МЕДИА».

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Давление - 755 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 24% (норма - 75)
Ветер - северный
3 - 10 м/с

Восход - 5.12
Закат - 20.51
Луна - в IV четверти

 Саратов +16...+18 +23...+25

Александров Гай +14...+16 +22...+24

Балтай +11...+13 +20...+22

Озинки +11...+13 +22...+24

Ртищево +11...+13 +22...+24

Прогноз погоды на 27 июля

           ночью             днем
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СПРАВЕДЛИВЫЙ 
ПОДХОД
Большая часть союзного 
бюджета - социальные 
проекты
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За небольшие деньги россияне могут купить в Беларуси 
участок с домом 

КОГДА ЗВУЧАЛ ГИМН
Яркие победы наших 
атлетов на Олимпийских 
играх прошлых лет

ПРАВДА ВСЕ РАВНО 
ПРОСОЧИТСЯ

Олег Газманов:

ФЕСТИВАЛЬ ЛОТОСОВ 
ИЛИ ВИКИНГОВ?
Куда пойти: самые 
интересные события 
августа

Распространяется бесплатно

А сябры - получить бесплатно дальневосточный гектар 

ХОЧУ ЖИТЬ ВО ДВОРЦЕ!ХОЧУ ЖИТЬ ВО ДВОРЦЕ!
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРВЫЕ

Борис ОРЕХОВ

 ■ И на час быстрее. Москву 
и Питер соединила супер-
дорога.

СКОРОСТНОЙ 
СКВОЗНЯК 
ПОД ТВЕРЬЮ
Она прошла в обход Твери. 

Теперь автомобилисты могут 
долететь от одной столицы до 
другой всего за шесть с поло-
виной часов. С разрешенной 
скоростью 130 км/ч. Старт 
движению дал Владимир Пу-
тин. Но прежде сам опробовал 
дорогу на «Ладе-Ауре». Она 
создана на базе «Лады-Весты». 
Премиум-класс, а стоит чуть 
больше двух миллионов ру-
блей. Вполне по карману про-
стому работяге.

Это у президента традиция - 
приезжать на открытие новых 
дорог непременно на отече-
ственном авто. В феврале он 
за рулем «КамАЗа» прокатил-
ся по участку трассы М12 под 
Казанью. До этого сам тести-
ровал под Сочи «Ладу-Весту». 
А еще раньше намотал боль-
ше двух тысяч километров на 
желтой «Ладе-Калине-Спорт» 
по трассе «Амур» из Хабаров-
ска в Читу.

И вот он вновь за рулем оче-
редной вазовской новинки. 
В белой рубашке, без галсту-
ка. Как положено, пристег-
нулся ремнем безопасности. 

Хотя - можно подумать, кто-
то из гаишников рискнул бы 
тормознуть президента. Но 
правила есть правила, и кому, 
как не главе государства, по-
давать всем пример.

ХМУРИТЬСЯ 
НЕ НАДО. «ЛАДА»!
- Хорошая машина, - похло-

пал «Ладу» по капоту прези-
дент.

Еще по пути он успел оце-
нить и качество новой трассы.

- Красиво, очень красиво. 

Покрытие отличное, ровнень-
кое. Расскажите, как строи-
лась? - спросил у своего попут-
чика замначальника отдела 
СП-11 Василия Васильева.

- Получилось действитель-
но превосходно. Но строилось 
тяжело.

- Почему?
- Изменились сроки, скажем 

так. Надо было завершить ров-
но на год ранее. Работали не-
прерывно, в режиме двадцать 
четыре на семь. И в принципе 
все удалось.

- На год раньше - это здо-
рово, - похвалил строителей 
президент.  - Дорога очень 
нужная. Нужная людям.

Церемония проходила на 
площадке у нового моста че-
рез Волгу.

- Сегодня здесь мы вводим 
в эксплуатацию современную 
60-километровую автостраду 
в объезд Твери. Это, по сути, 
завершающий этап строи-
тельства трассы М11 «Нева». 
С открытием обхода Твери бу-
дет обеспечено непрерывное, 

бесшовное, бессветофорное 
скоростное движение меж-
ду Москвой и Петербургом. 
А  значит, поездки между 
крупными экономическими, 
культурными, исторически-
ми центрами нашей страны 
станут быстрее, как мне ска-
зали, где-то на час. А это уже 
заметно, - дал зеленый свет 
глава государства.

ТОЛЬЯТТИ ОБЪЕДУТ 
СТОРОНОЙ
И там же, но уже в режиме 

видеоконференции, Влади-
мир Путин открыл путь по 
еще одной важной трассе. 
Это обход города Тольятти 
и мост через Волгу в соста-
ве транспортного коридора 
«Европа - Западный Китай» 
в Самарской области.

- Разрешаю начать движе-
ние! - торжественно дал старт 
Владимир Путин.

С ревом гудков по но-
вым трассам одновременно 
в двух точках двинулись, по 
традиции, колонны грузови-
ков.

- Очень важно - вообще в лю-
бой стране, а в такой, как на-
ша, с ее огромной террито-
рией, особенно, - обеспечить 
транспортную, логистическую 
связанность регионов. Это 
кратно увеличивает возмож-
ности экономики и повышает 
качество жизни людей. Хочу 
еще раз поблагодарить строи-
телей за отличный результат. 
А всем участникам дорожно-
го движения с удовольствием 
говорю: в добрый путь! - на-
путствовал автомобилистов 
Владимир Путин.

НА ГОД РАНЬШЕ - ЭТО ЗДОРОВО
Владимир ПУТИН - об открытии трассы М11 «Нева»:
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 ■ Бумажный рубль уступает ме-
сто цифровому.

ПОЙМАЕМ МОМЕНТ
Прогресс не остановить. Это касает-

ся и финансов. Привычные бумажные 

деньги, которыми земляне пользу-

ются уже несколько веков, а в Китае 

так и вовсе больше тысячелетия, в 

ближайшем будущем неизбежно ка-

нут в Лету. Наступает эра цифровых 

валют. У РФ есть все возможности 

быть в авангарде движения.

- Такие технологии уже начинают 

менять привычные схемы в торговле, 

в банковском деле, в сфере услуг, 

в международных расчетах. Нам 

в России важно не упустить момент, 

свое временно настраивать правовую 

базу, развивать инфраструктуру, соз-

давать условия для обращения циф-

ровых активов, причем как внутри 

страны, так и в отношениях с зарубеж-

ными партнерами, - сказал Владимир 

Путин на совещании с правитель-

ством.

Цифровой рубль  - тот же «дере-

вянный», обеспеченный всем госу-

дарственным имуществом, как и бу-

мажные купюры или уже привычный 

пластик, то есть карточки. С той разни-

цей, что существует в виде компьютер-

ного кода, который нельзя взломать, 

зато довольно легко отследить, где, 

кто и за что им расплачивался. А это 

сведет практически на нет коррупци-

онные схемы. Или, что тоже важно, 

финансирование терроризма.

«ДРУЗЬЯ» 
УЖЕ НЕ СУНУТСЯ
В пилотном проекте участвовали 

двенадцать банков, несколько сотен 

физических лиц и торговые органи-

зации из одиннадцати городов. И все 

работало без сбоев.

- Теперь нужно сделать следующий 

шаг, а именно: перейти к более широ-

кому, полномасштабному внедрению 

цифрового рубля в экономику, в хо-

зяйственную деятельность и в сферу 

финансов, - поставил задачу глава 

государства.

Также с помощью цифрового рубля 

можно будет проводить международ-

ные платежи с дружественными стра-

нами. В условиях санкций это суперак-

туально - никакие западные «друзья» 

помешать таким сделкам не смогут.

КАПКАН НА ДИКАРЕЙ
Другая тема - криптовалюты. За-

прещать их в России не собираются. 

Но есть серьезные риски. Майнинг 

требует много электроэнергии. Часто 

он идет бесконтрольно, когда «дикие» 

майнеры набивают прожорливыми ви-

деокартами целые ангары и пустую-

щие заводские цеха. Подключаются 

к сетям нелегально и за электричество 

не платят. Что аукается простым лю-

дям. По оценкам Минэнерго, привел 

цифры президент, в России ежегодно 

на майнинг расходуется шестнадцать 

миллиардов киловатт-часов - почти 

полтора процента от общего потребле-

ния электроэнергии в стране.

- И что здесь настораживает? Некон-

тролируемый рост потребления элек-

троэнергии для добычи криптовалют 

может привести к дефициту мощности 

в отдельных регионах. И это уже отме-

чается в Иркутской области, Бурятии, 

Забайкальском крае. Вопрос на самом 

деле острый и чреват серьезными по-

следствиями для предприятий, систем 

ЖКХ, конкретных городов и поселков. 

Очевидно, если не будет свободной 

мощности, если она будет выбрана 

так называемыми майнинговыми фер-

мами, то новые предприятия, жилые 

кварталы, социальные объекты стол-

кнутся с перебоями поставок, с нехват-

кой электроэнергии, а перспективные 

инвестиционные и инфраструктурные 

проекты будут поставлены на паузу, - 

предупредил глава государства.

Чтобы решить проблему, президент 

поставил задачу перед правитель-

ством - принять правильные своевре-

менные решения, в том числе на уров-

не федерального законодательства.

- Уже давал поручения урегулиро-

вать майнинг цифровых валют в Рос-

сии, включая вопросы налогообложе-

ния этой деятельности и тарифные 

решения. Необходимо оперативно ре-

шить, как должна идти такая работа.

ИЗ КОШЕЛЬКА ПРЯМИКОМ В СЕТЬ ФИНАНСЫ

Василий Васильев внукам будет рассказывать, как однажды его подвез сам Владимир Путин 
за рулем люксовой «Лады-Ауры».

 ■ Ребята рвутся Родину защищать.

Помощь семьям участников СВО глава 

государства обсудил с тверским губер-
натором Игорем Руденей. Руководи-

тель региона доложил президенту, что 

в области очень много желающих слу-

жить в Вооруженных силах. Местные 

власти совместно с Минобороны уве-

личили единовременную выплату при 

заключении контракта с ВС, теперь это 

больше миллиона рублей. У области 

есть свой именной танковый батальон 

«Волга», действующий на передовой, 

а пять местных жителей уже стали Ге-

роями России.

- Встретился с парнем, приезжавшим 

в отпуск. Герой России. Сержант. Го-

ворю: слушай, у тебя же образование 

есть, давай мы походатайствуем перед 

Минобороны, будешь офицером. Отве-

чает: нет, только после СВО. Почему? 

Там, говорит, бумаги надо заполнять 

какие-то еще для офицеров. А так - ре-

бят взял, сходили, все выполнили, вер-

нулись и дальше работаем, - рассказал 

губернатор.

- При случае обязательно передайте 

ему привет от меня. Спасибо вам за ту 

работу, которая делается в области. И 

главное - по семьям ребят, которые во-

юют, нужно работать тоже постоянно, 

оказывать им всестороннюю поддерж-

ку, - подчеркнул Владимир Путин.

АКЦЕНТ

БРАВЫЙ СЕРЖАНТ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ У военных есть свой особый ди-
пломатический язык.

ПРИНЦИПИАЛЬНАЯ 
ПОЗИЦИЯ
«Офицеры, офицеры - ваше сердце 

под прицелом...» Это не просто слова 
из песни. Это тот путь, который выбрали 
для себя  выпускники высших военных 
учебных заведений. Полностью пони-
мая, на что идут. Их и командный состав 
на церемонии чествования Президент 
Беларуси поблагодарил за сделанный 
выбор:

- В глазах миллионов своих соотече-
ственников именно люди в погонах 
являются основным гарантом сувере-
нитета и территориальной целостно-
сти страны. За спинами военных стоят 
семьи, дети, старики и женщины - весь 
народ. Они верят в нас. Их вера - наша 
сила.

Белорусы сейчас находятся в той же 
ситуации, как и их предки восемьдесят 
лет назад. Стоит задача - не дать повто-
рить трагедию 1941 года:

- Так же нужно выстоять, не дать воз-
можности врагам втянуть Беларусь 
в военный конфликт. И мы делаем для 
этого все необходимое. В том числе и 
разместив у себя самое страшное - ядер-
ное оружие. Белорусы не хотят войны, 
но на любую провокацию против нас 
ответ должен быть решительным и 
жестким. Каждый из вас это должен 
усвоить. Это наша принципиальная по-
зиция. Есть кому и есть чем ответить 
любому агрессору. У каждого из вас 
за плечами приличный багаж знаний 
и хорошая возможность проявить себя. 
Причем в условиях реально сложной 
обстановки.

Специальная военная операция на 
Украине показала, что в современном 
бою важны три составляющие - беспи-
лотники, контрбатарейная и радиоэлек-
тронная борьба. Этот опыт и внед ряют 
в обучении.

ЧУЖОЙ САПОГ 
НЕ СТУПИТ
Но главный опыт, который вынесли из 

происходящего не только на границах, 
но и в конфликтах по всему миру, - сто-
ронам важно разговаривать.

- Стрелять - это крайний метод. Это 
наш метод, мы им должны владеть, но 
это крайняя мера. Надо всегда учиться 
договариваться. В том числе и военным.

И привел свежий пример, когда на юж-
ной границе страны украинцы начали 
концентрировать войска. Тогда белорусы 
подвели и свои особые подразделения:

- В том числе самые подготовленные 
боевые войска, на приграничье. В дан-
ном конфликте всю роль выполнили 
военные. Мы дипломатов не привлека-
ли. Но работали мы дипломатическим 

языком. Добились успехов. Помните и 
знайте, что мы не хотим воевать. Мы 
будем воевать только тогда, когда чужой 
сапог ступит на нашу землю. Мы будем 
делать все дипломатическим образом, 
чтобы урегулировать наши отношения, 
прежде всего с соседями.

Вот такой военный разговор без слов.
Увы, не все соседи понимают, когда 

с ними общаются по-доброму:
- Точно так же мы предлагаем урегу-

лировать наши отношения и с Польшей, 
и с Литвой. Но пока взаимности не ви-
дим. Поэтому нам приходится ухо дер-
жать востро и порох сухим на северо-
западном и западном направлениях.

В случае прибалтийских тигров про-
ходит лишь версия «убирайтесь подобру-
поздорову».

 ■ C Приморским краем у республики дела идут в гору.

Губернатор Приморского края России Олег Кожемяко - 

частый гость в Беларуси.

- Владивосток географически далекий, но не чужой. Об этом 

свидетельствуют наши с вами встречи, нередкие, и те догово-

ренности, которых мы достигаем в результате этих встреч, - 

приветствовал гостя во Дворце Независимости Александр 
Лукашенко.

Про сотрудничество с этим регионом-компаньоном собесед-

ники давно знают все в деталях - обсуждали во время прошлых 

визитов.

- Говорить много о том, что мы можем, чего не можем, на что 

мы способны, нет никакого смысла, потому что мы знаем возмож-

ности во Владивостоке, вы знаете наши возможности, - сказал 

Президент Беларуси. - Я часто очень разговариваю с Президен-

том России и рассказываю о наших встречах, о потребностях 

Дальнего - близкого для нас - Востока, о просьбах губернатора 

Приморского края. В шутку говорю: он уже все вывез, а когда не 

хватает денег в бюджете, использует личные средства для того, 

чтобы работать во благо России.

Такого комплимента от главы страны удостаиваются, прямо 

скажем, не многие.

- Благодаря нашему сотрудничеству жители Приморского края 

потребляют с удовольствием белорусскую продукцию, - вместо  

рассуждений Олег Кожемяко привел факты. - С каждым годом 

растет оборот - по продукции сельского хозяйства, машино-

строения. Если мы начинали с полутора миллиардов рублей, 

то сейчас 22,5. Это взаимовыгодно: у нас тоже вырос экспорт - 

в три раза, Беларусь стала больше получать приморских то-

варов.

ДАЛЕКИЙ, НО БЛИЗКИЙ

ВЗАИМНАЯ ВЫГОДА

Бе
лТ
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СТРЕЛЯТЬ - КРАЙНЯЯ МЕРА. 

НАДО ДОГОВАРИВАТЬСЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Чтобы устранить вред от урагана, мо-
билизуют население и дармоедов за 
решеткой.

ТО ЗАСУШИТ, ТО ЗАЛЬЕТ
Урожайность в этом году ожидается даже 

выше рекордной прошлогодней. Однако из-

за хорошей погоды есть свои трудности - 

растения созреют на полторы-две недели 

раньше обычного. Значит, сдвинутся и сро-

ки уборки.

- Мы вынуждены будем убирать одновремен-

но несколько культур. Да еще жатва наклады-

вается на заготовку трав второго и третьего 

укосов, а также на сев озимых. - Президент 

знает, как поступить в этой ситуации: - Нуж-

ны высокая организация работ, хорошая мо-

тивация аграриев и железная дисциплина. 

Это неплохой год, учитывая, что мы в зоне 

рискованного земледелия. Ждать идеальных 

лет не стоит. Их не будет и никогда не было. 

То засушит, то зальет.

ОТГОВОРКИ НЕ ПРИНИМАЮТСЯ
Ливни, грозы, град - двое суток, 13 и 14 июля, 

Беларусь трепал ураганный ветер. Пострадали 

949 населенных пунктов, в которых проживает 

1,2 миллиона граждан Синеокой. От упавших 

деревьев и элементов кровли погибли шесть 

человек, из них двое детей. Травмы получили 

72 человека.

- Страшное явление. Бог нас тюкнул по ма-

кушке (не знаю пока, правда, за что), но и по-

жалел, - сказал Александр Лукашенко.

Худшего сценария, по его мнению, удалось 

избежать:

- Ситуация на Мозырском НПЗ оставалась 

под контролем, дорогостоящее импортное 

оборудование продолжает работать. Тут нас 

бог пожалел. Ударил по голове и пожалел. 

Но выводы из произошедшего нужно сделать 

обязательно.

Чтобы ликвидировать то, что натворила сти-

хия, уйдет не один месяц. Придется мобили-

зовывать население.

- Отговорки типа того, что я не пойду, не 

хочу, не буду, не принимаются. Уполномо-

ченные президента на местах, принимай-

те решительные действия. Не должно быть 

«нет». Еще раз говорю - это равносильно 

войне. Только без стрельбы. Поэтому все, 

прежде чем «затиктокаться» там или чего-то 

в интернете писнуть,  - иди возьми топор, 

пилу и помоги. А потом критикуй вдоль 

и поперек.

Есть и нетривиальный способ, кого отпра-

вить на борьбу с последствиями урагана:

- Уже говорил министру внутренних дел: 

у нас больше двадцати тысяч сидельцев. 

И  так называемые политзаключенные. Туда, 

на просеку... Помогите стране! И горожан, 

и особенно этих дармоедов. Надо - подключим 

армию. Наша страна компактная. Мы знаем, 

что делать.

 ■ Доверие избирателей - 
в пользу Союзного госу-
дарства.

20 июля Владимир Путин 

тепло поздравил Александра 

Лукашенко с тридцатилетием 

пребывания в должности Пре-

зидента РБ:

- Уважаемый Александр Гри-

горьевич, с вашим именем не-

разрывно связана вся новейшая 

история Беларуси, ознамено-

ванная построением современ-

ных государственных институ-

тов и значительными успехами 

в социальной и экономической 

сферах. Белорусские избирате-

ли шесть раз подряд доверяли 

вам высший государственный 

пост, что, несомненно, свиде-

тельствует о вашем огромном 

авторитете среди соотечествен-

ников. Трудно переоценить ваш 

личный вклад в развитие дру-

жественных отношений и пло-

дотворного сотрудничества 

между нашими странами, в ста-

новление и упрочение Союзно-

го государства и продвижение 

взаимовыгодных интеграцион-

ных процессов на евразийском 

пространстве. Буду рад продол-

жению нашего конструктивного, 

товарищеского диалога и тес-

ной совместной работы на бла-

го братских народов России 

и Беларуси. От души желаю вам 

крепкого здоровья, благополу-

чия и успехов в государствен-

ной деятельности, - говорится 

в поздравительной телеграмме.

ПРЕЖДЕ ЧЕМ «ЗАТИКТОКАТЬСЯ», ДЛЯ ОБЩЕГО ДЕЛА

ВОЗЬМИ ПИЛУ И ПОМОГИ

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

ШЕСТЬ РАЗ 
ПОДРЯД

Защитники Отечества - одно из самых высоких народных званий.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Светлана КАМЕКА

 ■ Другого не дано.

В этом году будем отмечать 
восемьдесят лет установле-
ния дипломатических связей 
между Россией и Никарагуа. 
Cпикер Госдумы, Председа-
тель Парламентского Собра-
ния Союза Беларуси и России 
прилетел в Манагуа, где вы-
ступил на пленарном заседа-
нии Национальной Ассамб-
леи:

- Нас многое объединяет: 
мы выступаем за справед-
ливый многополярный мир, 
верховенство права в между-
народных делах, обеспечение 
стабильности и безопасности, 
невмешательство в дела су-
веренных государств, отсут-
ствие двойных стандартов, 
эти принципы в международ-
ных организациях вместе от-

стаиваем. И в этом наша сила. 
Республика не просто ключе-
вой партнер России в Латин-
ской Америке: Никарагуа  - 
близкий по духу союзник. 
Сказанное команданте Да-
ниэлем Ортегой в его первый 
визит в СССР в качестве главы 
государства в апреле 1985 го-
да характеризуют десятилетия 
российско-никарагуанских 
дружественных отношений: 
«Сотрудничество между на-
шими странами - это на всю 
жизнь».

В стране также отмечают 
45 лет Сандинистской ре-
волюции. В июле 1979 года 
народ сверг режим диктато-
ра Анастасио Сомосы. Его 
клан при поддержке США за-
правлял с 1936 по 1979 год. 
В гражданской войне с 1962 
года погибли около пятидеся-
ти тысяч человек. Вячеслав 
Володин передал поздравле-

ния от Владимира Путина:
- Суверенитет народа не 

обсуждается, а защищается 
с оружием в руках - так го-
ворил национальный герой 
Никарагуа Аугусто Сандино. 
45-я годовщина победы еще 
раз подтверждает, что осво-
бождение от диктата Вашинг-
тона обеспечило планомерное 
социально-экономическое 
развитие Никарагуа, повы-
шение качества жизни ее 
граждан.

Парламентариям двух стран 
предстоит найти эффектив-
ные решения, чтобы реали-
зовать совместные проекты. 
Поодиночке свалить зарвав-
шегося гегемона не получит-
ся, вместе - можно все.

- Ситуация в мире показа-
ла, что выбранный нашими 
народами путь - единственно 
верный.

- Россия начиная с 2012 года 

преодолевает вызовы, борясь 
с санкциями, которых в отно-
шении нашей страны введе-
но свыше 21 тысячи, - сказал 
Вячеслав Володин. - Мы бо-
ремся с вами за право наших 
граждан самим планировать 

свое будущее, определять путь 
развития. Либо государство 
обладает суверенитетом, либо 
становится колонией. Друго-
го не дано. Свободная Родина 
или смерть! Viva Rusia! Viva 
Nicaragua!

 ■ Телефонные карты при-
езжие скоро смогут купить 
только лично и по биоме-
трии. Есть и другие ново-
введения.

Под каждым постом 

в телеграм-канале председа-

теля ГД сообщения: «решите 

вопрос с мигрантами», «оста-

новите поток нелегалов». Тут 

и к специальным опросам об-

щественного мнения прибегать 

не надо, по живым откликам 

россиян ясно, что их волнует. И 

эта тема сейчас одна из основ-

ных. В Думе ситуацию понима-

ют. На рассмотрении сейчас 

находится 25 законопроектов.

- Направленных на регулиро-

вание контроля за миграцией, 

определение правового поло-

жения иностранных граждан, 

вопросов, связанных с  пре-

доставлением гражданства. 

Большинство инициатив - 23 - 

внесены депутатами. Совер-

шенствование миграционного 

законодательства имеет при-

оритетное значение для ГД, - 

сказал ее спикер Вячеслав Во-

лодин. - Депутаты понимают 

остроту вопроса: поступает 

много обращений, тема регу-

лярно звучит в ходе общения 

с людьми в избирательных 

округах.

На днях рассмотрят во вто-

ром чтении законопроекты 

о режиме высылки из страны 

мигрантов, которые в ней не-

законно находятся. Сведения 

о них будут вноситься в спе-

циальный Реестр контролиру-

емых лиц. Также упростится 

процедура высылки - решение 

будет оперативно принимать 

полиция, а не суд.

Ужесточат требования к про-

даже сим-карт. Заключить до-

говор приезжие из-за рубежа 

смогут, лично посетив офис 

оператора связи и  пройдя 

идентификацию по биометрии.

Что еще предлагают депу-

таты:

 ✔ Усилить уголовную ответ-

ственность за организацию 

незаконной миграции - уста-

новить отягчающим вину об-

стоятельством «нахождение 

лица на территории Россий-

ской Федерации в нарушение 

установленного порядка».

 ✔ Ввести внесудебную блоки-

ровку интернет-ресурсов, со-

держащих предложения о пре-

доставлении незаконных услуг 

для мигрантов и реализации 

поддельных документов для 

оформления миграционного 

статуса.

 ✔ Установить полный запрет 

для посреднических организа-

ций принимать участие в при-

еме экзаменов у мигрантов.

- Вопросы противодействия 

нелегальной миграции входят 

в сферу компетенций многих 

министерств и ведомств. А зна-

чит, их решение необходимо 

искать совместно, - считает Вя-

чеслав Володин. - В этой свя-

зи МВД России, Генпрокурату-

ре, Следственному комитету 

и Правительству направлен за-

прос о предоставлении своих 

предложений по контролю за 

незаконной миграцией. Пред-

ложения будем рассматривать 

в кратчайшие сроки.

Вячеслав ВОЛОДИН:
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ЛИБО СТАНОВИТСЯ КОЛОНИЕЙЛИБО СТАНОВИТСЯ КОЛОНИЕЙ

 ■ А далеко отправим тех, кто пы-
тается нас уничтожить, вводя бес-
конечные санкции.

После Никарагуа - поездка в Гавану.

- Отношения между нашей страной 

и  Кубой динамично развиваются, 

и, надо отдать должное, многое де-

лаете вы и Владимир Путин, - сказал 

Вячеслав Володин Президенту Кубы.

- Ваш визит подтверждает заме-

чательное состояние политических 

и экономических связей между наши-

ми странами, - Мигель Диас-Канель 
Бермудес поблагодарил за поддерж-

ку республики и предпринимаемые 

парламентариями усилия для прекра-

щения экономической, торговой и фи-

нансовой блокады со стороны США.

- Санкции в отношении России и 

Кубы нас сплотили. Куба в этом во-

просе - символ борьбы за независи-

мость, за свободу. Страна, которая 

более шестидесяти лет преодолевает 

санкции. Наша с вами ответственная 

политика в развитии отношений долж-

на базироваться на одном - решении 

вопросов людей и развитии нашей 

экономики. Именно так задачу ставят 

наши президенты, - Вячеслав Володин 

продолжил разговор на встрече со 

спикером Национальной ассамблеи 

народной власти и Государственного 

Совета Рес публики.

- Мы думаем, что Россия и Куба вме-

сте победят и станут крепче, несмотря 

на условия, в которых находится весь 

мир, - считает Эстебан Ласо Эрнан-
дес. 

Председатель Госдумы с делега-

цией возложили цветы к памятнику 

одному из  лидеров национально-

освободительного движения страны 

Хосе Марти и Мемориалу советским 

воинам-интернационалистам в Гава-

не. Центральная экспозиция мемо-

риала - на белой плите две руки. В 

одной - автомат Калашникова, симво-

лизирует помощь советских воинов. В 

другой - лавровая ветвь, символ мира 

и благодарности от кубинского наро-

да. Открыли его 23 февраля 1978 года 

к 60-летию Вооруженных сил СССР. 

На этом месте захоронены 68 совет-

ских солдат и офицеров, отдавших 

жизнь за свободу Кубы.

Для кубинцев память и благодар-

ность - не пустые слова. Четыре года 

назад комплекс пополнил памятник ге-

нералу Иссе Плиеву, который во время 

Карибского кризиса возглавлял группу 

советских войск, дислоцированных 

на Кубе. И памятная доска экипажу 

советского разведывательного само-

лета Ту-95РЦ, погибшему здесь при 

выполнении боевого задания.

КУБА РЯДОМ ОСТРОВ СВОБОДЫ

СИМ-СИМ, ОТКРОЙСЯ КОНТРОЛЬ ЗА МИГРАЦИЕЙ

На Кубе Вячеслав Володин ответил на вопрос журналистов о снятии канди-

датуры Джо Байдена с президентских выборов:

- Президент Соединенных штатов Америки трусливо убежал с избирательной 

кампании, поняв, что его никто не изберет. Такие, как Байден, должны при-

влекаться к ответственности за санкции, за развязанную войну на Украине, за 

разрушение экономики европейских государств. За то, что США делают в от-

ношении кубинского народа. Байден создал проблемы во всем мире и в своей 

стране - США, его руки в крови.

БАЙДЕНА НУЖНО СУДИТЬ КОМПЕТЕНТНО

Люди уже не просят, а требуют 
навести порядок в этой сфере.

Вячеслав Володин участвовал в торжествах в честь -летия 
Сандинистской народной революции вместе с Президентом 
Никарагуа Даниэлем Ортегой.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ От Бреста до Владиво-
стока у каждого должны 
быть равные возможности 
для развития, труда и твор-
чества. Поэтому большая 
часть союзного бюджета 
уходит на социальные про-
екты.

ЗАДЕЛ НА ЗАВТРА
Заседания профильных Ко-

миссий ПС все чаще проходят 
в разных городах: исследуя 
опыт других, можно учиться 
друг у друга. На этот раз де-
путатов радушно принимали 
в Могилеве.

- Союзное государство - это 
прежде всего равенство. Со-
циальные блага, которые есть 
в одной стране, должны та-
кими же быть и в другой. На-
ша основная задача - создать 
все условия для этого, - сказал 
председатель Могилевского 
областного исполнительно-
го комитета Анатолий Иса-
ченко.

Областной центр становит-
ся важной точкой на союзной 
карте. За последние три года 
объем взаимной торговли Мо-
гилевской области с Россией 
увеличился со 132 до 245 мил-
лиардов российских рублей.

- Правильно, что акцент сде-
лали на регионы, потому что 
они всегда острее чувствова-
ли то, что необходимо населе-
нию, - обратил внимание Ана-
толий Исаченко. - Мы ближе 
и в контакте с простыми людь-
ми - слышим их и стараемся 
помочь. В то же время нам 
проще донести некоторые 
моменты до верхушки власти.

Председатель Комиссии 
ПС по труду, социальной 
политике и здравоохране-
нию Елена Афанасьева на-
помнила, что в начале лета 
с белорусскими коллегами по-
сещала Белыничский район 
под Могилевом.

- Что увидели? Честный 
труд, развитую социальную 
инфраструктуру и желание 
дружить. В Беларуси пред-
ставители местных властей 
очень хотят участвовать в со-
юзных проектах. Если у них 
появляется идея, они активно 
продвигают ее и делают все, 
чтобы претворить в жизнь. 
Значит, надо им помогать.

По мнению депутата, по-
ка немного недооцениваем 
возможности сотрудничества 
стран в социальной сфере.

- Исполнительные и зако-
нодательные органы власти 

хорошо осведомлены о союз-
ных проектах и программах, 
а населению это еще нужно 
транслировать. Да, у нас нет 
статуса «гражданин Союзного 
государства», но фактически 
у людей равные права и воз-
можности в трудоустройстве, 
социальном обеспечении, 
здравоохранении.

ЦИФРА ВМЕСТО 
ТАБЛЕТКИ
Окраины Могилева впечат-

ляют не только современной 
жилой застройкой с дизай-
нерскими решениями, но 
и продуманной до мелочей 
инфраструктурой. Детский 
сад № 118 будто сошел с кар-
тинки о  будущем. Здание 
в стиле хай-тек с огромными 
панорамными окнами, бас-
сейн и скалодром, уличные 
площадки из экологичных ма-
териалов. Детвора и родители 
не нарадуются.

Не менее приятное впечат-
ление оставляет поликлиника 
№ 3, где сделали упор на циф-
ровизацию. Никаких очере-
дей в регистратуре и споров 
у кабинетов. Талоны заказы-
вают онлайн, а электронные 
рецепты стали уже привыч-
ными.

- В наших странах разные 
организационные основы 
в  сфере здравоохранения. 
В России - страховая меди-
цина, а в Беларуси государ-
ство бюджетирует ее. Соот-
ветственно, нам важно не 
просто гармонизировать за-
конодательство, а обеспечить 

доступность медпомощи для 
граждан двух стран, - говорит 
член Комиссии ПС Валерий 
Малашко. - В то же время обе 
системы здравоохранения, 
несмотря на организацион-
ные отличия, базируются 
на единой советской фунда-
ментальной школе. Поэтому 
нам легко выстраивать мосты 
и налаживать контакты.

По словам замминистра 
здравоохранения РФ Олега 
Салагая, белорусские граж-
дане имеют право на бес-
платную медпомощь в рам-
ках ОМС:

- В 2016 году в России 
в государственных и муни-
ципальных амбулаторно-
поликлинических учреж-
дениях такую помощь 
получили чуть больше вось-
ми тысяч граждан Беларуси, 
а в 2023-м - уже 24 тысячи.

Постоянно унифицируют 
подходы к лечению заболе-
ваний, развивают совмест-
ные производства лекарств 
и препаратов, медтехники. 
Отдельная тема  - научные 
разработки в  рамках союз-
ных программ. В 2020 году 
создали новые спинальные 
системы с использованием 
технологий прототипирова-
ния в хирургическом лечении 
детей с тяжелыми врожден-
ными деформациями и по-
вреждениями позвоночника. 
Итог - четыре патента, кото-
рые спасают жизни и сохра-
няют здоровье ребятишек. 
Прямо сейчас работают над 
новым союзным проектом - 

эндопротезами для пациентов 
с тяжелыми травмами и забо-
леваниями плечевого сустава.

- Многому можем друг 
у друга научиться,  - уверен 
Валерий Малашко.  - Взять, 
к примеру, цифровую транс-
формацию здравоохранения. 
Россия в этом впереди, стоит 
перенимать опыт у коллег. 
С другой стороны, в Белару-
си большое внимание уделяют 
развитию медицины не толь-
ко в крупных городах, но и на 
селе. Разветвленная система 
на всех уровнях - наше преи-
мущество.

В сентябре в Могилеве прой-
дет «правительственный час» 
на заседании Совета ПС, по-
священный актуальным во-
просам здравоохранения на-
ших стран.

СООБЩЕСТВО 
СЕРЕБРЯНЫХ 
ВОЛОНТЕРОВ
- Большое внимание уделя-

ем воспитанию молодежи. Та-
лантливых детей ПС начинает 
вести фактически с пятилет-
него возраста. Для самых ма-
леньких есть фестиваль «Твор-
чество юных». «Молодежь - за 
Союзное государство» - форум 
для тех, кто постарше. И, что 
особенно ценно, некоторые из 
участников потом выступают 
в программе Дней Союзного 
государства на «Славянском 
базаре в Витебске», - говорит 
Елена Афанасьева.

Не массовый, но значи-
мый проект - оздоровление 
детей за союзный счет. Пу-

тевки получают те, кому это 
действительно нужно. Более 
обширная программа по оздо-
ровлению ветеранов - почти 
две тысячи человек в год.

- На заседании комиссии 
решили проводить фести-
валь творчества инвалидов 
«Вместе мы сможем больше» 
каждый год в Могилеве. Лю-
ди с особенностями здоровья 
очень творческие и инициа-
тивные, им в радость делить-
ся своими талантами с други-
ми. И этот союзный проект 
дает возможность собраться 
жителям разных регионов 
Беларуси и России на одной 
площадке, представить свои 
таланты и пообщаться друг 
с другом, расширить круго-
зор,  - рассказала зампред-
седателя Комиссии ПС по 
труду, социальной политике 
и здравоохранению Ирина 
Костевич.

Три сотни участников, пять 
дней, несколько концертов - 
будет очень интересно!

- Второй крупный союзный 
проект, который также запла-
нирован на осень и пройдет 
в Могилеве, - слет людей стар-
шего возраста «Мы - за актив-
ное долголетие». Как в Бела-
руси, так и в России приняли 
стратегии активного долголе-
тия. Почему бы не объединить 
усилия?

Когда говорим о волонте-
рах, думаем в первую очередь 
о молодежи.

- В наших странах давно 
формируется сообщество 
так называемых серебряных 
волонтеров. Эту инициативу 
нужно поддержать и помочь 
ей развиваться, - считает пар-
ламентарий.

Николай НОВИЧКОВ, член Ко-
миссии ПС:

- На заседании я поднимал вопрос 

о подготовке мероприятия «Куль-

турные столицы Союзного госу-

дарства». Аналогичные програм-

мы реализуются в наших странах. 

Культурная столица России в 2024 

году - Нижний Новгород, у вас - Бе-

лыничи.

Цель парламентариев - не унифи-

цировать проекты, не заместить их, 

а при параллельной реализации най-

ти точки соприкосновения и выйти на 

формирование новых мероприятий. 

Планируется, что с 2026 года будем 

вместе гулять в культурных столицах 

Беларуси и России. И каждый раз это 

будут разные города. Это прекрасная 

возможность познакомиться с их по-

тенциалом, традициями, творческим 

наследием братских народов.

 ■ Строительство музея славы 
на Буйничском поле хотят профи-
нансировать из союзного бюджета.

- Это место по значению стоит в одном 

ряду со знаменитыми полями - Кули-

ковом, Бородинским и Прохоровским. 

Над ним завещал развеять свой прах 

Константин Симонов в знак памяти 

о мужестве советских солдат в июле 

1941-го. Гордимся этим местом. На Буй-

ничском поле поставили заслон немецко-

фашистским захватчикам наши деды 

и  прадеды. Здесь состоялась битва, 

которая дала возможность Смоленску 

и Москве подготовиться к приходу вра-

га, - сказал председатель облисполкома.

Парламентарии поддержали предло-

жение выделить средства на проект из 

бюджета Союзного государства.

ПРЯМАЯ РЕЧЬПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ СТОЯЛИ НАСМЕРТЬ ПАМЯТЬ
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СПРАВЕДЛИВЫЙ ПОДХОД

Депутаты возложили цветы на Буйничском поле, 
где в июле -го сражались прототипы героев 
романа «Живые и мертвые» Константина Симонова.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ФИНИТА ЛЯ КОМЕДИЯ
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Как для нас красное знамя над Рейхстагом, так для амери-

канцев главное фото Второй мировой - «Водружение флага 

над Иводзимой». И вот те на, фото подстреленного Трампа до 

удивительного похоже на исторический снимок.

Иводзима - японский остров. При его штурме в 1945 году 

американцы потеряли почти тридцать тысяч солдат. Для Штатов 

цифры гигантские. Нигде их так не крошили, как тогда. Если 

посчитать пропорции от общих потерь того времени, то, как 

сравнивают сами их эксперты, это больше, чем при обороне 

нашего Сталинграда.

История с шедевральным фото 23 февраля 1945 года, по-

лучившим Пулитцеровскую премию, тоже известна. Конечно, 

это постановка. С корабля захватили полотнище побольше, 

вместо древка - кусок трубы, найденный по дороге. Пять мор-

пехов и один санитар забрались на вершину горы Сурибати. 

Снял их фотограф Джо Розенталь. Как он позже рассказывал, 

боялся упустить момент и щелкал, не глядя в камеру. Поэтому 

узнал, что получилось, только когда проявил пленку.

ПОЛОСАТОЕ ЗНАМЯ

НАД ПЕНСИЛЬВАНИЕЙ

НАЙДИ 
ОТЛИЧИЯ

Светлана КАМЕКА

 ■ Байден  - все. Снялся 
с предвыборной гонки.

ДА БОГУ В УШИ
«Я устал, я ухожу» - все с не-

терпением ждали похожего 
заявления от Байдена. Но он 
упорно, как бычок, качаясь 
на ходу, шел за новым сроком.

Всего неделю назад в Де-
тройте он заявлял:

- Я иду на выборы, мы побе-
дим, и я не передумаю!

Двумя неделями раньше то-
же был категоричен:

- Только если Господь Все-
могущий сойдет с небес и ска-
жет мне это, я, возможно, так 
и сделаю.

Неужели чуть богу душу не 
отдал?

Буквально утром в тот день 
председатель предвыборного 
штаба Байдена сделал офи-
циальное заявление, что тот 
не покинет предвыборную 
гонку. Как вдруг - получите, 
распишитесь.

И произошло все как-
то странно. Никаких тебе 
 срочных обращений к нации 
по ТВ. Внезапно в соцсетях 
появилось письмо: «Мои до-
рогие американцы, за послед-
ние 3,5 года мы как нация до-
бились большого прогресса. 
Для меня было величайшей 

честью в жизни быть вашим 
президентом. И хотя я наме-
ревался добиваться переиз-
брания, я  считаю, что в инте-
ресах  моей партии и страны, 
чтобы я  ушел в отставку 
и сосредоточился исключи-
тельно на  выполнении сво-
их  обязанностей президента 
на оставшуюся часть моего 
срока».

Там же пообещал «на неделе 
поговорить с народом более 
подробно о своем решении».

А БЫЛ ЛИ ПУТЧ?
Байден стал первым прези-

дентом после Линдона Джон-
сона в 1968 году, который объ-
явил, что не будет добиваться 
переизбрания.

До сих пор непонятно, бы-
ло ли согласовано с Байде-
ном опубликованное объ-
явление. Не попахивает ли 
путчем? Ясно, что дожали 
свои же коллеги демократы. 
Крысы побежали с тонущего 
американского корабля - са-
мые крупные спонсоры де-
мократов отказались давать 
деньги под дряхлого прези-
дента. Сенаторы как один на-
чали клеймить ранее, по их 
же словам, «бодрого, с ясным 
умом и большой работоспо-
собностью» старика. После 
знаменитых дебатов с Трам-
пом он резко стал токсичным 

элементом, который срочно 
нужно слить.

Последующие его высту-
пления на публике были ни-
чем не лучше. И вот во вре-
мя очередного мероприятия 
в Лас-Вегасе объявили, что 
Джо болен COVID-19. Никто 
в простое совпадение не по-
верил. Шоу с внезапным кови-
дом оказалось завершающим 
этапом по выходу 81-летнего 
Байдена из избирательной 
кампании. И из большой по-
литики.

Тут же осмелевшие однопар-
тийцы стали требовать, чтобы 
он вообще досрочно сложил 
полномочия. Но Джо будет 
сидеть до посинения:

- Я решил сосредоточить 
все свои силы на выполне-

нии обязанностей президен-
та в оставшийся срок.

Семья не даст уйти на по-
кой, напоследок постарается 
урвать все, что плохо и хоро-
шо приколочено.

НАХОХОТАЛА 
НА ПРЕЗИДЕНТСКИЙ 
СРОК
Демократам за оставшийся 

до съезда партии месяц нужно 
согласовать новую кандидату-
ру. Среди возможных претен-
дентов - полный паноптикум: 
Камала Харрис, Хиллари Клин-
тон, Барак и Мишель Обама...

Сам Джо не стал тянуть ре-
зину. Оперативно сообщил, 
что себе на замену предлагает 
хохотушку Камалу:

- Моим первым решени-

ем как кандидата от партии 
в  2020 году было выбрать 
Камалу Харрис своим вице-
президентом. И это было луч-
шее решение, которое я  при-
нял. Сегодня я хочу полностью 
поддержать и одобрить канди-
датуру Камалы на пост канди-
дата от нашей партии.

В демократических рядах 
паника. Понятно, что Хар-
рис - еще один полудохлый 
конкурент. После покушения 
поврежденноухий Трамп на 
волне хайпа любого порвет 
как тузик грелку.

Запасаемся поп-корном, 
четыре месяца до американ-
ских выборов принесут боль-
шие сюрпризы и невероятные 
скандалы.

Тем, кто у нас начал лико-
вать, что «ура, ура, Байден за-
кончился!», хочется сказать, 
что радоваться этому не сто-
ит. Конкретно для России ма-
ло что изменится. Не важно, 
кто будет сидеть в Овальном 
кабинете, - Трамп, Харрис или 
новоявленный Джей Ди Вэнс. 
От всех них можно ждать еще 
больше пакостей, чем от дрях-
лого дедушки. Ведь за спиной 
у них разваливающаяся стра-
на, которую можно поддер-
жать лишь войной и усилени-
ем оборонного производства. 
Так что нам нужно готовить-
ся к более мощному противо-
стоянию. Потому что к власти 
может прийти более умный 
и хитрый соперник.

 ■ А что же Трамп?

ПРОЩЕ ПРОСТОГО
Он оперативно отреагировал на про-

исходящее:

- Вороватый Джо Байден не годил-

ся для того, чтобы баллотироваться 

в президенты, и уж точно не годится 

для того, чтобы служить, - и никогда не 

годился! Он добился поста президента 

только благодаря лжи, фальшивым но-

востям и тому, что не покидал своего 

подвала. Все окружающие, включая 

его врача и СМИ, знали, что он не спо-

собен быть президентом, и он им не 

стал. А теперь посмотрите, что он сде-

лал с нашей страной: миллионы людей 

пересекают нашу границу совершенно 

бесконтрольно и без проверки, мно-

гие из тюрем, психиатрических клиник, 

и рекордное количество террористов. 

Мы будем сильно страдать из-за его 

президентства, но мы очень быстро 

исправим нанесенный им ущерб.

И добавил, что победить Камалу Хар-

рис на президентских выборах будет 

еще проще, чем Байдена.

АМЕРИКА НЕ МОЖЕТ 
ПОСТОЯТЬ ЗА СЕБЯ
Трамп на подъеме. Колесит по стра-

не. Ему перечисляют огромные день-

ги на предвыборную кампанию. Все 

идет лучше, чем было. Если только не 

объявятся другие желающие его лик-

видировать. Ведь выяснилось, что это 

проще простого.

Секретная служба (СС) знала о стре-

лявшем в Трампа задолго до ЧП.

- Директор СС должен уйти. Стреляв-

шего идентифицировали как подозри-

тельного за час до покушения, потому 

что у него были замечены дальномер 

и рюкзак. А потом они потеряли его из 

виду, забыли о нем. За 64 минуты они 

знали, что за ним надо смотреть, а по-

том просто потеряли его, - возмутился 

сенатор США Джон Баррассо.

Обнаружившим его полицейским 

снайпер Томас Мэтью Крукс и вовсе 

сунул в лицо винтовку, и они просто... 

ушли. «Правильно сделали, они не 

обязаны рисковать жизнью», - позже 

объяснил их поведение начальник.

Эй, что происходит? Так никаких 

Трампов не напасешься. Это как при-

зыв для больных на голову: идите, го-

товьте нападение, вас никто не остано-

вит! Даже супер-пупер-элита спецназа.

Покушение на Трампа - больше чем 

несостоявшееся убийство одного, пусть 

и очень влиятельного человека. Весь 

мир теперь обсуждает, что Америка не 

может постоять за себя. Все же видели 

многочисленные фильмы про агентов 

секретной службы США, которые спаса-

ют президентов и больших чиновников 

в последний момент при жутких обстоя-

тельствах. Но теперь очевидно, что все 

это сказки. Как и про «непобедимую 

американскую армию» после позорного 

бегства из Афганистана.
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ПАРЕНЬ НЕ ПРОМАХ ПОСЛЕДСТВИЯ

НЕУХОДИМЫЙ ДЖО

Уходящая натура. И приходящая?

У каждого времени 
свои символы.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Андрей МОШКОВ

 ■ Курс евробюрокра-
тии продолжится: ру-
софобия, гонка воору-
жений и поддержка 
извращенцев.

Бывшего гинеколога 
фон дер Ляйен переиз-
брали на второй срок на 
пост президента Евроко-
миссии еще на пять лет.

284 голоса были про-
тив. Среди них поль-
ский евродепутат Ева 
Заячковска-Херник, ко-
торая прокричала: «Ва-
ше место в тюрьме, а не 
в Еврокомиссии!» По ее 
мнению, Урсула привела 
Европу к экономическому 
краху, тиражируя «клима-
тическое безумие, зеле-
ный курс» и миграцион-
ный пакт, из-за которого 
«миллионы женщин чув-
ствуют угрозу на улицах 
своих городов».

Но голоса разума ока-
зались в меньшинстве. 
Фон дер Ляйен получила 
401 голос во время тай-
ного голосования. Тогда 
как порог, необходимый 

для того, чтобы попасть 
в это кресло, - 361 голос. 
Так ЕК продемонстриро-
вала миру «стабильность 
и преемственность для са-
мого мощного института 
ЕС и всего блока».

Злобная Урсула уже 
объявила, что планирует 
превратить ЕС в оборон-
ный союз против России. 
Намерена ввести долж-
ность еврокомиссара по 

обороне и реализовать 
проект по созданию евро-
пейского противовоздуш-
ного щита. Продолжит 
военную поддержку Укра-
ины «так долго, сколько 
потребуется». И будет ак-
тивно помогать предста-
вителям экстремистской 
организации ЛГБТК+, 
запрещенной в  РФ, 
продвигать их еще боль-
ше.

ГЕОПОЛИТИКА

Татьяна БОРИСОВА

 ■ Они закрывают 
двери, а мы от-
крываем. Те-
перь прие-
хать в РБ без 
визы могут 
граждане 38 
европейских 
стран.

Предложение 

поддержал Президент 
РБ - это неожиданный от-

вет Синеокой на недруже-

ственные меры недруже-

ственных государств: на 

днях Латвия запретила 

въезд автомобилей с бе-

лорусскими номерами.

- Это удар по обычным 

людям. В первую оче-

редь пострадают сме-

шанные семьи, граждане 

двух стран, которые ездят 

к своим родственникам, 

туристы с детьми, путе-

шественники, - по-

лагает пресс-
секретарь 

МИД РБ 
Анатолий 
Глаз .   - 

Беларусь 

с ч и т а е т 

этот шаг 

бесчеловеч-

ным. 

Уже с 19  июля граждане 

всех европейских стран, 

в отношении которых Бе-

ларусь применяет этот 

режим, могут въезжать 

и выезжать через все 

наземные и  воздушные 

международные пункты 

пропуска. Ограничение 

одно - находиться в РБ не 

дольше тридцати суток. 

Новый порядок действует 

до конца  года. 

Страны, которым доступ разрешен:
Австрия, Андорра, Бельгия, Болгария, Босния и Гер-

цеговина, Ватикан, Великобритания, Венгрия, Греция, 

Дания, Ирландия, Исландия, Испания. Италия, Кипр, 

Латвия, Литва, Лихтенштейн, Люксембург, Мальта, 

Монако, Нидерланды, Норвегия, Польша, Португалия, 

Румыния, Сан-Марино, Северная Македония, Слова-

кия, Словения, Финляндия, Франция, ФРГ, Хорватия, 

Чехия, Швейцария, Швеция, Эстония.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

916 855
ИНОСТРАНЦЕВ 

ВОСПОЛЬЗОВАЛИСЬ 
ВОЗМОЖНОСТЬЮ 

ПОСЕТИТЬ СИНЕОКУЮ 
БЕЗ ВИЗЫ.

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комис-
сии  Парламентского Собрания  по 
международным делам, миграцион-
ной политике и связям с со-
отечественниками:

- Возникает закономерный 

вопрос: а как же НАТО, кото-

рое все эти годы декларируется 

почти так же - «оборонитель-

ный союз»? Зачем дублировать 

и создавать аналог? По сути, 

инициатива фон дер Ляйен  - 

прямое признание трансфор-

мации Североатлантического 

альянса в агрессивный наступательный 

блок с задачами по созданию де-

стабилизации в различных точках 

планеты в интересах «золотого мил-

лиарда».

Рассматривать придание ЕС 

оборонных функций как укре-

пление «автономии Европы» 

и «независимости» от США - 

глупо и наивно. Вашингтон пра-

вит бал в НАТО, перетягивая на 

свою территорию европейские 

военно-промышленные про-

изводства и целенаправленно 

усиливая экономическую зави-

симость европейских столиц от решений 

и воли США. И Украина здесь - не более 

чем пешка и разменная монета.

КОМПЕТЕНТНО
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Гражданина Германии ждет 
в Беларуси заслуженное нака-
зание.

Наемника Рико Кригера, работав-

шего на Госдеп США в Берлине, при-

говорили к расстрелу. По данным 

спецслужб, он занимался подготов-

кой терактов в Синеокой. Немец под-

держивал так называемый полк име-

ни Калиновского, которым управляет 

разведка ВСУ. Его бойцы мечтают 

напасть на Беларусь и «освободить» 

ее. Для иностранных наемников соз-

дали внутреннее формирование, ку-

да и стремился попасть Кригер. Но 

его задержали в 2023 году. И обвини-

ли по шести статьям, среди которых 

незаконные действия в отношении 

огнестрельного оружия, боеприпа-

сов и взрывчатых веществ, создание 

экстремистского формирования или 

участие в нем.

Внесли свою лепту в дело «шпио-

на» зарубежные медиа. Они пыта-

лись давить на то, что Кригер - яко-

бы член Красного Креста, и нужно 

спасать «доблестного волонтера». 

Но не тут-то было. В организации 

сообщили: немец давно не участвует 

в гуманитарном движении, а пребы-

вание за границей никак не связано 

с его деятельностью. Лицемера вы-

гораживать никто не намерен.

В Беларуси нацбезопасность  - 

главное. Наемные боевики, лагеря 

их подготовки в западных странах, 

потенциальные исполнители - все 

под пристальным вниманием спец-

служб. Чтобы не допустить прово-

каций и  терак тов.

ЗА ЧТО БОРОЛСЯЗА ТЕРАКТ - 

ПОД РАССТРЕЛ

Мать семерых детей спит и видит, 
как втянуть Европу в войну.

Теперь ему 
явно не так 
весело, как 
на фото.НЕОЖИДАННЫЙ КОНТРПРИЕМ РЕШЕНИЕ

 ■ Благодаря объединению ба-
зы данных МВД наших стран 
у отщепенцев начала земля го-
реть под ногами.

Преступников всех мастей ждет 

неминуемое возмездие. В том числе 

тех, кто взял в руки оружие, чтобы в 

рядах бандеровских банд сражаться 

против  России на стороне ВСУ.

Первый звонок для негодяев уже 

прозвенел. На минувшей неделе Бас-

манный суд Москвы заочно выдал 

ордер на арест бывшего белорус-

ского гребца Павла Шурмея. Сме-

нив весла на автомат, он подался 

в наемники и успел поучаствовать 

в боевых действиях в   зоне СВО 

с позывным Дзядзька. Не далее как 

пару недель назад этот дикий гусь 

с пулеметом в руках красовался 

в Киеве при передаче партии каких-

то дронов для ВСУ.

Надо сказать, в спортивных кру-

гах он достаточно известен. Уроже-

нец Гродненской области, Шурмей 

выступал на многих международ-

ных соревнованиях, в частности на 

двух Олимпиадах в составе сборной 

Беларуси. Ничего там, правда, не 

выиграл.

Теперь участвует в других «играх». 

Причем не стесняясь рассказывает, 

что привело его в ряды наемников: 

помощь братскому украинскому на-

роду в борьбе с российской агресси-

ей. Заодно, конечно, и деньжат под-

заработать - иностранным солдатам 

удачи Киев платит гораздо больше, 

чем своему пушечному мясу. До трех 

тысяч евро в месяц. Об этом Шурмей, 

правда, молчит. 

Как помалкивал в тряпочку все 

восемь лет, когда киевский нацист-

ский режим утюжил снарядами мир-

ные города Донбасса, убивая в том 

числе сотни детей. Молчал - значит, 

одобрял. И раз встал на сторону на-

цистов, значит, хотел бы, чтобы эта 

бесчеловечная бойня продолжалась. 

Интересен сам маршрут, как он 

добирался в Незалежную. Снача-

ла - в Штаты. Оттуда в Польшу - это 

осиное гнездо, где окопались мно-

гие противники сегодняшней власти 

в Беларуси. Про Россию и говорить 

нечего - для них она враг номер один. 

И уже из Польши, в компании таких 

же отщепенцев, - в ряды ВСУ. 

Куда он рванет потом, когда ки-

евский режим потерпит крах? Ведь 

теперь география переездов гребца-

пулеметчика сильно сократилась - 

его объявили в международный 

розыск. Россия остается членом 

Интерпола. И его могут задержать 

где угодно и экстрадировать в РФ. 

В Беларусь ему дорожка также за-

крыта. Еще год назад там против 

Шурмея возбудили уголовное дело 

по статье об участии в вооруженном 

формировании на территории ино-

странного государства. 

Так что сколько веревочке ни вить-

ся, а Дзядзьку ждет тюремная ба-

ланда. Если, конечно, он раньше не 

сгинет.

ИЗ ГРЕБЦОВ - В НАЕМНИКИ
ВРЕШЬ, НЕ УЙДЕШЬ

Конец для Дзядзьки будет один – 
решетка на окнах.

УРСУЛА ЕЩЕ ПОУРОСИТ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ИСПЫТАНО НА СЕБЕ

Виктория

КРУПЕНЬКОВА

 ■ Иногда важно прочув-
ствовать возрастные из-
менения, когда еще молод.

НА ГЛАЗАХ 
ОЧКИ, НА НОГАХ - 
УТЯЖЕЛИТЕЛИ
Слова доносятся словно 

сквозь вату, руки и ноги на-
лились тяжестью, а очерта-
ния предметов кажутся раз-
мытыми. Только что надела 
герокостюм - симулятор, ко-
торый позволяет почувство-
вать себя старым.

Уже год специалисты Рес-
публиканского геронтологи-
ческого центра обучают с по-
мощью него медицинских 
и социальных работников. 
Чтобы понять, что чувствуют 
их подопечные, и прокачать 
эмпатию.

Это скорее набор аксес-
суаров, которые воссозда-
ют синдромы, характерные 
для людей 75+. Утяжелители 
для рук и ног дают ощуще-
ние скованности, фиксаторы 
мешают сгибаться коленям, 
а ограничитель для шеи не 
дает поворачивать голову.

Есть в наборе и очки с кол-
лекцией линз, которые по-
зволяют увидеть мир глаза-
ми человека с глаукомой, 
катарактой, диабетической 
ретинопатией. И даже при-
бор, который заставляет ру-
ки дрожать.

Первым делом на меня на-

девают жилет с утяжелите-
лем, и в глубине души я на-
чинаю жалеть, что решилась 
на эту авантюру. Жилетка не 
просто делает неповоротли-
вой, она сдавливает грудную 
клетку. Невольно начинаю 
судорожно вздыхать, как 
старушка, стараясь набрать 
побольше воздуха.

- Примерно так и чув-
ствует себя пожилой че-
ловек с  заболеваниями 

сердечно-сосудистой систе-
мы,  - комментирует глав-
ный внештатный гериатр 
Министерства здравоох-
ранения РБ Людмила Жи-
левич.  - Он испытывает 
постоянную тяжесть, сдав-
ленность, не может глубоко 
вдохнуть.

Добавляют утяжелители 
на голени и запястья и пред-
лагают надеть поверх босо-
ножек еще одни, делающие 
походку шаткой и неустой-
чивой. На шее - ограничи-
тель, на голове - наушники, 
из-за которых речь сразу 
кажется вполовину тише, 
а на глазах - очки, имитиру-
ющие глаукому. Финальный 
штрих - микротоки. Ладони 
перестают повиноваться. 
Очень неприятно.

ЧАЙ НА ОЩУПЬ
Если глубокая старость 

действительно ощущается 
так, это большое испытание. 
Тело кажется чужим, голова 
наливается тяжестью, мело-

чевки вроде ложек и двер-
ных ручек не видно вообще. 
С трудом прохожу пару ме-
тров, держась за край стола, 
чтобы не упасть.

- Давайте выполним пару 
простых бытовых действий, - 
предлагает сотрудник цен-
тра Алексей.  - Для начала 
заварите себе чай.

И если чайник еще смутно 
вижу, то кружку - уже нет, 
ищу вслепую. Удержать ее 
в дрожащих пальцах непро-
сто, поэтому крепко обхва-
тываю обеими руками.

- Теперь попробуйте под-
мести пол.

На ощупь подметаю 
небольшой пятачок, но 
подрагивание пальцев 
мешает выбросить сор в ведро - 
и все летит мимо. Виной пер-
чатки с эффектом болезни 
Паркинсона.

- Возьмите кошелек и от-
считайте полтора рубля.

С трудом открываю нуж-
ное отделение, раскладываю 
все монеты на ладони и под-
ношу их к глазам.

- Это типичное поведение 
пожилого человека в мага-
зине, которого торопит вся 
очередь,  - комментирует 
Людмила Жилевич. - А для 
него каждое действие, каж-
дый шаг - уже подвиг и не-
вероятное усилие над собой.

Те, кому довелось приме-
рить герокостюм, больше 
не будут недовольно махать 
дедушке, чтобы он быстрее 
переходил дорогу, или не-
терпеливо вздыхать, если ба-
бушка в магазине слишком 
медленно выкладывает про-
дукты из корзины. Наоборот, 
предложат помощь.

Наконец меня освобожда-
ют от костюма.

- Счастье, да? - улыбается 
Людмила Жилевич. - А те-
перь представьте, что вы не 
можете его снять: вам нужно 
быть в нем и сегодня, и зав-
тра - всю жизнь. Неудиви-
тельно, что пожилые люди 
становятся раздражительны-
ми. А их мир часто сужается 
до размеров квартиры.

ГЛАВНОЕ, ЧТОБЫ КОСТЮМЧИК... СЕДЕЛ

 ■ Второй костюм имитирует состояние человека 
после инсульта.

И его я тоже примерила: на одну из ног вешают утяжели-

тель, руку фиксируют в полусогнутом положении, на глаз 

надевают «пиратскую» повязку, а за щеку отправляют ла-

кричный чупа-чупс, который нарушает дикцию, коверкая 

привычные слова до неузнаваемости.

Я должна была сесть на стул и поднять с пола монетку. 

Эти действия дались с большим трудом. А уж подняться по 

лестнице - целое испытание. На него не отважилась.

УГОЛ ЗРЕНИЯ

ЛЕСТНИЦА СЛОВНО ГОЛГОФА
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Не зря говорят - 
старость не радость!

- Во время недав-
него урагана мою ма-
шину подтопило. Мо-
гу ли я рассчитывать 
на возмещение ущерба от 
страховой организации или 
каким-либо другим спосо-
бом?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

Если говорить о страховом 

возмещении ущерба, все за-

висит от того, как именно за-

страхован ваш автомобиль.

К примеру, если у вас оформ-

лена так называемая «авто-

гражданка», то есть обязатель-

ное страхование гражданской 

ответственности (ОСАГО 

в России или ОСГОВТС в Бе-

ларуси), к сожалению, на вы-

плату компенсации рассчиты-

вать не приходится.

Другое дело, если автомо-

биль застрахован по КАСКО. 

Полис позволяет защитить его 

не только от повреждений, по-

лученных в ДТП (даже если 

водитель не виноват), но и от 

других, а также от угона, хи-

щения, поджога или пожара, 

столкновения с животными, 

хулиганских действий и, как 

правило, от природных ката-

клизмов.

Перечисленные виды стра-

ховых случаев входят в стан-

дартный пакет КАСКО, однако 

некоторые автовладельцы, пы-

таясь сэкономить при оформ-

лении страховки, составляют 

свой перечень. Вносят в него 

только ДТП и угон. Поэтому, 

если в вашем полисе в списке 

страховых случаев есть воз-

можность возмещения ущерба 

от подтопления, то все в по-

рядке.

Однако и здесь есть под-

водные камни. Практически 

все страховые компании не 

признают страховым случа-

ем гидроудар, если это не 

 прописано в договоре. То есть 

если водитель  самонадеянно 

попытался преодолеть вод-

ное препятствие, вода по пала 

в двигатель, и тот вышел из 

строя. В таком случае счита-

ется, что вы сами спровоци-

ровали последствия. Пункт 

можно внести в страховку, но 

тогда она обойдется дороже 

на десять-тридцать процентов.

Алгоритм действий для во-

дителей следующий. После за-

топления не пытайтесь никуда 

уезжать и не заводите двига-

тель, либо заглушите его и не 

включайте. Вызовите работни-

ков автоинспекции для фикса-

ции затопления и получите от 

них справку. Сфотографируй-

те сами место происшествия, 

позвоните в страховую.

Если нет оснований для стра-

хового возмещения, а машину 

затопило на паркинге или ав-

тостоянке либо на дороге из-

за неисправности ливневок, 

можно попытаться добиться 

выплаты компенсации у вла-

дельцев мест парковки или 

коммунальных служб через 

суд. Это же касается и паде-

ния деревьев на автомобиль. 

Ответчиком может выступить 

жилищно-эксплуатационная 

служба, если падение произо-

шло на внутридомовой терри-

тории. Или эксплуатирующая 

организация, которая отвечает 

за деревья, их обслуживание, 

удаление и пересадку.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Приморские ученые нашли 
лекарство от рака.

Позитивная новость пришла из 

Владивостока. Исследователи из 

Тихоокеанского института биоор-

ганической химии имени Елякова 

Дальневосточного отделения РАН 

выделили из морских грибов ра-

нее неизвестные соединения. Эти 

вещества можно использовать для 

борьбы с несколькими видами рака: 

простаты, шейки матки и молочной 

железы.

Для научных изысканий ученые 

использовали не подосиновики, что 

в бору произрастают, а с витиева-

тым названием Penicillium yezoense 

KMM 4679. Это организм, который 

в воде связывается со взморником 

морским, растением уникальным 

по природе своего обитания. Нахо-

дясь в агрессивной соленой среде, 

он для выживания вырабатывает 

сорбент (поглотитель вредных ве-

ществ. - Ред.) - пектин зостерин.

Ученым из ТИБОХ удалось вы-

делить десять ранее неизвестных 

соединений. Вот что про одно из 

них сообщают в институте:

«Продемонстрировал мощное ин-

гибирование (подавление. - Ред.) 
роста клеток рака в низких концен-

трациях, что делает его перспектив-

ным кандидатом для дальнейших 

исследований в области онколо-

гии».

Результаты изысканий говорят 

о том, что Зостеропенилины - так 

называются полученные вещества - 

могут стать ключевыми компонен-

тами при апробировании новых ме-

тодов лечения рака.

Соединения открыли благодаря 

появлению современных методов 

анализа, основанных на взаимо-

действии веществ с электромаг-

нитным излучением. По такому 

принципу функционируют магнитно-

резонансные томографы.

Кстати, морские грибы сейчас за-

нимают лидирующие позиции в ми-

ре по числу ежегодно выделяемых 

новых соединений.

НОУ�ХАУ

ГРИБЫ-

ЗАЩИТНИКИ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Из разных стран, но все понима-
ют друг друга. Фестиваль стирает 
границы.

Россиянка Екатерина Кузина по-
лучила вторую премию, специальный 
приз взрослого конкурса, а также приз 
от Парламентского Cобрания. О своих 
впечатлениях от славянского форума 
она рассказала «СВ».

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
- Вы прекрасно исполнили песню 

Уитни Хьюстон. Сами довольны?
- Очень. Недавно переслушала вы-

ступление. Во время конкурса все бы-
ло как в тумане, и я не могла оценить, 
насколько оно прошло гладко. Полу-
чила большое удовольствие от свое-
го выхода . Думаю, удалось передать 
смысл песни.

- Поздравляем с призовым местом. 
Не огорчились, что не победили?

- Искусство, творчество и музыка - 
это рулетка. Она непредсказуема. На 
результат влияет много факторов. 
Не все от нас зависит. Считаю, что 
достойно представила нашу страну. 
Получить приз от Парламентского Со-
брания и завоевать звание лауреата 
второй степени - это круто.

Конечно, я ехала за Гран-при. Мне 
не хватило всего одного балла, но так 
сложились звезды и решило жюри. 
Для меня это большая честь и дости-
жение, ведь конкурс был междуна-
родного уровня! Это отличный старт.

- Поедете еще на «Славянский ба-
зар»?

- С радостью. Очень жаль, что можно 
участвовать только 

до 31 года (певи-
це как раз столь-
ко лет.  - Ред.). 

Если бы меня снова выбрали, я с удо-
вольствием приехала бы! Но так как 
этого не случится, я бы хотела высту-
пить на сценах фестиваля просто как 
артист. Очень жду следующего «База-
ра», чтобы с другой стороны увидеть 
этот праздник.

Конкурс стал для меня одним из 
самых ярких и приятных событий 
в жизни. Отношение к артистам бы-
ло отличным: со стороны дирекции, 
звукорежиссеров, гримеров, уборщиц, 
водителей. Все были очень добрыми 
и искренними. Это заряжало на хо-
роший результат. И в городе царила 
замечательная атмосфера.

- Как оцениваете уровень других 
участников?

- Он был довольно высоким. Все до-
стойно представляли свои страны, 
особенно понравилось, что у каждого 
была своя изюминка. Все разные, но 
при этом прекрасно пели.

- Долго собирали образ для высту-
пления?

- На наряд потратили уйму време-
ни! Кропотливо пришивали декор. 
В этом участвовал даже мой муж. Он 
для меня сразу и продюсер, и дирек-
тор, и друг . Конечно, нам давали 
советы стилисты. Консультировались 
с представителями Росконцерта и Ми-
нистерства культуры. В итоге образ 
превзошел все ожидания.

ГРАДСКОМУ 
ПОНРАВИЛОСЬ БЫ
- Как провели время в Беларуси?
- Впечатления чудесные. Начали 
мы с Минска, и этот город очень 
понравился: спокойный, разме-
ренный, чистый и аккуратный. 

Люди вежливые и добрые.
Витебск поразил атмосферой - это 

действительно город-праздник. На 
фестивале собрались участники из 
разных стран. Люди, говорящие на 
разных языках, со своими привыч-
ками - а пели, танцевали и общались 
в  одном ритме. Было очень круто уви-
деть, как фестиваль объединяет людей 
через искусство. Подружи-
лась со всеми участни-
ками. Даже не зная 
языков, все равно 
понимали друг 
друга. К  сожа-
лению, было не 
так много вре-
мени, чтобы 
с п о к о й н о 

прогуляться по улочкам и посетить 
все площадки. Но то, что мы успели 
увидеть, оставило незабываемые вос-
поминания. Я бы с удовольствием вер-
нулась еще раз. Это мой город.

- А что насчет реакции публики?
- После выступления ко мне подхо-

дили белорусские зрители, в том числе 
дети, чтобы сфоткаться и поделиться 
впечатлениями. Это было очень при-
ятно! Но самое важное, чтобы понра-
вилось мое исполнение. Думаю, так 
и было.

Кроме того, я общалась с нашим 
представителем на детском конкурсе 
Кириллом Усовым. Следила за его 
выступлением, желала удачи и дер-
жала за него кулачки. Представля-
ем одну страну и должны помогать 
друг другу.

- Вашему бывшему наставнику 
в «Голосе» Александру Градскому 

понравилось бы выступление?
- Думаю, он был бы доволен 

мной. Часто вспоминаю его 
советы и стараюсь им сле-
довать.

- Какие планы на буду-
щее?

- Сейчас отдохнуть не 
получится, потому что 
продолжаются концерты. 
Скоро поеду под Санкт-
Петербург в вокальный 
лагерь, где буду высту-
пать в роли спикера и 
педагога.

«СЛАВЯНСКИЙ БАЗАР»

Александра 

ЯНКОВИЧ

 ■ Четырнадцати-
летняя белоруска до-
стойно представила 
Синеокую в Витебске и 
завоевала третье место.

Помимо премии детского 

конкурса «Славянского ба-

зара» юная исполнительница 

получила специальный приз 

Парламентского Собрания.

УЧЕБЕ НЕ ПОМЕХА
- Открыл ли фестиваль 

новую страничку в твоей 
жизни?

- Долго шла к тому, что-

бы попасть на «Славянский 

базар». Один раз во время 

национального отбора до-

шла до полуфинала, дваж-

ды - до финала. И в этом году 

удалось добиться цели и до-

стойно представить страну 

на конкурсе.

Не смогла сдержать эмо-

ций, когда увидела свою 

группу поддержки. Пред-

ставьте, целый автобус одно-

сельчан приехал из Новосе-

лок в Витебск ради меня. Это 

невероятно! Даже подумать 

не могла, что такое возмож-

но. Они были подготовлены: 

плакаты, кричалки, даже 

цветы и подарки были. При-

знаюсь, я знала, что приедут. 

Но настолько мощной под-

держки не ожидала: слезы 

сами полились из глаз после 

выступления.

- Серьезно готовилась 
к конкурсу?

- Как только я поняла, что 

буду участвовать, начала го-

товиться. Трижды в неделю 

ездила в Минск, чтобы за-

ниматься вокалом, хореогра-

фией. Вместе с дизайнером 

разрабатывали сценический 

образ, готовили костюм.

- Частые репетиции не 
сказались на учебе?

- Те два часа, что я прово-

дила в дороге, до Минска и 

обратно домой, тратила на 

уроки. Порой приходилось 

засиживаться над учебни-

ками до ночи. Но на оцен-

ки это никак не повлияло. 

Благодаря плотному гра-

фику я научилась грамотно 

распределять время и все 

успевать.

Мне музыка, наоборот, 

помогает. Могу ее слушать 

везде. Она даже в какой-то 

степени лечит, позволяет пе-

режить непростые моменты 

в жизни.

- Удалось обзавестись 
новыми друзьями?

- С ребятами-конкурс-

антами в целом были очень 

дружны и как могли поддер-

живали друг друга. Радова-

лись каждому баллу от жюри. 

Особенно теплые отношения 

у меня сложились с девочкой 

из Болгарии, у нее велико-

лепный голос. И несмотря 

на то, что я недостаточно 

хорошо говорю на англий-

ском, нашли общий язык и 

понимали друг друга. Сейчас 

общаемся в соцсетях.

НИ ДНЯ 
БЕЗ МУЗЫКИ
- Когда начала занимать-

ся музыкой?
- Всегда нравилось петь. 

Видя это, мама отвела ме-

ня в шесть лет в музыкаль-

ную школу, где я занималась 

фортепиано и параллельно 

ходила на вокал. Спустя два 

года поступила в Националь-

ный центр музыкального ис-

кусства имени Владимира 

Мулявина.

И дня не проходит, чтобы 

я не села за пианино или 

ничего бы не пела. Музы-

ка - это моя жизнь, я нашла 

себя в этом и хочу дальше 

развиваться и расти как ис-

полнитель.

- На кого равняешься?
- Мне очень нравится Эл-

вис Пресли. Он прожил не-

долгую жизнь, но успел напи-

сать множество прекрасных 

песен и стать легендой.

В моем плейлисте есть 

разные исполнители. Я не 

фанат какого-то одного му-

зыкального направления, я 

меломан. Слушаю и класси-

ку, и рок, и поп, и джаз.

- Есть уже на примете 
очередной песенный кон-
курс?

- Не думала об этом. В по-

следние несколько месяцев 

я  была сосредоточена на 

«Славянском базаре», все 

силы отдала на подготовку.

Хочу перевести дух. Дома, 

в деревне, буду ходить в лес, 

собирать грибы и ягоды, гу-

лять с друзьями. Восстанав-

ливаться.

Злата ЯРОШЕВИЧ: ДЕТСКИЙ КОНКУРС

Бе
лТ

А

Яркий образ девушки 
тоже всем запомнился.

ОДНОСЕЛЬЧАНЕ - ЛУЧШАЯ ГРУППА ПОДДЕРЖКИ

БелТА

ВИТЕБСК - ГОРОД-ПРАЗДНИК

В следующий раз она рассчитывает 
приехать на форум уже как 
приглашенный артист.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ Во многих странах мира ино-
странцам запрещено приобрете-
ние участков в собственность, но 
РФ в их число не входит.

ДЕНЬГИ ВПЕРЕД!
Для белорусов, желающих купить 

себе кусочек России, две новости, 
плохая и хорошая. Начнем с плохой. 
Для сябров в этом смысле нет перед 
другими зарубежными гостями ни-
каких преференций.

Теперь новость хорошая. По Кон-
ституции иностранцы пользуются 
правами и несут обязанности нарав-
не с гражданами страны. Покупка 
земли для белорусов и россиян, за 
некоторыми исключениями, не от-
личается. О них и поговорим.

Первое: в соответствии с Земель-
ным кодексом участки иностранцам 
предоставляют в собственность толь-
ко за плату. То есть землю можно либо 
купить, либо взять в аренду. Просто 
получить ее от государства, как это 
делается, например, по программе 
«Дальневосточный гектар», не по-
лучится.

ПОГРАНИЧЬЕ НА ЗАМКЕ
Купить можно не все. Указом Пре-

зидента иностранцам запрещено вла-
деть участками, которые находятся 
на приграничной территории или 
в границах морского порта. И вну-
тренняя граница Союзного государ-
ства между нашими странами не ис-
ключение. Как бы ни хотелось, не 
получится приобрести землю в 22 
муниципальных образованиях, при-
легающих к границе в Брянской, Смо-
ленской и Псковской областях.

Небольшая проблема может быть 
с землями сельхозназначения. Ино-
странцам владеть ими в принципе 
не возбраняется, но только на пра-
вах аренды. Этот вопрос решается 
легко. И если белорус покупает сад, 
огород или пашню, ему следует про-
сто стать «юридическим лицом». За-
регистрировать ИП и официально 
стать фермером.

ДЕЛИМ НА ДВА
Нельзя получить в собственность 

участки недр, континентального 
шельфа или лесного фонда. Макси-
мум можно взять их в аренду на срок 
до 49 лет. И только при условии, что 
арендатор имеет право заниматься со-
ответствующим видом деятельности.

К слову, лица с двойным граждан-

ством имеют все права и обязанности 
россиянина. В наших странах это раз-
решено, поэтому если белорус офор-
мит гражданство РФ, он автоматиче-
ски получит все права россиянина, 
в том числе и на дальневосточный 
гектар, покупку земли на пригранич-
ной территории или сельхозугодий в 
собственность.

 ■ Сто соток в подарок от государ-
ства - не мечта, а реальность.

По государственной программе «Даль-

невосточный гектар» гражданин РФ 

может бесплатно получить участок на 

Дальнем Востоке площадью до ста соток 

для строительства жилья, фермерского 

хозяйства или предпринимательства. 

Его предоставляют в пользование на 

пять лет, после чего можно оформить 

собственность или долгосрочную аренду.

1. Зайти через аккаунт Госуслуг на пор-

тал надальнийвосток.рф.

2. Выбрать участок на Дальнем Вос-

токе или в Арктике.

3. Подать заявление на его предостав-

ление.

4. Заключить договор безвозмездного 

пользования и в течение года выбрать, 

как вы собираетесь участок использо-

вать.

5. В течение трех лет задекларировать, 

что вы уже сделали.

6. Оформить право собственности или 

право аренды.

ПОДМОСКОВЬЕ

Прекрасный видовой 

участок при въезде 

в село Кикино, в 64 ки-

лометрах от Москвы. 

Двенадцать соток под 

жилищное строительство. 

Есть электричество. Heдалеко ав-

тобусные остановки, как в Сергиев 

Посад, так и в Дмитров . Haмeчается 

газификация по госпрограмме. Пре-

красные виды, тишина, комфорт.

 ✒ ЦЕНА: 630  тысяч рублей 
(52 500 рублей за сотку).

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ

Продается земля в одиннадцати кило-

метрах от Горячего Ключа. Участок пло-

щадью шесть соток на возвышенности c 

плавным переходом, есть доступ к под-

ключению света. На нем растут плодовые 

деревья, в конце улицы - речка и тропа к 

горному озеру. Часто приходят косули, 

зайцы, есть грибные места, возможно 

расширение до тридцати соток.

 ✒ ЦЕНА: 1,2 миллиона рублей (200 ты-
сяч рублей за сотку).

СМОЛЕНСКАЯ 
ОБЛАСТЬ

Участок расположен в восьми-

десяти километрах от Смоленска 

и 340 от Mocквы по Mинcкому 

шоссе. Экологически чистый 

район, окружение - смешанный 

лес. Электричество и газ рядом. 

Асфальтированная дорога. Пло-

щадь- 33 сотки, под жилищное 

строительство.

 ✒ ЦЕНА: 249  тысяч рублей 
(7545 рублей за сотку). ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ

Отличный участок площадью шесть соток 

в семи минутах от аэропорта Хабаровска, 

в селе Матвеевка. Ровный, сухой, с хоро-

шими асфальтированными подъездными 

путями. Через дорогу - водоем для полива. 

Живописное место. Проведено электриче-

ство. Высажены кусты смородины, вишни, 

ремонтантной малины. Ухоженная, удобрен-

ная земля. Зимой дороги очищают от снега. 

Проведено межевание, документы готовы 

к продаже.

 ✒ ЦЕНА: 280 тысяч рублей (47 тысяч 
рублей за сотку).
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Как получить 
в собственность:

1.  Найти подходящий участок и дого-

вориться с хозяином

2.  Проверить юридическую чистоту 

самому, через риэлтора или через 

специализированную компанию

3.  Подписать с хозяином предвари-

тельную договоренность и внести 

задаток или аванс под расписку

4.  Подготовить пакет обязательных 

документов:

 ✔  паспорта владельца земли и поку-

пателя;

 ✔ договор купли-продажи;

 ✔  свидетельство о государственной ре-

гистрации права на землю;

 ✔ акт приема-передачи участка;

 ✔ квитанция об оплате госпошлины.

5.  Зарегистрировать сделку в МФЦ 

или в отделении Росреестра

6.  Получить свидетельство о собствен-

ности.

ПРОГРАММА

КУРС НА ВОСТОК

ВЫБИРАЕМ РЕГИОН (в тысячах рублей за сотку)

САМЫЕ ДОРОГИЕ ЗЕМЛИ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ

По данным Авито.
Недвижимость, 2023 год

Краснодарский край Кировская область

Ростовская область Смоленская область

Республика Дагестан Пермский край

194 15

188 20

184 23
Средняя стоимость земли в РФ - 

55 тысяч рублей за сотку

СВОЙ КУСОЧЕК РОССИИСВОЙ КУСОЧЕК РОССИИ

Отдых на приусадебном 
участке - это и свежий 
воздух, и трудотерапия.
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Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Для этого нужно только 
купить дом в белорусском 
селе со звучным названием.

МЕСТО СИЛЫ
На малой родине мы черпа-

ем вдохновение и гармонию. 
Для Президента Беларуси - 
это агрогородок Алексан-
дрия Шкловского района на 
Могилевщине. Выступая на 
традиционном празднике 
«Купалье», глава государства 
посоветовал белорусам и рос-
сиянам приобретать дома 
в живописных белорусских 
деревнях, вдали от шумных 
магистралей и проспектов. 
И  напомнил, что в стране 
много прекрасных мест, в ко-
торые нужно вдохнуть новую 
жизнь.

Почему бы и нет? В деревне 
воздух чище, шума меньше, 
сон спокойнее, а под рукой 
экологически чистые овощи 
и ягоды. Неудивительно, что 
аналитики фиксируют рост 
спроса на покупку загород-
ных объектов. Запрос на при-
обретение земли есть. А вот 
могут ли по закону россияне 
стать владельцами загород-
ных белорусских гектаров?

ВИД НА МЕТРЫ
При покупке дома или 

коттеджа человек становит-
ся собственником строения, 
ведь землю в частную соб-
ственность могут приобрести 
только белорусы. Иностран-
цы лишь арендуют участок 
максимум на 99 лет. Полу-
чается, что россиянин может 
владеть домом или строени-
ем на арендованной земле.

С 2023 года в Беларуси усо-

вершенствовали «земель-
ные» законы. Оформить 
бумаги можно без лишних 
бюрократических прово-
лочек. Раньше только ино-
странные родственники 
гражданина Беларуси могли 
наследовать землю. Теперь 
иностранцы и люди без граж-
данства, вне родства, могут 
получать участки в пожиз-
ненное владение.

Нюансы разъяснила Окса-
на Буйко, нотариус Грод-
ненского округа:

- Иностранцы могут на 
основании гражданско-
правовой сделки, то есть по-
купки, обменять или полу-
чить в дар уже определенные 
и зарегистрированные доли 
земельного участка с распо-
ложенными на нем жилыми 
домами. В том числе незавер-
шенного строительства и за-
консервированные, а также 
садовые домики, квартиры 
в жилом доме. Но это каса-
ется не целого земельного 
участка, а только долей.

Еще один вариант решения 
вопроса для приезжих - офор-
мить брак с гражданином Бе-
ларуси и приобрести земли 
в общую собственность.

ХОЧУ ЖИТЬ ХОЧУ ЖИТЬ 

ВО ДВОРЦЕ!ВО ДВОРЦЕ!

БРЕСТСКАЯ ОБЛАСТЬ

Хотите не жизнь, 

а сказку - отправ-

ляйтесь во Дворец. 

На всю Беларусь 

этот полесский аг-

рогородок просла-

вился клубничным 

фестивалем. Рядом 

можно приобрести 

свое «гнездышко».

Станция Дятлови-

чи находится рядом 

с трассой Р13, со-

единяющей город 

Клецк и Лунинец. Площадь участка - пятьдесят соток, на нем 

расположен деревянный дом. Конечно, суперкомфортных 

условий нет - отопление печное, вода из колодца, но зато 

в пятнадцати километрах - Белое озеро. 

 ✒ ЦЕНА: вместе с домом - около пятисот тысяч россий-
ских рублей.

ВИТЕБСКАЯ ОБЛАСТЬ

Беларусь не слу-

чайно называют 

Синеокой - водны-

ми богатствами 

природа нас не 

обделила. Боль-

шая часть Поозерья 

приходится на Ви-

тебщину, где и на-

ходится Браслав - 

курортная столица 

Беларуси. В округе 

около шестидесяти 

водоемов. Каждый 

может выбрать «свое» озеро и поселиться рядом с ним.

Например, можно стать хозяином дома на берегу озера Бог-

дановское. Участок в 25 соток подготовлен для хозпостроек, 

бани. Пару шагов - и вода, в которой водятся линь, лещ, крас-

ноперка, окунь, щука, плотва - одним словом, рай для рыбаков.

 ✒ ЦЕНА: 670 тысяч российских рублей.

ГОМЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ

В агрогородке Малые Автюки продают кирпичный двухуров-

невый коттедж со всеми удобствами. Рядом - три магазина, 

школа, садик, сельсовет, ФАП, почта. Бонусом - прямо из окон 

можно увидеть фестиваль народного юмора.

 ✒ ЦЕНА: 1,7 миллиона российских рублей.

МИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

На подъезде к Логойску продают деревянный дом с креп-

кими стенами. Рядом - гараж. Конечно, чтобы привести хату 

в порядок, понадобятся время и силы.

До Логойска - рукой подать, зимой там можно покататься на 

горнолыжном курорте, а летом - сразиться в пейнтбол, постре-

лять из лука и арбалета, покататься по живописным окрест-

ностям на велосипедах. Площадь участка - двадцать соток.

 ✒ ЦЕНА: около четырехсот тысяч российских рублей.

ПРИГРАНИЧЬЕ

Много вариан-

тов «на продажу» 

и в Орше, от кото-

рой до Смоленска 

всего полтора часа 

езды на авто. В го-

роде на Витебщине 

можно купить уча-

сток  - пять соток 

с  деревянным до-

мом по улице Чер-

няховского. 

В большом доме 

на девяносто ква-

дратов есть вся ме-

бель. Во дворе сарай, погреб, под окнами - яблони и вишни.

 ✒ ЦЕНА: около 1,3 миллиона российских рублей.

1.  Проанализировать ак-

туальные предложения 

на рынке.

2. Договориться с хозяином 

земельного участка.

3.  Убедиться в отсутствии 

юридических препят-

ствий для покупки объ-

екта.

4. При необходимости за-

ключить предваритель-

ный договор купли-продажи.

5. Обратиться к нотариусу 

или в территориальные 

органы агентства по госреги-

страции и земельному кадастру 

(по месту нахождения объекта 

недвижимости) за регистраци-

ей договора купли-продажи.

Для совершения процеду-
ры необходимо представить:

 ✔  паспорта покупателя 

и продавца;

 ✔ договор отчуждения;

 ✔  документы, подтверждаю-

щие оплату нотариальных 

услуг.

6. Обратиться в территори-

альные органы агентства 

по государственной регистра-

ции и земельному кадастру за 

регистрацией перехода права 

собственности.

7. Получить 

документы.

ЧТО ПОЧЕМ
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ВЫБИРАЕМ ОБЛАСТЬ
(в тысячах российских рублей за сотку)

САМЫЕ ДОРОГИЕ ЗЕМЛИ САМЫЕ ДОСТУПНЫЕ

Минская Гомельская

Гродненская Могилевская

Брестская Витебская

78 57

69 59

62 61
Средняя стоимость земли в РБ -

64 тысячи рублей за сотку

Как приобрести 
земельный 
участок 
в Беларуси

Дома, конечно не роскошные, зато все - 
полностью в распоряжении семьи.

ПОКУПАЕМ ЗЕМЛЮ
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КОРОЛЕВСКОЕ САЛЬТО
Феноменальное дости-

жение Виталия Щербо 

вряд ли кому-нибудь удаст-

ся превзойти. На Олимпиаде 

в  Барселоне-1992 гимнаст из 

Минска выиграл шесть 

золотых меда-

лей. Многие 

и одной ра-

ды на всю 

ж и з н ь . 

А тут целая 

охапка.

Со стар-

та поймал 

кураж и начал потрошить закрома 

МОК. Сразу выиграл абсолютное 

первенство и командные соревнова-

ния. А затем стал и первым в исто-

рии спортсменом, кто за один день 

четырежды поднимался на вершину 

олимпийского пьедестала. Кольца, 

брусья, опорный прыжок, а на за-

куску мастерски оседлал снорови-

стого  коня. Триумф был потряса-

ющий - МОК наградил минчанина 

призом  «Джесси Оуэнса», как луч-

шего спортсмена года. А его фанта-

стическое достижение, скорее всего, 

останется на века. Второго Щербо 

на горизонте не наблюдается.

ОЛИМПИЙСКАЯ

ЛЕГКАЯ ВОДА
Гребцы-каноисты 

Андрей и Александр 
Богдановичи стали 

первыми в истории 

Беларуси братьями  - 

олимпийскими чемпи-

онами. В Пекине-2008 

выиграли «золото» на дис-

танции тысяча метров. Хо-

тя ехали на те Игры отнюдь 

не в ранге фаворитов. Сре-

ди медалистов эксперты 

братьев не видели.

И вот - олимпийское 

чудо. Финал братья 

разыграли как по но-

там. На первых трехстах 

метрах дали соперникам 

уйти в отрыв, а когда те уже 

«поднакушались», включи-

лись на полную. Казалось, 

к их каноэ вдруг придела-

ли моторчик. Обходили со-

перников как стоячих. И на 

финише опередили глав-

ных фаворитов - немцев 

почти на корпус. От зло-

сти и досады те даже сло-

мали свои весла. А дома 

по возвращении братьев 

ждал праздничный ужин 

с их любимым мясом по-

французски от мамы.

РЕШИТЕЛЬНЫЙ БОЙ
Валидол болельщики глотали пачками. 

Волейбольный финал Россия - Бразилия 

в Лондоне-2012 как раз из таких. Самый 

драматичный в истории Игр, с неожи-

данной, как в детективе, счастливой раз-

вязкой.

Начало было кошмарным. Первые две 

партии проиграны вчистую. В третьей 

бразильцы вели 22:19. Всего три мя-

ча им остается до «золота». У любого 

опустились бы руки. Но мы 

бьемся до конца. Сработа-

ли замены, которые сде-

лал тренер сборной 

РФ белорус Влади-
мир Алекно. Ре-

бята на зубах 

вытащили-таки третью партию.Бра-

зильцы деморализованы. Наши пой-

мали кураж и со всей молодецкой 

удалью добили ошарашенных сопер-

ников - 3:2. Этого «золота» мы жда-

ли тридцать два года - с московских 

Игр-80. Величайший момент. И если 

бы не мудрость Алекно…

ДУША ПЕЛА ПОД ДУШЕМ
На многих Играх подряд россияне 

побеждали в современном пятибо-

рье. Но в начале двухтысячных слу-

чился напряг с лидерами. Помощь 

подоспела из Беларуси. Александр 
Лесун не поладил с тренером и ре-

шил выступать за РФ. Помог тог-

дашний Госсекретарь СГ Григорий 
Рапота, входивший в руководство 

национальной Федерации пятибо-

рья.

Итог - «золото» Рио-де-Жаней-

ро-2016. Блестяще отработал 

во всех видах. В фехтовании 

установил олимпийский рекорд. 

Отрыв от соперников был огром-

ным. Финальный кросс со стрель-

бой превращался в формальность, 

но и его Александр отработал на 

пять - ни единого промаха и бы-

стрейшие секунды ногами. «Чего 

вам сейчас хочется?» - спросили 

репортеры после финиша. «По-

мыться», - простодушно ответил 

запыхавшийся чемпион.

ВСПЫШКА «БЕЛОЙ 
МОЛНИИ»
Победа белоруски Юлии Не-

стренко на 100-метровке в Афи-

нах-2004 - до сих пор одна из са-

мых громких сенсаций 

в мировом спорте. 

Сбросила с вер-

шины самих аме-

риканок. Мировая 

пресса тут же окре-

стила ее «Белой 

молнией».

Хотя болель-

щики схватились 

за сердце в начале 

финала. Юля засиде-

лась на старте. Сопер-

ницы умчались вперед. 

Казалось, дело швах. Но 

в середине дистанции бе-

лоруска врубила форсаж. 

Понеслась как на крыльях. 

И в  финишном створе на 

какой-то ноготок, всего на три со-

тых, опередила американку Лорин 

Уильямс, владевшую тогда миро-

вым рекордом. А ведь за год до 

этого Юля хотела бросить спорт. 

Надоело топтаться на вторых ро-

лях. Тренер уговорил остаться. 

На тренировках пахала - мама не 

горюй. Сбросила целую секунду - 

в спринте это космос. И взлетела 

к олимпийским звездам.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Вспоминаем выдающиеся победы 
наших атлетов.

Мы хоть и едем в Париж в небывало 
куцем составе и непонятном качестве, 
Россию и Беларусь никогда не вычерк-
нуть из олимпийской истории, как бы 
ни старался МОК. Великие победы ат-
летов наших стран не раз потря-
сали мир. Некоторые триумфы, 
например, россиян - в пря-
мом смысле союзные 
с участием сябров.

ШАХМАТИСТ 
НА ДОРОЖКЕ
Такие бриллианты, как 

Юрий Борзаковский, рож-

даются раз в сто лет. А то 

и  реже. Царь. Властелин. 

Первым и единственным пока 

из россиян выиграл олимпий-

ское «золото» на 800-метров-

ке, где до этого хозяйничали 

африканцы.

Финальный забег в Афи-

нах-2004 можно пересма-

тривать до бесконечности. 

Это  - шедевр. Тактические 

шахматы на дорожке. 

Риск на грани провала. 

Почти всю дистанцию 

он бежал в хвосте 

группы. И на по-

следнем вираже 

совершил не-

вероятный 

р ы в о к , 

причем 

по внеш-

ней, более 

длинной дорож-

ке. Обошел всех 

соперников и на 

финише побед-

но взмахнул 

руками. А за-

тем рухнул на 

дорожку в сле-

зах счастья. 

Ликовала вся 

Россия - от Ка-

лининграда до 

Камчатки. Его 

победа сродни 

полету Гагари-

на. Тем более 

что и родились 

они в один 

день. Оба по-

корили космос. 

Каждый  - по-

своему.

И ГИМН СТРАНЫ 

ЗВУЧАЛ ТРИУМФАЛЬНО

Команды мечты. Крайний справа - Владимир Алекно, 
рядом, с накинутым на плечи триколором, - лучший 
волейболист современности Сергей Тетюхин.

Коварный конкур 
Александр Лесун прошел 
без единого сбоя. Нашел 
с лошадкой общий язык.

Медальный подвиг Виталия Щербо вряд ли 
кто-то повторит.

Братья 
Богдановичи 
оставили с носом 
всех фаворитов.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ В мировом спорте есть 
рекорды, которые за дав-
ностью лет называют «веч-
ными».

РЕАКТИВНЫЙ 
МОЛОТ
Некоторые установлены 

аж несколько десятков лет 
назад и до сих пор стоят не-
зыблемо, как неприступные 
бастионы, которые никто не 
может взять. Переживут они 
наверняка и Игры в Париже.

Больше всего таких запре-
дельных результатов в легкой 
атлетике - почти два десят-
ка. Четыре из них установи-
ли наши спортсмены. Самое 
«седое» достижение принад-
лежит уроженцу Новочеркас-
ска метателю молота Юрию 
Седых. На первенстве Ев-
ропы в августе 1986 года он 
запустил семикилограммо-
вый снаряд на невероятные 
86 метров 74 сантиметра. 
Почти тридцать восемь лет 
его достижение остается не-
превзойденным. Ближе всех 
к нему удавалось подобрать-
ся только белорусу Вадиму 
Девятовскому - в 2005 году 

он метнул молот на 84 метра 
90 сантиметров. Но Девятов-
ский уже закончил, а нынеш-
ние атлеты просто отдыхают.

ПУШЕЧНЫЙ ЗАЛП
В женском толкании ядра 

сегодня послать снаряд за 21 
метр - гарантированная побе-
да на любом самом предста-
вительном турнире, включая 
Олимпиады и чемпионаты 
мира.

На этом фоне мировой ре-
корд советской спортсменки 
Натальи Лисовской - 22,63 
метра - выглядит инопланет-
ным достижением. А ведь по-
ставлен он еще 7 июня 1987 
года. В дождь, на московском 
стадионе «Дружба». На тре-
нировках она посылала че-
тырехкилограммовый чугун-
ный снаряд еще дальше, но 
тренировочные результаты 
в официальную статистику 
не включают.

ВЗМЫЛА ПТИЦЕЙ
После рекорда Натальи Ли-

совской пройдет ровно год, 
и  спортивный мир снова 
вздрогнет от запредельного 
результата другой советской 
спортсменки. 

На «Мемориале братьев 
Знаменских» в Ленинграде 
Галина Чистякова прыгну-
ла в длину на невероятные 
8 метров 52 сантиметра. При-
чем, как рассказывала сама 
спортсменка, она даже пры-
гала не в полную силу после 
травмы ноги, а просто в этой 
попытке, оказавшейся исто-
рической, перенесла отметку 
разбега на девять сантиме-
тров ближе. Попала на планку 
тютелька в тютельку. И взле-
тела как птица.

До сих никто так больше 
не летает. Просто прыгают. 
Американка Бриттни Риз, 
помнится, петушилась, гро-
могласно клялась, что побьет 
рекорд Чистяковой. Ну что, 
в итоге - 8,25. Небо и земля 
по сравнению с «вечным» ре-
зультатом Галины.

ПОПРОБУЙ 
ДОГОНИ
В том же 1988 году отли-

чился квартет наших бегу-
ний. На Олимпиаде в Сеуле 
советская команда выиграла 
эстафету 4х400. На финише 
секундомер замер на отметке 
3 минуты 15,17 секунды. Ре-
зультат, не превзойденный до 
сих пор. Татьяна Ледовская, 
Ольга Назарова, Мария Пи-
нигина и Ольга Брызгина 
выдали тогда феноменаль-
ный забег.

В эстафете, помимо ско-
рости, многое решает сам 
момент передачи палочки 
спортсменками друг другу. 
Этот элемент спортсменки 
довели до совершенства. На 
сборах перед Играми они 
почти год отрабатывали его 
на тренировках. И со скоро-
стью был полный порядок: 
на тех же Играх две Ольги - 
Брызгина и Назарова - заво-
евали «золото» и «бронзу» 
в личном финале на 400-ме-
тровке. В  эстафете пазл сло-
жился идеально. И уже 36 лет 
их никто не может обогнать. 
Вряд ли и в Париже обгонят.
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Николай ВАЛУЕВ, заместитель Пред-
седателя Комиссии ПС по природным 
ресурсам, экологии и охране окружающей 
среды:

- Не показывать Олимпиаду по ТВ - пра-

вильное решение. Игры в Париже - не наше 

действо. Никакого ущерба для нашего телеви-

дения и спорта нет. МОК в том числе держит-

ся именно на тех странах, которые закупают 

трансляции. А как можно спонсировать МОК, 

если они таким образом поступают по отно-

шению к российскому и белорусскому спорту?

Бог с ней, с этой Олимпиадой. Мы должны спокойно заниматься 

организацией своих соревнований и смотреть в будущее.

 ■ Телевизионщики стерли соревнова-
ния из эфира.

Трансляций из Парижа не будет. Основные 

ТВ-гранды, такие как Первый канал и ВГТРК, 

обычно показывающие в полном объеме 

спортивные события подобного масштаба, 

первыми отказались от идеи транслировать 

Игры-2024. Из-за наложенных МОК санкций 

на отечественный спорт сборная России в Па-

риже не будет участвовать. Выступят лишь 

несколько атлетов в нейтральном статусе. 

В подобных условиях госканалы посчитали 

неправильным показывать Олимпиаду. До по-

следнего обсуждали трансляции на «Матч ТВ» 

тех видов, где выступят россияне. Причем 

речь шла скорее о профильных, платных ка-

налах ТВ-корпорации, а не о флагманском, 

общедоступном эфире. 

Однако после новостей об отказе ехать 

в Париж наших борцов и дзюдоистов вопрос, 

как говорят, отпал сам собой. Тратить миллио-

ны «зеленых» на показ олимпийской картинки 

из-за пятнадцати человек в нерейтинговых 

(за исключением тенниса) видах посчитали 

неоправданным расточительством. Короче,  

кина из Франции, судя по всему, не будет.

- Ну и правильно, что не покажут. Я бы все 

равно не стала смотреть. Это будет какое-то 

убожество, а не Олимпиада, - как всегда рез-

ко, но метко высказалась глава Федерации 
лыжных гонок РФ Елена Вяльбе, с кото-

рой наверняка согласны миллионы болель-

щиков.

В Беларуси ситуация аналогичная. Государ-

ственное телевидение БРБ не покажет  транс-

ляции Олимпиады. Как известно, 26 июля 

пройдет церемония Игр, а на следующий день 

начнутся соревнования. В сетке вещания теле-

каналов Белтелерадиокомпании в это время 

другие телепрограммы. Как они к нам, так 

и мы к ним.

 ■ На счету белорусов так-
же есть непревзойденные 
до сих пор результаты, но 
уже в тяжелой атлетике.

Синеокая издавна славилась 

своими богатырями. Некоторые 

их рекорды точно не побьют ни-

когда. Международная федера-

ция время от времени изменяла 

границы весовых категорий. Ре-

гистрация рекордов начиналась 

заново, а установленные ранее 

стали историческими.

На счету белорусов таких 

сразу несколько. Их установи-

ли Андрей Рыбаков, Андрей 
Арямнов, Александр Курло-
вич. Легендарный волат Лео-
нид Тараненко, выступая еще 

за сборную СССР, выдал в 1988 

году сразу два феноменальных 

достижения. Ре-

корд по сумме 

двоеборья - 

475  кг  - держится до 

сих пор. Другой - 266 кг 

в толчке - лишь в 2021 

году превзошел грузин 

Лаша Талахадзе ровно на 

килограмм. Но Леонид Та-

раненко только обрадовался:

- Даже счастлив, что мой 

рекорд наконец-то поби-

ли, - говорит легендар-

ный ветеран. - У людей 

же свои ассоциации: 

раз рекорд стоит столь-

ко времени, то, навер-

ное, его обладатель 

съел какую-то 

особенную 

таблетку. 

До п и н г -

контроль и тогда был довольно 

строгий. Нас проверяли на всех 

соревнованиях. Никакой химии. 

Никогда. Только работа, работа, 

работа. Вкалывал на трениров-

ках до изнеможения. Отсюда 

и результаты.

Легендарный белорус затро-

нул довольно острую тему. Се-

годня многие «умники» объясня-

ют феноменальные достижения 

тех лет как раз тем, что спорт-

смены тогда чуть не горстями 

жрали разную химию. Вранье, 

конечно. Кто жрал - того и тогда 

ловили и дисквалифицирова-

ли. Просто сам допинг-контроль 

в те годы был разумным, остав-

лял спортсменам возможность 

для нормального восстановле-

ния, без ущерба для здоровья. 

В отличие от сегод-

няшних безум-

ных норм, ког-

да в запрещенный 

список внесли уже 

больше тысячи пре-

паратов. У маразма-

тиков из WADA совсем 

поехала крыша, наме-

реваются объявить 

вне закона даже чай 

и кофе. Наверное, 

чтобы атлеты, как зе-

ки, сидели на хлебе 

и воде. Тогда о фе-

номенальных до-

стижениях точно 

придется   за-

быть. И  «веч-

ные» рекорды 

таковыми оста-

нутся навсегда. 

Без всяких ка-

вычек.

КИНА ИЗ ФРАНЦИИ НЕ БУДЕТ АНТРАКТ
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ВРАНЬЕ ПРО ДОПИНГ ШТАНГА

Дмитрий ДОНСКОЙ/РИА Новости

Тот самый 
космический полет 
Галины Чистяковой.
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ДОСТИЖЕНИЯ НА ВЕКАДОСТИЖЕНИЯ НА ВЕКА

Вес взят! 
Рекордный 

снаряд Леонид Тараненко 
поднимал как пушинку.

Юрию Седых хватило лишь трех витков в секторе, чтобы 
отправить молот в космическую даль.
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПЕРСОНА
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АФИШАЯРКИМ БУМЕРАНГОМ ЛЕТО УЛЕТИТВалентина СТЕПАНОВА

 ■ Впереди еще целый месяц 
тепла и классных мероприятий 
на свежем воздухе. Если вы не 
успели пофестивалить - самое 
время!

ДО УПАДУ С ХАСКИ 
И FEDUKОМ
«Пикник Афиши», кото-

рому, к слову, исполнилось 

двадцать лет, пройдет в обеих сто-

лицах. В Москве - 3 и 4 августа 

в «Лужниках». В Питере - 10 и 11-го 

на Елагином острове.

Песни поп-звезд, интересные 

лекции, мастер-классы по скейт-

бордингу и яхтингу, обширная дет-

ская программа и даже киносалон. 

В числе хедлайнеров - Feduk, Дель-

фин, Pharaon, Хаски, Антоха MC 

и Найк Борзов. Танцевать будем 

до упаду!

 ✒ ЦЕНА: от 800 рублей.

Куда еще отправиться:
 ✒ «Летчик», 2 - 3 августа, Яро-

славская область, от тысячи руб-

лей. (0+)

 ✒ «Планета К-30», 3 - 4 августа, 

Санкт-Петербург, от 2,7 тысячи ру-

блей. (6+)

ХИТЫ РОКА
K!nRock (Калининград In 

Rock) - старейший в России 

международный 

р о к - о п е н - э й р 

фестиваль, кото-

рый проходит уже 

тридцать лет. 

В  2015 году 

его включи-

ли в Наци-

ональный 

календарь 

культурных 

событий. Благода-

ря ему Калининград-

ская область вошла 

в пятерку музыкаль-

ных столиц страны. 

Мероприятие уже посе-

тили больше тридцати 

тысяч зрителей.

В этом году раска-

чивать толпу будут 

«АлисА», Joe Lynn 

Turner, Александр 

Устюгов и «Экибастуз», 

«Монгол Шуудан», «Крема-

торий», «Северный флот» и 

многие другие. Всего шесть-

десят участников из России, 

Беларуси, Прибалтики и 

Средней Азии, Германии, 

Чехии, США и Китая. Прой-

дет с 8 по 11 августа.

 ✒ ЦЕНА: от 750 рублей.

Куда еще поехать:
 ✒ RockKorona Fest, 2 - 4 

августа, Тверская область, 

от 1,5 тысячи рублей. (6+)

 ✒ Rock на Смоленке, 17 

августа, Санкт-Петербург, 

бесплатно. (16+)

0+

Евгения НОВОЖЕНИНА/РИА НовостиЕвгения НОВОЖЕНИНА/РИА Новости

16+

Бе
лТ

А

Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ Исполнитель суперхитов 
поделился своими мыслями 
о беспомощности санкций.

На «Славянском базаре» 
в  Витебске народный ар-
тист России Олег Газманов 
встретился с журналистами 
и  участниками конкурсов 
и ответил на их вопросы.

- Все фестивали - и «Новая 
волна», и «Славянский ба-
зар», и «Песня года» - не по-
хожи друг на друга. От каждо-
го разные ощущения. Самый 
народный, откровенный, ис-
кренний, душевный - «Славян-
ский базар».

Особое восхищение у певца 
вызывает главная сцена фе-
стиваля, Летний амфитеатр.

- Нравится сама площадка, 
идеально подходит для зрите-
лей. И артистам тоже прият-
но, потому что в амфитеатре 
видны и дальние ряды, лица 
людей, их эмоции.

Витебск давно влюбился 
в Олега Газманова. Певец со-
бирает полные залы. И каж-
дый раз его встречают как 
родного.

- И я люблю Витебск! Мне 
нравится и на велосипеде по-
гонять, и по улицам походить. 
Фестиваль прекрасно органи-
зован, здесь очень преданные 
зрители. Приезжают со всей 
Беларуси и из других стран.

Газманова спросили, с кем 
или чем у него ассоциируется 
Беларусь.

- У меня одна тетушка жила 
в Гомеле, а в Минске - тетя 
Люба.

Певец вспомнил один из 
концертов:

- Когда «Морячку» пел, гово-
рю: девушки-морячки пищат, 
а мужчины свистят. И они как 
запищат, а мужчины как-то 
не очень, я говорю: так, а где 
мужчины?! Тетя Люба засуну-
ла пальцы в рот и засвистела. 
Она такая боевая была, двух 
мужей пережила.

Как-то он провел день рож-
дения в Витебске. Удивил зри-
телей спуском на тросах.

- Не хотел бы это повторить. 
Потому что сдуру полез на 
вышку и должен был спрыг-
нуть на мат. На репетициях 
было все хорошо, а вот на 
концерте я не доехал до него. 
В итоге чудом попал. Я потом 
скакал на сцене, как бешеный 
таракан, чтобы выплеснуть 
адреналин.

У артиста спросили, как он 
относится к Минску.

- Столицу очень хорошо 
знаю и люблю. Мои друзья 

живут в Минске, например 
бывший вице-мэр Михаил 
Петрушин, мы с ним вместе 
оканчивали военно-морское 
училище.

МОЖНО ПРОМЫТЬ МОЗГИ, 

НО ПРАВДА НЕИЗБЕЖНО ПРОСОЧИТСЯ

Олег ГАЗМАНОВ - о западной пропаганде:

- Есть прекрасная возможность сказать пару слов нашим 

воинам и героям, которые защищают интересы нашей страны. 

Я был в зоне СВО и в Сирии. Если еще раз получится, приеду 

поддержать вас. Хочу пожелать вернуться здоровыми, силь-

ными и с победой!

 ■ Артиста внесли во все-
возможные черные спи-
ски и даже объявили в ро-
зыск на Украине.

Народный артист всегда 

был патриотом. Регулярно вы-

ступает на концертах в под-

держку России и ездит в зону 

СВО. Все это сказалось на от-

ношении к нему в странах ЕС. 

И теперь у певца проблемы 

с квартирой, которую давно 

купил в Юрмале.

- Они ее отнимают. Не могу 

сдать или приехать, моя же-

на (хоть она не под санкция-

ми) тоже не может там жить, 

и продать нельзя. Имею право 

только платить за коммуналку. 

Да пусть подавятся этой квар-

тирой! Я кавалер практически 

всех санкций. Мало того, что 

ЕС наложил. Даже Новая Зе-

ландия, Канада, Австралия. 

И я тоже на них на всех «на-

ложил»!

В зале раздались громкие 

аплодисменты.

- Я живу в гигантской стране. 

Люблю Россию, люблю приез-

жать в Беларусь. Мой зритель 

здесь, мне ничего не нужно 

там, у меня все есть. Поэтому 

надо держать марку.

YouTube-канал Газманова, 

где были клипы с многомил-

лионными просмотрами, за-

блокировали.

- Конечно, жалко. Десятиле-

тиями у меня там хранились 

видеоклипы, и недавно состо-

ялся релиз новой песни «Рус-

ский мир». За нее мне еще 

прилетит, но я готов к этому.

Перед тем как ответить на 

вопрос «СВ», согласен ли, что 

чем больше страну запреща-

ют - тем больше к ней интерес, 

процитировал свою песню.

- Так было в России с да-

леких времен. Чем выше 

давление  - тем крепче бе-

тон! - И продолжил: - С одной 

стороны, санкции. На нас они 

даже положительно повлия-

ли. Интерес к культуре рас-

тет. Конечно, можно промыть 

мозги большому количеству 

людей, но со временем все 

равно просачивается правда. 

Наши песни не задушишь, не 

убьешь. Люди видят, как все 

происходит на самом деле.

 ■ В чем секрет отличной 
физической формы?

Народному артисту испол-

нилось 73, на сцене он 55 лет.

- Чувствуется ли возраст?
- У меня есть правило, ка-

сающееся физкультуры. Я от-

жимаюсь столько раз, сколько 

мне лет. Сейчас уже нужно 

будет 73 раза. Возраст чув-

ствуется, все тяжелее делать.

- Кто такой Олег Газма-
нов?

- Сложно ответить на этот 

вопрос, потому что это я, и 

этим все сказано! Если нач-

ну перечислять, что я делаю 

в этой жизни, - получится, что 

хвастаюсь. Мне все время 

неловко. Самое главное, 

Олег Газманов - человек, ко-

торому никогда не хватает 

времени.

СКОЛЬКО ЛЕТ - СТОЛЬКО ОТЖИМАНИЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

«ПУСТЬ ПОДАВЯТСЯ 
КВАРТИРОЙ В ЮРМАЛЕ»

СОВСЕМ 

ВЕРНИТЕСЬ С ПОБЕДОЙ! НАПУТСТВИЕ

Почилить 
или 
позажигать, 
выбирать 
вам!

Продолжение - на стр. 16.

Юная поклонница спела 
вместе с кумиром свою 
любимую песню «Морячка».

НЕ ЖАЛЬ
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 

СЕРИАЛЫ

ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 

СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.10 «Беларусь. Главное. Дайджест» 

(12+)
08.45 «Неделя Союзного государства. 

Дайджест» (12+)
09.05, 12.05, 02.05 «Наши»
09.15 «Наследники Победы. Тест на 

совместимость» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. 

Творчество Л. Нечаева» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «Год в истории 1928» (12+)
13.15 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
14.45 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Александр 

Рукавишников» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.05 «Государственный интерес. 

Владимир Мамонтов» (12+)
22.15, 03.10 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» 

(16+)
23.45, 04.45 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 07.05 «Великие битвы. Курская дуга. 

Курский выступ. Цитадель» 
(12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

08.45, 12.45 «Год в истории 1932 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши»
09.15 «Наследники Победы. Мы из 

«Динамо» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. 

Полесская легенда» (12+)
10.05, 19.05 «ЗОЯ» (16+)
13.15 «МИРОВОЙ ПАРЕНЬ» (16+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. 

Екатерина Дулова» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Есть вопрос. Высший 

Госсовет. Все проблемы 
решены» (12+)

22.15, 03.10 «В СТРЕЛЯЮЩЕЙ 
ГЛУШИ» (12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. 
Киновещь! (с субтитрами)» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Великие битвы. Курская дуга. 

Огненная дуга» (12+)
08.15, 12.15, 21.45, 02.15 «Факты на 

стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1934 

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. 

Путешествие в Дудутки» (12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино. Меня 

зовут Арлекино» (12+)
10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
13.15 «В СТРЕЛЯЮЩЕЙ ГЛУШИ» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино. Киновещь! 

(с субтитрами)» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Григорий 

Гладков» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Минск - Москва. «Союзные 

университеты: где дешевле 
учиться?»» (12+)

22.15, 03.10 «ЧЕТВЕРГ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
 08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1935. 

Девушка с веслом 
(с субтитрами)» (12+)

09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 
(12+)

09.15 «Наследники Победы. 
Заповедный напев» (12+)

09.45, 02.45 «Легенды кино. 
Творчество М. Пташука» (12+)

10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 
НАЗАРОВА» (16+)

13.15 «ЧЕТВЕРГ» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
18.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос. Помойный 

интернет. Как бороться с треш-
стримами» (12+)

22.15, 03.10 «УСНУВШИЙ 
ПАССАЖИР» (12+)

23.45, 04.45 «Фабрика кино. 
Мультфильмы не для детей 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.05, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Люди плато Путорана» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Год в истории 1935

(с субтитрами)» (12+)
09.05, 12.05, 21.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наследники Победы. Струна» 

(12+)
09.45, 02.45 «Легенды кино» (12+)
10.05, 19.05 «МАРГАРИТА 

НАЗАРОВА» (16+)
13.15 «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР» 

(12+)
14.45 «Фабрика кино» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
21.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.15, 03.10 «НИКТО НЕ ЗАМЕНИТ 

ТЕБЯ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Августовский 

канал (с субтитрами)» (12+)
02.15 «Факты на стол» (16+)
04.30 «Карта Родины» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Игрушка». Мультфильм (0+)
07.00 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (0+)
07.10 «Азбука опасностей». 

Мультфильм (0+)
07.25 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.35 «Легенды и сказания Беларуси. 

Аист». Мультфильм (0+)
07.45 «Океаны». Мультфильм (0+)
07.55 «Сороконожка». Мультфильм (0+)
08.15 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)
09.35 «Люди плато Путорана» (12+)
10.35 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.00 «ПРОДЛИСЬ, ПРОДЛИСЬ, 

ОЧАРОВАНЬЕ...» (12+)
16.30 «Хрустальный пик Алдана» 

(12+)
17.10 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

19.05 «Наши люди. Аскольд 
Запашный» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства. 
Дайджест» (12+)

20.30 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 
ПОСМОТРЕТЬ» (16+)

22.20 «ЗОЯ» (16+)
02.10 «ПРИХОДИ НА МЕНЯ 

ПОСМОТРЕТЬ» (16+)
04.05 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.50 «Похищение в гости». 
Мультфильм (0+)

07.05 «Добрый волк». Мультфильм (0+)
07.10 «Приключения Нестерки». 

Мультфильм (0+)
 08.15 «ЭТОТ НЕГОДЯЙ СИДОРОВ» 

(0+)
09.25 «Люди плато Путорана» (12+)
10.25 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.50 Юбилейный концерт Михаила 

Шуфутинского «Love Story». 
Музыкальная программа (12+)

16.40 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

17.35 «Я ОБЪЯВЛЯЮ ВАМ ВОЙНУ» 
(16+)

19.05 «Наши люди. Александр 
Иванов» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное. Дайджест» 
(12+)

20.30 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
22.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.20 «ПРОЩАНИЕ СЛАВЯНКИ» (12+)
04.45 «НОВОГОДНИЕ 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ В ИЮЛЕ» (12+)

2 августа 3 августа 4 августа

29 июля 30 июля 31 июля 1 августа

Юлия НОВИЦКАЯ:

На прошлой неделе над 

Москвой можно было на-

блюдать вечерние пролеты 

МКС - в южной стороне не-

ба с запада на восток. Один, 

а иногда и два раза поздно 

вечером, в те дни, когда небо 

было безоблачным и ясным. 

А поскольку за сутки стан-

ция облетает Землю шест-

надцать раз, промежутки 

между видимыми пролетами 

равняются примерно полуто-

ра часам.

Говорят, что она была ярче 

Юпитера. МКС ни с чем не 

спутаешь. Она напоминает 

яркую, быстро летящую по 

небу фасолинку. Наблюдать 

ее можно от двух до пяти или 

даже семи минут.

Днем станция тоже про-

летает над нами. Только 

вот разглядеть ее в солнеч-

ный день невозможно - это 

просто белая точка на небе. 

А  вот вечером  - пожалуй-

ста.

Семья космонавта, если 

есть видимые пролеты МКС, 

обычно всегда выходит на 

балкон или на улицу, чтобы 

помахать и передать привет. 

А  оттуда стараются имен-

но в  это время позвонить 

родным. Здорово получает-

ся - стоишь на земле, смо-

тришь на небо, где проплы-

вает яркая «фасолинка», 

и разговариваешь с тем, кто 

там сейчас несет космиче-

скую вахту.

В интернете можно найти 

расписание видимых проле-

тов над любой точкой земно-

го шара. Или можно скачать 

на телефон специальную 

программку, показывающую, 

когда конкретно над вами бу-

дет МКС.

Как-то я пыталась пона-

блюдать за ней с помощью 

телескопа, но не получилось. 

Станция оказалась слишком 

маленькой, и летела она 

слишком быстро, хотя, может 

быть, это я не очень хороший 

астроном. А вот на Луну по-

любоваться получилось. Это 

гораздо проще. Объект-то не-

сравнимо больше, к тому же 

висит себе неподвижно на 

небе.

Для совершения этой не-

сложной операции пришлось 

изрядно потрудиться. Но уси-

лия были вознаграждены - 

картинка получилась четкой 

и яркой, невероятно краси-

вой, даже кратеры удалось 

разглядеть.

СТАНЦИЯ ЯРЧЕ 

ЮПИТЕРА

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

А еще Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько 

затронули тему музыки в политике. Рассказали, как 

песня «Александрина» стала причиной для изуче-

ния белорусского языка и развития патриотизма.

Доктор экономических наук проанализирует по-

кушение на Трампа: кто стоит за ним, каковы цели 

глубинного государства в этом конфликте, и исто-

рию покушений на американских президентов.
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4.  ВОСХИТИТЬСЯ 
КРАСОТОЙ 
ЦВЕТКА

В Калмыкии - фестиваль лотосов. 

Его устраивают в очень живопис-

ной локации - деревне Джалыко-

во. Там можно увидеть невероятно 

нежные пейзажи. Есть и канал, ко-

торый по воле судьбы превратился 

в место притяжения для туристов. 

Однажды здешний житель высадил 

семена лотоса. Цветы постепен-

но разрастались, и их стало так 

много, что теперь на них приезжа-

ют посмотреть из разных уголков 

страны. И их можно понять - вокруг 

невероятно красивые растения раз-

ных оттенков розового.

3 августа гостей также ждет пен-

ная вечеринка, серфинг, медитация, 

дегустация блюд калмыцкой кухни. 

И конечно же, фотосессия на фоне 

цветущих лотосов. Каждый сможет, 

находясь на лоне природы, рассла-

биться и побыть в гармонии с собой.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Куда еще поехать:
 ✒ «Небо России», Рязанская об-

ласть, 4 - 12 августа, бесплатно. 

(6+)

 ✒ Radi Sveta Baikal, Иркутская 

область, 29 августа - 2 сентября, 

от 80 тысяч рублей. (0+)

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Поесть от пуза, позани-
маться спортом на природе 
или найти единомышленни-
ков - все это можно успеть 
за последний месяц лета.

Три дня поиска ба-

ланса и внутренней 

гармонии - фестиваль 

«Равновесие» прой-

дет в Абрау-Дюрсо 

с  23 по 25 августа. 

На одиннадцати пло-

щадках представят 

уникальное разно-

образие йоговских 

практик. Познавая 

древнюю филосо-

фию, вы поможете 

и телу, и душе.

Пройдет около сот-

ни разнообразных 

мероприятий на во-

де и  на земле, ве-

дущие гуру йоги да-

дут мастер-классы. 

В  конце каждого 

дня - концерт прият-

ной, расслабляющей 

музыки. Также в про-

грамме катания на 

сапах, водных вело-

сипедах, каяках и ях-

тах. Для гостей будут 

работать ПП-фудкорт 

и экомаркет с сувени-

рами.

 ✒ ЦЕНА: от 4,5 ты-
сячи рублей. (0+)

Другие мероприя-
тия для йогов:

 ✒ Фестиваль йоги, 
Одинцово, 3 августа, 

бесплатно. (0+)

 ✒ Фестиваль Кун-
далини йоги, Вол-

гоградская область, 

21  - 28 августа, от 

25 тысяч рублей. (0+)

3. ПОКАТАТЬСЯ 
В МАСЛЕ

«Елань  - столица сы-

ра» - фестиваль, где со-

бирается несколько тысяч 

любителей вкусно поесть. 

Там можно попробовать делика-

тесы из разных регионов нашей 

страны, а также поучаствовать 

в  активностях и тематических 

играх. Продукцию представляют 

производители из Волгоградской, 

Тамбовской, Саратовской, Ростов-

ской, Брянской, Московской обла-

стей, Краснодарского края.

Можно посетить ярмарку, про-

дегустировать больше шестиде-

сяти сортов сыра, колбас, меда, 

сладостей, вина и специй. Купить 

сувениры ручной работы и побы-

вать на Еланском сыродельном 

комбинате. Есть зона для детей, 

игровые площадки, интерактив-

ные пространства, будет работать 

выставка сельхозтехники. Все 

это - 16 и 17 августа в Волгоград-

ской области.

 ✒ ЦЕНА: бесплатно.

Другие гастрономические фе-
стивали:

 ✒ «Вкус Москвы», Москва, 24 - 

25 августа, бесплатно. (0+)

 ✒ «Пир на Волге», Ярославская 

область, 24 - 25 августа, бесплат-

но. (0+)

5.  ПРИМЕРИТЬ 
ШЛЕМ 
С РОГАМИ

В Мурманской области прой-

дет фестиваль «Имандра» под 

открытым небом для всей се-

мьи, где каждый сможет отпра-

виться в путешествие по миру 

Севера.

17 и 18 августа окрестности 

Имандры вернутся в истори-

ческое прошлое, когда земли 

Кольского полуострова обжива-

ли древние народы. Участники 

погрузятся в быт смелых предков, 

посмотрят на мир первооткрыва-

телей Русского Севера и познако-

мятся с культурой многовековой 

давности. Вокруг - брутальные ви-

кинги и светловолосые красавицы.

 ✒ ЦЕНА: от 150 рублей.

Другие этнофестивали:
 ✒ «ВотЭтно», Шерегеш, 2 - 4 

августа, бесплатно. (6+)

 ✒ ТеремJam, Костромская об-

ласть, 23 - 25 августа, от 5 тысяч 

рублей. (16+)

2. УБЕЖАТЬ 
ОТ ПРОБЛЕМ

Семейный спор-

тивный фестиваль 

Malidak  - с 9 по 11 

августа в башкирском 

городе Белорецке. Каждый 

год он собирает больше пяти 

тысяч спортсменов со всей 

России и из других стран. 

Разнообразный выбор дис-

танций (от пяти до ста ки-

лометров), фантастические 

Уральские горы, мягкий 

климат, масса вариантов до-

суга для всех от мала до ве-

лика.

Есть возможность приоб-

щить детей к бегу и пока-

зать на своем примере, что 

такое правильный, здоро-

вый и насыщенный эмоция-

ми отдых. Для начинающих 

спортсменов приготовят 

маршруты протяженно-

стью от двухсот до 1,2 ты-

сячи метров. Впечатления 

от совместного забега оста-

нутся с вами надолго.

 ✒ ЦЕНА: от 1,8 тысячи 
рублей.

Другие спортивные фе-
стивали:

 ✒ Ultra 100, Волгоградская 

область, 3 - 4 августа, от 800 

рублей. (16+)

 ✒ «Счастье Фест», Удмур-

тия, 9 - 11 августа. (16+)
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ ПЯТЬ ПРИЧИН ПОФЕСТИВАЛИТЬ 

В АВГУСТЕВ АВГУСТЕ
1. СОХРАНИТЬ 

РАВНОВЕСИЕ
0+

6+

6+

0+

6+

Горный маршрут - испытание 
на выносливость.

Йога в гамаке 
набирает 
популярность.

В буддистской культуре 
лотос - чистота, мир 
и долголетие.

Северные красавицы 
бьют точно в цель!
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